
 اسمبلی پنجابصوبائی  2010۔فروری16

 

2470 

2467 

 ایجنڈا

 صوبائی اسمبلی پنجاباجلاس برائے 

 2010فروری   ۔16منعقدہ ،

 صلى الله عليه وسلمنعت رسوؽ مقبوؽ اور  ترجمہپاک و ؿ قرآ ت تلاو

 سوالات

 جنگلات،جنگلی حیات و ماہی پروری(  اتت )محکمہ

 نشاؿ زدہ سوالات اور اؿ کے جوابات

 غیرسرکاری ارکاؿ کی کارروائی

 )مفاد عامہ سے متعلق قراردادیں(

 :جناب طاہر اقباؽ چودھری 1.

 

This House resolves that the Government of Punjab should 
take immediate steps to upgrade Nishtar Medical College to 
the status of Medical University. 

 :حاجی ذوالفقار علی 2.

 

 ااماؾ فری لیم ا اور لی ج اعت س سے شہبازشریف کے اچھےمحمدیہ ایواؿ جناب وزیراعلیٰ پنجاب میاں 

انگریزی کی لیم ا لازمی قرار دینے پر اؿ کو خراج تحسین پیش کرتا ہے اور اس امر کی سفارش کرتا ہے کہ 

P.S.T. ٹریننگ کا اہتماؾ کیا اتئے۔/لئے کورسز ٹیچر جو انگلش نہیں پزھا سکتے اؿ کے 

 :محترمہ زیب جعفر 3.

 

This House condemns the attitude of Indian Cricket 
Authorities on exclusion of the Pakistani Cricketers from the 
Indian Premier League. The people across Pakistan express 
their anger and protest against the nasty pre-plans of India 
and IPL franchises to ignore and humiliate the heroes of 
Pakistan Cricket by not offering the bids for available 
Pakistani Players. This malafide act was aimed to degrade 
not only the Pakistani Players but the whole Pakistani 
Nation as well. This House along with the whole Pakistani 
Nation condemns this contemptuous behavior of Indians and 
congratulates the Pakistan Under 19 Cricket Team on 
beating India in the Quarter Final of the ICC Under 19 
World Cup. 

  قرار د ۔ایکڑ تک زرعی اراضی کو ٹیکس سے مستثنیٰ 25اس ایواؿ کی رائے ہے کہ حکومت  :جناب خالد اتوید اصغر گھراؽ 4.

 Overhead یہ ایواؿ صوبائی حکومت سے اس امر کی سفارش کرتا ہے کہ چوک یتیم خانہ میں جلدازجلد :سیدہ ماجدہ زیدی 5.

Bridge  یاUnderpass  تعمیر کرنے کے انتظامات کئے اتئیں تاکہ عواؾ کو ٹریفک کی شدید مشکلات سے
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 نجات مل سکے۔
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 صوبائی اسمبلی پنجاب

 ھویں اسمبلی کاسولہواں اجلاسپندر

 2010۔  فروری 16منگل ،

 ھ(1431)یوؾ  الثلاثہ   ، یکم ربیع الاوؽ 

 بج کرایک  منٹ پرزیرصدارت 10صوبائی اسمبلی پنجاب کا اجلاس اسمبلی چیمبرز، لاہور میں صبح  

 جناب سپیکررانا محمد اقباؽ خاؿ  منعقد ہوا۔ 

 اقت علی نے پیش کیا۔تلاوت قرآؿ پاک و ترجمہ قاری  سید صد 

oاعوذ باللہ من الشیطن الرجیم 

 o حِیم  نِ ٱلرَّ ٰـ حۡمَ ِِ بسِۡمِ ٱللہِ ٱلرَّ  

 

 

 

 

 
                                                                                  

 46تا 40تاآیسُوۡرَةُ البقَرََة 

اقرار کو پورا کرو جو تم نے مجھ سے کیا تھا۔ میں اس اقرار کو پورا س میں نے تم پر کئے تھے اور ا ا  یعقوب کی اولاد!میر  وہ احساؿ یاد کرو جو

پر(نازؽ کی ہے جو تمہاری کتاب  صلى الله عليه وسلماور جو کتاب میں نے )اپنے رسوؽ محمد(40)کروں گاجو میں نے تم سے کیا تھا اور مجھی سے ڈرتے رہو

میں)تحریف کر کے(اؿ کے بدلے تھوڑی سی قیمت )یعنی ں سے منکرِ اوؽ نہ بنو، اور میری آیتو تورات کوسچا کہتی ہے، اس پر ایماؿ لاؤ اور اس

(نہ حاصل

 

عفت

 

من
اور نماز (42)اور حق کو باطل کے ساتھ نہ ملاؤ، اور سچی بات کو اتؿ بوجھ کر نہ چھپاؤ(41)کرو، اور مجھی سے خوػ رکھو  دنیاوی 

)یہ(کیا )عقل کی بات ہے کہ(تم لوگوں کو نیکی کرنے کو کہتے (43)گے(جھکنے والوں کے ساتھ جھکا کرو کے آ للہپزھا کرو اور زکوٰة دیا کرو اور )ا

اور )رنج وتکلیف میں(صبر اور نماز سے (44)(بھی پزھتے ہو۔ کیا تم سمجھتےنہیں؟ للہہو اور اپنے تئیں فراموش کئے دیتے ہو، حالانکہ تم کتاب )ا



 اسمبلی پنجابصوبائی  2010۔فروری16

 

2473 

اور جو یقین کئے ہوئے ہیں کہ وہ اپنے (45)ہے، مگر اؿ لوگوں پر )گراں نہیں(جو عجز کرنے والے ہیںمدد لیا کرو اور بے شک نماز گراں 

 (46)پروردگار سے ملنے والے ہیں اور اس کی طرػ لوٹ کر اتنے والے ہیں

 oوماعلینا الالبلاغ
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 ۔کی  پیش  نےجناب عابد رؤػ قادری صلى الله عليه وسلمنعت رسوؽ مقبوؽ

 

 صلى الله عليه وسلمنعت رسوؽ مقبوؽ

  رسوؽ اللہ ولم  علیک یا بیب  اللہ صلی اللہ علیک یا

 آپ سا دونوں جہاں میں نظر آیا ہی نہیں 

 کیونکہ اللہ نے کوئی اور بنایا ہی نہیں 

 کوئی محبوب کا ثانی نہ محب کا ہمسر

 ایک کا جسم  نہیں ایک کا سایہ ہی نہیں 

 آپ نے جب سے نوازا ہے یا رسوؽ اللہ

 میں نے دامن کسی چوکھٹ پہ پھیلایا ہی نہیں

 جس نے سرکار کے چہر  کی زیارت کر لی 

 اس کی نظروں میں کوئی اور سمایا ہی نہیں

 کیونکہ اللہ نے کوئی اور بنایا ہی نہیں 

 آپ سا دونوں جہاں میں نظر آیا ہی نہیں 
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 الریم۔۔ اب وفہ  سوالات شروع  ہوتا ہے۔آج کے ایجنڈ  پر محکمہ بسم اللہ الرحمٰنب سپیکر:جنا

 جنگلات،جنگلی

ے

 حیات و ماہی پروری سے متعلق سوالات پوچھے اتئیں  گے اور اؿ کے جوابات دئ 

 اتئیں گے۔

 

 پوائنٹ آػ آرڈر

 پانی کی کمی کے مسئلہ پر بحث کا مطالبہنہر ی صوبہ پنجاب میں 

 پوائنٹ آػ آرڈر۔سید حسن مرتضیٰ:

 جی،شاہ صاحب!جناب سپیکر:

 لانا ہتا ہ ہوں کہ  پ پانی کے الالے سے میں آپ کے نوٹس میںجناب سپیکر!سید حسن مرتضیٰ:

general discussion  تھی لیکن اپوزیشن کےnon-serious  ہونے کی وجہ سے  ایک دفعہ پھر 

ہمارا [************************************]ہو گئی۔postponeیہ

نوں کے لئے پنجاب اس وقت پانی کے بہت بڑ  بحراؿ سے گزر رہا ہے اور آنے والا وقت ہمار  کسا

بہت مشکل ہوگا۔میری آپ کی وساطت سے  حکومت سے گزارش  ہے کہ وہ اس معاملے کو 

seriously اور آج ہی کے دؿ اس الالے سے  لےdiscussion  رکھیں۔اگر یہ مسئلہ حل نہ ہوا تو

 issuesپھر اس ایواؿ کی کوئی ضرورت اور فائدہ نہیں رہے گا۔پہلے بھی یہاں پر کافی 

ہو سکے۔باہر لوگ جلوس لے کر آتے ہیں،آپ یہاں سے کمیٹی  ہوئے لیکن حل نہ discussآئے،

بنا کر بھیجتے ہیں لیکن اس کمیٹی کی سفارشات پر بھی کوئی عملدرآمد نہیں ہوتا۔کمیٹی کے وہ ممبراؿ جو 

پکڑ  ہوتے  (collar)کے کالر آپ کے حکم سے باہر گئے ہوتے ہیں،لوگوں نے باہر سڑک پر اؿ

آپ نے ہمارا احتجاج ختم کروایا تھا،آپ جواب دیں کہ ہمارا مسئلہ حل کیوں نہیں ہوا؟میں یہ ہیں کہ 

میں  Houseگزارش کرتا ہوں کہ بجائے اس کے کہ ہم ہر چیز کو بند کر کے رکھ دیں،معاملات کو اس 

 ۔ہتہئےنا ۔ہم بالکل اپنا وہ  کاؾ نہیں کر رہے جو کہ ہمیں کرہتہئےہونی discussionپر،اؿ ہتہئےلانا 

بھی لیتی ہیں اور کاؾ بھی کرتی  actionجب عدالتیں دیکھتی ہیں کہ ہم کچھ نہیں کرتے تو پھر وہ اس پر 
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 ہیں۔ہمار  یہاں بیٹھنے سے اربوں روپے کا زیاں ہو رہا ہے جو کہ اس قوؾ پر بوجھ ہے۔ہم عوامی 

 

 بحکم جناب سپیکر الفاظ کارروائی سے حذػ کئے گئے۔ *

 ہیں۔مسائل کو مدنظر

ے

  نہیں رکھ رہے۔ہم نے یہاں دت گ گردی کے ناؾ پر سار  لے ر رکوا دئ 

ل شو ہمار  پنجاب کا ایک بہت بڑا میلہ تھااس میں کساؿ،زمیندار اپنے اتنور لاتے تھے 

 

 ٹ
کی

ہارس اینڈ 

لیکن دت گ گردی کے ناؾ پر اس کو بھی روک دیا گیا ہے۔گلے کٹنے کے ناؾ پر یہاں پنجاب کے بہت 

پتنگ بازی کو ہندوؤں کی رسم قرار د  کر بند کر دیا گیا ہے۔یہ دھماکے تو مسجدوں   festivalبڑ 

کیا ہم  پ کو مسجدیں بھی بند کر دیں گے؟دت گ گردی سے ڈرتے ہوئے ہم نے  ،میں بھی ہو رہے ہیں

 ہیں۔یہاں ہمار  پنجاب کی نیزہ بازی بہت مشہور تھی ہم نے دت گ 

ے

یہاں کے سکوؽ بند کر دئ 

آتی ہے تو باہر پتھروں سے ساری  threatگردی کے ناؾ پر اسے بھی بند کر دیا ہے۔اگر پنجاب اسمبلی کو 

ہم ،کیوں نہیں کرتے discussمیں اؿ مسائل کو  Houseکر دی اتتی ہے۔ہم یہاں  blockسڑک 

میری آپ سے یہی گزارش ہے کہ اؿ ،یہاں بیٹھ کر اؿ کے حل کے لئے کوشش کیوں نہیں کرتے

 ئل کو مدنظر رکھتے ہوئے اس بار  میں کوئی لائحہ عمل تیار کیا اتئے۔مسا

میں نے آپ کو نہیں بٹھایا،آپ ویسے ہی بیٹھ گئے ہیں، ابھی آپ اپنی بات اتری جناب سپیکر:

اگر ایجنڈ  ،رکھیں۔ٹھیک ہے ،یہ وفہ  سوالات آپ ہی کا ہے،مجھے اس پر کیا اعتراض ہو سکتا ہے

 آپ کی مرضی ہے۔؟چلتے اتئیں،مجھے کیا اعتراض ہےکے مطابق نہیں چلنا تو 

میر  معزز بھائی نے جن جناب سپیکر!:)راجہ ریاض احمد(وزیرآبپاشی و قوت برقی/سینئروزیر

چیزوں کی نشاندہی کی ہے میں اسی الالے سے عرض کرنا ہتا ہ ہوں۔سب سے پہلے یہ کہوں گا کہ پانی 

ئی ہیں۔ہمار  پاس پانی بہت م  تھا لیکن چھلے  فتے کے الالے سے اللہ کی رحمت ہوئی ہے،بارشیں ہو

اللہ کی رحمت ہوئی  اور بارشوں کی وجہ سے پانی آ گیا ہے۔ہماری چشمہ جہلم لنک کیناؽ کھل گئی ہے۔میں 

کو یہ یقین دلاتا ہوں کہ اس بارش کے بعد اللہ کے فضل سے اب ہم اس  Houseاس پور  

position ب میں  م کؾ کی  کو کو دو د ید پانی دیں گے۔میں  آ گئے ہیں  کہ پور  پنجا 



 اسمبلی پنجابصوبائی  2010۔فروری16

 

2477 

معزز  رکن نے دت گ گردی کے الالے سے بھی بات کی ہے۔ہم دت گ جناب سپیکر! 

گردی کے خلاػ جنگ لڑ رہے ہیں جس کی وجہ سے نہ ہتہتے ہوئے بھی حکومت کو بعض ایسے اامامات 

جنگ لڑ رہی ہے اور کامیابیاں  اٹھانے پزتے ہیں۔اس وقت یہ ہماری مجبوری ہے،ہماری پاک فوج 

حاصل کر ہی ہے۔انشاءاللہ تعالیٰ عنقریب اس  ملک  سے دت گ گردی ختم ہو اتئے گی۔آج پنجاب 

 میں کوئی سکوؽ بند نہیں ہے۔کالج اور یونیورسٹیاں ،مساجد کھلی ہیں اور اسمبلی کا اجلاس چل رہا ہے۔

 ی کی کوئی بڑی واردات  بھی نہیں ہو پائی۔اللہ  کا شکر ہے کہ پنجاب میں کافی دیر سے دت گ گرد

جو کہ پنجاب کی  festivalsانشاءاللہ تعالیٰ جیسے ہی اس پر مکمل طور پر قابو پا لیا گیا تو وہ تماؾ لے ر ،ٹھیلے،

 روایت ہیں اؿ کو دوبارہ شروع کر دیا اتئے گا۔

کوئی بھی  کی Kite Associationجہاں تک پتنگ بازی کا مسئلہ ہے،ہمیںجناب سپیکر! 

تنظیم یہ یقین دہانی کروا  د  کہ کسی کا گلا نہیں کٹے گا تو حکومت پتنگ بازی کی ااتزت دینے کے لئے 

تیار  لئےدینے کے  assuranceاور نہ ہی کوئی یہ ہےکوئی دیتا assuranceتیار ہے لیکن ہمیں یہ

پر اعتراض آتا ہےاس لئے  پر دکھایا اتتا ہے اور حکومت mediaہے۔جب کسی کا گلا کٹتا ہے تو اسے 

 Kiteمیں کہتا ہوں کہ ہمیں Houseہم نے مجبوری سے اس پر پابندی لگائی ہوئی ہے۔میں اس 

Association کی طرػ سےassurance  د  دی اتئے کہ کسی کا گلا نہیں کٹے گا تو ہم پتنگ بازی

 کی ااتزت دینے کے لئے تیار ہیں۔

۔شاہ صاحب!تشریف رکھیں،میری بات ہتہئے چنا  ہی اس سے ہمیں میرا خیاؽ ہے کہجناب سپیکر:

 سنیں۔میں اؿ کی بات سن کر  جواب د  رہا ہوں۔

 جواب تو ہم نے دینا ہے۔جناب سپیکر!سید حسن مرتضیٰ:

انہوں نے دونوں باتیں بڑی  اچھی کہی ہیں۔پتنگ بازی جی،میں بھی سننے کا حقدار ہوں۔جناب سپیکر:

ہے۔وہ پنجابی میں کہتے ہیں کہ "چڑیاں  step وہ اؿ کا  اتہائئی اھا سے متعلق جو انہوں نے بات کی ہے

،جو ایسا کاؾ ہتہئےدی موت تے گنواراں دا ہاسا"جبکہ یہ تو بندوں کی موت ہے لہذا اس سے ہمیں چنا  

 ۔جی،اللہ رکھا صاحب!ہتہئےکرتے ہیں انہیں اس سے اجتناب کرنا 
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 کا جواب تو دینے دیں۔ مجھے اؿ کی باتجناب سپیکر!سید حسن مرتضیٰ:

 دیا ہے۔floorشاہ صاحب!نہیں،میں نے اللہ رکھا صاحب کو جناب سپیکر:

راجہ صاحب نے جو بات کی ہے میں نے  ابھی اس سلسلے میں بات کرنی جناب سپیکر!سید حسن مرتضیٰ:

 ہے۔آپ مہربانی کر دیا کریں۔

 نے اب بات کرتے اتنا ہے۔ٹھیک ہے،میں نے اب آپ کو منع نہیں کرنا،آپ چلیں،جناب سپیکر:

 یہ سب کے لئے ہے۔ ،میر  لئے یا آپ کے لئے نہیں ہے Houseیہآپ چلتے اتئیں۔

پر ہوں گے میں بات نہیں  Chairجب تک آپ سپیکر ہیں یا آئندہ آپ اس :سید حسن مرتضیٰ

 کروں گا۔

 ٹھیک ہے۔ جی، اللہ رکھا صاحب!:جناب سپیکر

 آػ آرڈر ہے کہ پنجاب اسمبلی کے ساے ا ایک بد ب بنایا گیا جناب سپیکر!میرا پوائنٹ:جناب اللہ رکھا

ساؽ سے صفائی نہیں دس  آھ ہے جس پر قرآؿ مجید فرقاؿ حمید پزا ہے وہاں کے سنگ مر مر کی عرصہ

 اس کو پالش کروا دیا اتئے۔ شکریہاس کی صفائی کروا کر   مہربانی ہ برا ،کی گئی

  بار  میں کھیں۔جی، متعلقہ محکمے کو اس کے:جناب سپیکر

والے  Treasury Benchesجناب سپیکر!حسن مرتضیٰ نے کہا کہ :(عبدالرحمٰن رانایٹائرڈمیجر )ر

بھی بھاگ گئے تو یہ الفاظ مناسب نہیں ہیں میری گزارش ہے کہ جب بھی کوئی بات کر  تو الفاظ کا 

موجود رہے اور ہم انتظار کرتے اؿ الفاظ کو حذػ کیا اتئے کیونکہ ہم یہاں پر  ۔ہتہئےچناؤ بہتر ہونا 

کیا ہم اس وقت گئے ہیں لہذا اؿ  House adjournشروع ہو۔ جب سپیکر نے  debateرہے کہ پانی پر 

 الفاظ کو حذػ کیا اتئے۔

 جو الفاظ شائستہ نہیں ہیں اؿ کو حذػ کر دیا اتئے۔:جناب سپیکر
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نہیں دینا تو پھر یہاں پر میر  جناب سپیکر!اگر میں نے یہاں کسی بات کا جواب :سید حسن مرتضیٰ

چونکہ میں نے بولنا نہیں ہے اور تو  کوئی غیر شائستہ الفاظ  نہیں تھے میربیٹھنے کا کوئی فائدہ نہیں ہے۔ 

 وہ میر  بار  میں غلط بیاؿ د  رہے ہیں۔

 گئے( واک آؤٹ کرپر سید حسن مرتضیٰ احتجاجاً ایواؿ سے  مرحلہ)اس 

بات سنیں۔ ندیم کامراؿ اور طاہر سندھو صاحب!آپ دونوں حضرات دیکھیں، شاہ جی!:جناب سپیکر

 شاہ صاحب کو واپس ایواؿ میں لے کر آئیں۔

 جناب سپیکر!کسی کو یہ کہنے کا حق نہیں ہے کہ ہم اس ایواؿ کے:(عبدالرحمٰن رانایٹائرڈمیجر )ر

 الفاظ نہیںکر  کہ میں نے غیر شائستہ  insistہیں اور پھر اس چیز پر  non seriousاندر  

 کہے۔ )قطع کلامیاں( 

 

 

 

 

 سوالات

 جنگلات،جنگلی حیات و ماہی پروری(  اتت )محکمہ

 نشاؿ زدہ سوالات اور اؿ کے جوابات

 ہے۔ 1116سیدہ بشریٰ نواز گردیزی کا سواؽ نمبر :جناب سپیکر

بشریٰ نواز نےممبر خاتوؿ)معزز ہے۔ 1116سواؽ نمبر On her behalf:سیدہ ماجدہ زیدی

 کے ایماء پر طبع شدہ سواؽ دریافت کیا( ی گردیز

 

 تعداد و دیگر تفصیلات کی قبہ میں سرکاری جنگلات کے رؿ ملتا ضلع
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ازراہ نوازش بیاؿ  ،جنگلی حیات وماہی پروریکیا وزیر جنگلات:سیدہ بشریٰ نواز گردیزی :1116*

  -فرمائیں گے کہ:

د ہیں اور د ید کتنے رقبہ پر جنگلات لگانے ضلع ملتاؿ میں کتنے رقبہ پر سرکاری جنگلات موجو )الف(

 کا پروگراؾ ہے؟

اؿ سرکاری جنگلات سے سرکاری لکڑی کی چوری کے کتنے مقدمات گزشتہ تین ساؽ میں  )ب(

 درج ہوئے اور کیا کارروائی عمل میں لائی گئی؟

 جو مقدمات عدالت میں زیر سما س ہیں اؿ کی تفصیل مرحلہ وار بیاؿ کی اتئے اور یہ )ج(

 کےس بھی بتایا اتئے کہ کیا مذکورہ مقدمات کی پیروی تندہی سے کی ات رہی ہے اگر ہاں تو ا 

 ہیں اور کن وجوہات ءکتنے مقدمات کے فیصلے ہوئےاور کتنے زیر التوا ،کیا نتائج برآمد ہوئے 

  کی بنا پر؟ 

 (:احمد علی اولکھملک ،جنگلی حیات وماہی پروری)جنگلاتوزیر 

 میں سرکاری جنگلات کی تفصیل درج ذیل ہے۔ ضلع ملتاؿ )الف(

 میل 548843درختاؿ برلب انہار  ۔ 1

 کلومیٹر 254822درختاؿ برلب سڑکات  ۔ 2

 ایونیو 212کےتحت نہروں کے ساتھ mega projectمیں  2229۔12ساؽ 

 میل پر شجرکاری کرنا مقصود ہے۔

  درج ہوئے جس میں سے755چھلے  تین سالوں میں )ب(

 

ز
 س
کی

  375فاریسٹ 

 

ز
 س
کی

prosecute129ہوئے۔ 

 

ز
 س
کی

compoundکی152ہوئے۔ 

 

ز
 س
کی

FIR درج کروائی گئیں

  میں ملازمین کے خلاػ تادیبی کارروائی عمل میں  لائی گئی۔ 99۔

 

ز
 س
کی

 

   عدالت میں بھیجے گئے جن میں سے527 )ج(

 

ز
 س
کی

  مختلف 361

 

ز
 س
کی

  کا فیصلہ ہوا ۔ باقی 

 

ز
 س
کی

 پیروی  کررہا ہے۔محکمہ  کے لئےجس عدالتوں میں زیر سما س ہیں 

جناب سپیکر!اس میں میرا ضمنی سواؽ ہے کہ جز )ب(کے جواب میں آیا ہے کہ :سیدہ ماجدہ زیدی

"99 cases  میں ملازمین کے خلاػ تادیبی کارروائی عمل میں لائی گئی"تو میں وزیر صاحب سے یہ پوچھنا
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ور اس میں ملازمین کو کیا سزا دی گئی ہتہتی ہوں کہ کیا کارروائی عمل میں لائی گئی اس کی تفصیل بتائیں ا

 کیونکہ اتنے بڑ  جرؾ کے لئے تادیبی کارروائی تو ایک چھوٹا سا لفظ ہے؟

جناب سپیکر!ضلع ملتاؿ میں جو تادیبی (:احمد علی اولکھملک )وزیر جنگلات، جنگلی حیات و ماہی پروری 

ئر کر دیا گیا ہے اور مرید حسین کو کارروائی کی گئی ہے اس کے مطابق خاؿ محمد، فارسٹر کو جبری ریٹا

نوکری سے برخاست کیا گیا ہے۔ اس کے علاوہ وحید الحسن، حشمت شاہ، طاہر محمود اور غلاؾ قادر وغیرہ 

 ،یہ سار  فارسٹر ہیں اؿ پر جرمانے ہوئے ہیں اور اؿ جرمانوں کی مکمل تفصیل میر  پاس موجود ہے

 معزز ممبر کو د  دیتا ہوں۔ وحید الحسن، اہر  حسین، ملازؾ یہ ایک لمبی فہرست ہے اگر کہیں تو میں اپنی

روپے -/74,050درخت چوری کرنے پر 24ڈ ہیں اؿ  پر رحسین، حشمت شاہ اور تیمور فارسٹ گا

recovery ڈالی گئی ہے۔ 

م  از م  اس ایواؿ کی میز پر ہوتی  detailجناب سپیکر!اگر اس تادیبی کارروائی کی :سیدہ  ماجدہ زیدی

 میر  خیاؽ میں اھا ہوتا جس میں جرؾ کے ساتھ سزا کا بھی پتا چل اتتا۔تو 

 ایواؿ کی میز سے لے لیں۔ detailوزیر صاحب کہتے ہیں کہ اس کی :جناب سپیکر

 cases 527جناب سپیکر!میرا دوسرا ضمنی سواؽ یہ ہے کہ جز )ج(میں ہے کہ ":سیدہ ماجدہ زیدی

ساؽ پہلے یہ سواؽ جمع کروایا تھا اور ابھی اس کا دو ہتہتی ہوں کہ عدالت میں بھیجے گئے"تو میں یہ پوچھنا

عدالت میں بھیجے گئے کیونکہ ہزاروں کی تعداد  cases 527سالوں میں صرػ ؿ دوجواب آیا ہے تو ا

سو  دو اڑھائی  ہوتے ہیں اس میں ذرا بتائیں کہ یہ ایک ساؽ میں تقریت  casesچوری کے  timberمیں 

ہزاروں کی تعداد میں  timber casesتو اؿ کا یہ جواب مجھے ٹھیک نہیں لگ رہا کیونکہ  کیس بنتے ہیں

 کرواتا ہے لہذا اس کی بھی تھوڑی سی تفصیل بتا دیجئے؟درج FIRsہوتے ہیں اور محکمہ اؿ کے خلاػ 

 جی، وزیر جنگلات!:جناب سپیکر

ب سپیکر!تنے  کیس درج ہوئے جنا:(احمد علی اولکھملک )وزیر جنگلات، جنگلی حیات و ماہی پروری

کا پوھا ہے اس دوراؿ جو  08-2007اور  07-2006ہیں میں نے اؿ کی تفصیل بتائی ہے۔ انہوں نے 

 375ہوئے ہیں اور  ڈکیس رجسٹر 755میں نے بتایا ہے کہ ،ہوئے ہیں اؿ کے بار  میں ڈکیس رجسٹر
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prosecute  ،کیس  129ہوئےcompound ں کی  ا اؿ پر آنے ہوئے ہیں۔ میر  پاس اؿ کیسو

 پزھ کر سنا دیتا ہوں۔ میں  کہتے ہیں تویہ  تفصیل موجود ہے اگر  پوری  والے اخرااتت کی

میں نہروں کے  10-2009جناب سپیکر!جز )الف(میں جواب ہے کہ ساؽ :ؿ خارانا محمد افضل

 210 ہیں، مہینے گزر گئے8میل شجرکاری کرنا مقصود ہے۔ میرا سواؽ یہ ہے کہ اس ساؽ کے 210ساتھ

 سے اب تک کتنی شجرکاری ہو گئی ہے؟میل میں 

 ,mega projectجناب سپیکر!:(ملک احمد علی اولکھوزیر جنگلات، جنگلی حیات و ماہی پروری )

Federal government کاfunded  ا ئی کیناؽ

 

ٹ
سگ
ہے اور چونکہ ضلع ملتاؿ کی بات ہو رہی ہے اس میں 

میل بنتے ہیں تو اس پر کاؾ 210میل، یہ  60میل اور ضلع ملتاؿ کے 100میل، شجاع آباد کیناؽ پر 50پر 

 تک مکمل ہو اتئیں گے۔endلاکھ روپے ہے یہ اس ساؽ کے 12شروع ہے اور اس کا خرچہ 

جناب سپیکر!جز )الف(میں لکھا گیا ہے کہ "برلب انہار، برلب :(عبدالرحمٰن رانایٹائرڈمیجر )ر

کے لئے اؿ  Compact Forest Stationر  ضلع ملتاؿ میں سڑک"، میں یہ پوچھنا ہتا ہ ہوں کہ پو

کے پاس کوئی رقبہ نہیں ہے۔ دوسری چیز یہ ہے کہ ابھی بھی محکمہ جنگلات میلوں میں کاؾ کر رہا ہے یا 

کلومیٹر میں کر رہا ہے، تیسرا بتا دیں کہ محکمے کو اس سواؽ کا جواب دینے میں ڈیڑھ ساؽ کیوں لگا کیونکہ 

ہے کہ اسمبلی کی کارروائی کو کوئی ترجیح نہیں دی اتتی اور محکمے کی طرػ سے ڈیڑھ ڈیرھ  مجھے نظر آتا

 کا بھی جواب دیں؟ delayساؽ تک جواب نہیں آتا، وزیر موصوػ اس 

 جی، وزیر جنگلات!:جناب سپیکر

 جناب سپیکر!ضلع ملتاؿ میں:(ملک احمد علی اولکھوزیر جنگلات، جنگلی حیات و ماہی پروری )

نہیں ہے۔ وہاں نہر اور سڑکات کے کناروں پر درخت موجود ہیں اس کی  Compact Forestئی بھیکو 

 لمبائی کلومیٹروں میں لکھی ہوئی ہے۔ جہاں تک اس سواؽ کا جواب آنے میں تاخیر کا 

آپ اسی پر اکتفا کریں ہم تو کہتے رہتے ہیں جب محکمے سے جواب آتے ہیں تو ہم بھیج دیتے  تو تعلق ہے

 ۔ )قطع کلامیاں(ہیں
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پر اتئیں  next questionنہیں ہوگا، supplementary questionاب اس سواؽ پر :جناب سپیکر

 بہت شکریہ ؟وں گااس طرح تو آپ کی باری بھی نہیں آئے گی تو پھر میں کیا کر

 اس کا جواب کیوں دیر سے آیا ہے؟  رانا:میجر)ریٹائرڈ(عبدالرحمٰن

 سواؽ نہیں ہوگا۔ اگلا سواؽ محترمہ ثمینہ خاور حیات صاحبہ کا ہے۔  اس پر کوئی ضمنی جناب سپیکر:

نے محترمہ ثمینہ خاور  خاتوؿ  ممبر )معزز On her behalf Q. No. 1945محترمہ آمنہ الفت:

 حیات کے ایماء پر طبع شدہ سواؽ دریافت کیا گیا(

 

 ضلع قصور جنگلات کی تفصیلات

ازراہ نوازش بیاؿ ،جنگلی حیات وماہی پروری یر جنگلاتکیا وز:محترمہ ثمینہ خاور حیات :1945*

  -فرمائیں گے کہ:

 ضلع قصور میں کتنے رقبے پر محکمہ جنگلات نے جنگل آباد کیا ہے؟ )الف(

 کے دوراؿ اس جنگل سے کتنی لکڑی کاٹی گئی، تفصیل فراہم کی اتئے؟ 2227ساؽ )ب(

حکومت کے خزانے میں جمع ہوئی، کے دوراؿ کاٹی گئی لکڑی سے  پ کتنی رقم  2227ساؽ )ج(

  تفصیل فراہم کی اتئے؟

  :)ملک احمد علی اولکھ(جنگلی حیات وماہی پروریجنگلات،وزیر 

 Compact Plantation 996ایکڑ نہری ذخیرہ12512قصور فارسٹ ڈویژؿ )الف(

 پلانٹیشن پر مشتمل ہےLinearمیل 

مکسر  153,571  ٹ براواورمکسر226,854کے دوراؿ ھانگا مانگا جنگل سے2226۔27ساؽ )ب(

  ٹ بالن کی کٹائی کی گئی ۔ 

کے دوراؿ کاٹے گئے درختوں سے حاصل ہونے والی براو سے  2226۔27ساؽ )ج(

روپے سرکاری خزانہ 12157328-/مکسر  ٹ براو نیلاؾ ہوا جس کی مالیت -/118,927

 مالیت مکسر  ٹ بالن نیلاؾ ہوا جس کی26786میں جمع ہوئی اور حاصل شدہ بالن سے

  روپے خزانہ سرکار میں جمع ہوئی۔ -/750,920
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ضلع قصور میں کتنے رقبے پر محکمہ "جناب سپیکر!جز)الف(میں پوھا گیا تھا کہ  محترمہ آمنہ الفت:

ایکڑ نہری ذخیرہ 12512قصور فارسٹ ڈویژؿ "جنگلات نے جنگل آباد کیا ہے۔ اس کا جواب آیا ہے کہ

Compact Plantation میلنوسوچھیانوLinear Plantation میں نے وزیر  "۔پر مشتمل ہے

موصوػ سے یہ ضمنی سواؽ کرنا ہے کہ کیا یہ رقبہ آبادی اور ضروریات کے مطابق جنگلات کے لئے 

  لئے بھی کوئی جوییز زیر ورر ہے؟اگر ناکافی ہے تو اس کو بڑھانے کے ،کافی ہے

جناب سپیکر!پاکستاؿ میں جنگلات  :()ملک احمد علی اولکھجنگلی حیات وماہی پروریجنگلات،وزیر

لیکن اگر ہم ایک فیصد  ہتہیںفیصد رقبہ پر جنگلات ہونے 25فیصد ہے۔ دنیا میں مجموعی طور پر 3کی شرح 

رقبہ درکار  ایکڑلاکھ 5ارب روپے درکار ہوں گے اور ۔10بھی جنگلات کو بڑھاتے ہیں تو اس کے لئے 

فیصد شرح ہے اس کو بہت زیادہ بڑھایا ات  3پر پنجاب میں جو ہے اس لئے یہ ممکن نہیں ہے کہ فوری طور 

 ۔ گزشتہہزار پود  لگائے گئے6اگست  کو ایک دؿ میں ایک لاکھ ۔18سکے تاہم  ھانگا مانگا جنگل میں 

ہزار پود  لگائے گئے ہیں۔ میں سمجھتا ہوں کہ یہ رفتار بہت بہتر 67لاکھ 32سالوں میں  چھ سات 

کی رپورٹ آئی  Punjab Economic Research Instituteاد م  تھی ابہے۔ پہلے جنگلات کی تعد

 درخت  ہیں۔  17ایکڑتھی اب فی  3شرح  ایکڑہے کہ پہلے درختوں کی فی 

 جی،محترمہ  نگہت ناصر صاحبہ! جناب سپیکر:

نیا جنگل جناب سپیکر!میرا سواؽ یہ ہے کہ کیا محکمے نے پاکستاؿ بننے کے بعد کوئی  محترمہ نگہت ناصر شیخ:

 اگر نہیں تو کیوں یا کیا حکومت کوئی نیا جنگل لگانے کا ارادہ رکھتی ہے؟ ،لگایا ہے

 آپ اس کے متعلقہ ضمنی سواؽ کریں۔  جناب سپیکر:

ں نے جز)الف(کا جواب  دیا جناب سپیکر!اسی سے متعلقہ سواؽ ہے۔ انہو محترمہ نگہت ناصر شیخ:

 بعد کوئی نیا جنگل لگایا گیا ہے؟کستاؿ بننے کے ہے تو میرا اس سے متعلقہ  سواؽ ہے کہ پا

 ویسے وہ جواب دیں گے۔ جی، اولکھ صاحب!  ،آپ کا سواؽ نہیں بنتا جناب سپیکر:
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جناب سپیکر!ہر ساؽ  جنگل لگانے :)ملک احمد علی اولکھ(جنگلی حیات وماہی پروریجنگلات،وزیر 

اس میں باقاعدہ مہم چلائی  ،سم ہوتا ہےکے دو موسم ہوتے ہیں، ایک موؿ سوؿ اور دوسرا بہار کا مو

 طرح ہر ساؽ اضافہ ہو رہا ہے۔  اسیاوراتتی ہے۔ چھلے  ساؽ ہم نے دو کروڑ پود  لگائے تھے 

جناب سپیکر!یہ ھانگا مانگا کے جنگل کا مسئلہ ہے اس لئے میں اؿ کو واضح کر دینا ہتا ہ  شیخ علاؤالدین:

کچھ گائیں کھا  ،فیصد ویسے ہی غائب ہو اتتے ہیں92الحمدللہ ہوں۔ وہاں جو پود  لگتے ہیں اؿ میں سے 

اتتی ہیں  اور کچھ بند  کھا اتتے ہیں۔  یہ بات حقیقت ہے اور آپ بھی اتنتے ہیں کیونکہ آپ بھی اس 

کے بعد وہاں آج تک ایک انچ جنگل کی زمین نہیں بڑھائی  British regimeمیں محنت کر رہے ہیں کہ 

  وہ بھی اہ ہ ہو ا ہ ہے۔ جو جنگل تھااورات سکی 

 جی، وزیر جنگلات! جناب سپیکر:

جناب سپیکر!میں اس سے اتفاؼ  :)ملک احمد علی اولکھ(جنگلی حیات وماہی پروریجنگلات،وزیر

لاکھ پود  لگائے گئے ہیں اور جو فروخت کئے 32نہیں کرتا۔ میں نے بتایا ہے کہ چھلے  پانچ ساؽ میں 

  ہے اس لئے میں یہ نہیں ہ س سکتا کہ وہاں جنگل برباد ہو رہا ہے۔ کی تفصیل دی گئی ؿ ا  گئے ہیں

جناب سپیکر!میں پوری ذمہ داری سے کہتا ہوں۔ میں منسٹر صاحب سے شرط لگانے  شیخ علاؤالدین:

 غرؼ ہو ا ہ ہے۔  اکے لئے تیار  ہوں کہ جنگل کا بیڑ

 تشریف رکھیں۔  ،آپ تشریف رکھیں۔ آپ کی مہربانی جناب سپیکر:

ساؽ جناب سپیکر!میرا ضمنی سواؽ یہ ہے کہ جز)ب(میں کہا گیا ہے کہ  :جناب شیر علی خاؿ

مکسر  ٹ بالن کی کٹائی 153571ر مکسر  ٹ براو او226854کے دوراؿ ھانگا مانگا جنگل سے 2226۔27

کے دوراؿ کاٹے گئے درختوں سے حاصل ہونے  2226۔27ساؽ ہوئی ہے اور جز)ج(میں لکھا ہے کہ 

اسی طرح  ؟مکسر  ٹ  لکڑی کہاں گئی107927تو باقی کی  مکسر  ٹ براو نیلاؾ ہوا 118927 سے والی براو

روپے خزانہ سرکار میں جمع 752922-/کےمکسر  ٹ 26786مکسر  ٹ میں سے 153571بالن

-/انھوں نے جو ریٹ دیا ہے  تو اس حساب سے بالن ؟مکسر  ٹ  کہاں گئے127785اورہوئے
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 ہےجس ہے۔ کیامکسر  ٹ کا  یہ ریٹ بازار میں  فی مکسر  ٹ نیلاؾ ہوئی روپے -/102روپے  اور لکڑ28

 پر انھوں نے نیلاؾ کیا ہے؟

 جی، وزیر جنگلات! جناب سپیکر:

جناب سپیکر!نیلامی کا ایک طریق کار :)ملک احمد علی اولکھ(جنگلی حیات وماہی پروریجنگلات،وزیر 

مطابق لاٹیں بنتی ہیں تو لاٹ بنانے کے وقت  گزشتہ موجود ہے کہ جنگل میں بلاک بنتے ہیں،  اس کے 

 اس کو اورمقرر کرتا ہے DFOآخری تین نیلامیوں کی اوسط لگا کر ایک بنیادی قیمت مقرر ہوتی ہے جو 

seize conservative دیا کر دیتا ہے۔ اس قیمت پر   نیلاؾ عاؾ ہوتا ہے جس کا باقاعدہ اخبار میں اشتہار

اس میں کوئی بھی یکیدارار   ، اور اس میں یکیدارار کے لئے کوئی شرط نہیں ہےتا ہے، ٹینڈر ہوتے ہیںات

 اس  طے شدہ قیمت سے بولی شروع ہوتی ہے   اور اوپر اتتی ہے۔ ،بولی د  سکتا ہے

 کاٹی گئی اورلکڑی مکسر  ٹ  226854جناب سپیکر!اس سواؽ میں ذکر ہے  کہ :جناب شیر علی خاؿ

 کہاں گئی؟ ی ہوئے تو باقی کی لکڑمکسر  ٹ کے پیسے جمع 118927

جناب سپیکر!یہ سواؽ پہلے کا ہے وہ  :)ملک احمد علی اولکھ(جنگلی حیات وماہی پروریجنگلات،وزیر

 لکڑی اگلے ساؽ نیلاؾ کر دی گئی تھی۔

 وہ ہ س رہے ہیں کہ باقی لکڑی اگلے ساؽ نیلاؾ ہو گئی تھی۔جی، میاں رفیق صاحب! جناب سپیکر:

جناب سپیکر!جز)ج(کے جواب سے متعلقہ میرا سواؽ ہے کہ نیلاؾ سے لے کر  :میاں محمد رفیق

خزانے میں رقم جمع کروانے کے درمیاؿ مک مکا کی جو امربیل ہے اس سے بچاؤ کے لئے کیا محکمہ کے 

 ہے تو وزیر صاحب  بیاؿ فرما دیں؟اگر ،انتظاؾ ہے  fool proofکا  کوئی  check and control پاس 

 جی، وزیر جنگلات! :جناب سپیکر

 fool proofجناب سپیکر! :)ملک احمد علی اولکھ(جنگلی حیات وماہی پروریجنگلات،وزیر

programme ہوتا ہے، وہاں سے کٹ کر آگے اتتی ہے تو  5یہ ہے کہ جب لکڑی کو کاٹنا ہوتا ہے تو فارؾ

 اور اس کے بعدکرتا ہے پھر اس کی لاٹ بنتی ہے  DFO confirmمیں درج ہوتی ہے اسے  6فارؾ

enter  ہوتی ہے۔ جب لاٹauction  میں درج ہوتی ہے۔  6ہوتی ہے تو فارؾ 
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  ہے کہ کیا آپ کا ظامؾ فافػ ہے؟پوچھنے کا مقصد یہ  اؿ کےجناب سپیکر:

 جناب سپیکر!ظامؾ فافػ ہے۔   :)ملک احمد علی اولکھ(جنگلی حیات وماہی پروریجنگلات،وزیر 

  نگہت ناصر شیخ صاحبہ کا ہے۔ اگلا سواؽ محترمہ جناب سپیکر:

 ہے۔ 1953جناب سپیکر!میرا سواؽ نمبر محترمہ نگہت ناصر شیخ:

 

 تفصیلات رچڑیاگھرمیں پرندوں کیہولا

ازراہ نوازش بیاؿ  ،جنگلی حیات وماہی پروریکیا وزیر جنگلات:محترمہ نگہت ناصر شیخ :1953*

  -گے کہ:فرمائیں 

ر چڑیا گھر کے لئے درآمد کئے گئے ہیں، درآمد کئے گئے کے دوراؿ کتنے پرند  لاہو 2228 )الف(

 پرندوں کے ناؾ نیز کن کن ممالک سے کئے گئے، تفصیل فراہم کی اتئے؟

کے دوراؿ درآمد کئے گئے پرندوں پر کتنی رقم خرچ کی گئی، مکمل تفصیل فراہم  2228ساؽ )ب(

  کی اتئے؟

  :ولکھ()ملک احمد علی اجنگلی حیات وماہی پروریجنگلات،وزیر

 کےدوراؿ کسی بھی ملک سے کوئی بھی پرندہ درآمد نہیں کیا۔ 2228لاہور چڑیا گھر نے  )الف(

کےدوراؿ کیونکہ کسی بھی ملک سے کوئی بھی پرندہ درآمد نہیں کیا گیا اس لئے 2228ساؽ  )ب(

 اس مد میں کوئی رقم خرچ نہیں ہوئی۔ 

یہ ہے کہ چڑیا گھر کے لئے اتنور یا پرند  درآمد جناب سپیکر!میرا ضمنی سواؽ محترمہ نگہت ناصر شیخ:

کئے اتتے  localاگر ٹینڈر کئے اتتے ہیں تو کیا یہ  ،کرنے کا طریق کار کیا ہے اور کیا ٹینڈر کئے اتتے ہیں

 کئے اتتے ہیں؟ پرinternational levelہیں یا 

 جی، وزیر جنگلات! جناب سپیکر:

(:جناب سپیکر!اس کو باقاعدہ اخبار ملک احمد علی اولکھ)وزیر جنگلات، جنگلی حیات و ماہی پروری 

 میں مشتہر کیا اتتا ہے اور نیشنل و انٹرنیشنل اخبار میں دیا اتتا ہے۔
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 ئے(لے آمیں تشریف   ایواؿ واپساحتجاج ختم کر کے )اس مرحلہ پر سید حسن مرتضیٰ 

  شکریہور آنے والے کا بھیلانے والوں کا بھی شکریہ اواپس ایواؿ میں شاہ صاحب کو جناب سپیکر:

جناب سپیکر!میں آپ کی ااتزت سے بات  پوائنٹ آػ آرڈر۔:)ملک ندیم کامراؿ(وزیر خوراک 

 کرنا ہتا ہ ہوں۔

 جی، فرمائیں!جناب سپیکر:

جناب سپیکر!ہم آپ کے حکم کے تحت گئے تھے اور شاہ صاحب  :)ملک ندیم کامراؿ(وزیر خوراک 

ذرا مہربانی  ،ہے کہ شاہ صاحب دو منٹ کی بات کرنا ہتہتے ہیں requestکو لے کر آئے ہیں۔ آپ سے 

 فرما کر انہیں وقت د  دیں۔

 جی، شاہ صاحب!ابھی بات کرنی ہے یا وفہ  سوالات کے بعد کریں گے؟جناب سپیکر:

 جی، ابھی کروں گا۔ :سید حسن مرتضیٰ

 لیکن وہ تو بیٹھے نہیں ہیں جن کو آپ بات سنانا ہتہیں گے۔جناب سپیکر:

 جناب سپیکر!میں نے تو جناب سے گزارش کرنی ہے۔ سید حسن مرتضیٰ:

 کر لیں۔ !اھا، جنابجناب سپیکر:

جناب سپیکر!بہت شکریہ کہ آپ نے مجھے واپس بلایا ہے اور میں منسٹر صاحب کا بھی  سید حسن مرتضیٰ:

 آئے ہیں۔کرکہ وہ مجھے لے  ہوں بے حد مشکور

 کہتے ہیں کہ:شاہ صاحب!جناب سپیکر:

 آنے کے جس سے آئے بہار

 

 )نعرہ ہائے تحسین(

جناب سپیکر!میں طاہر خلیل سندھو صاحب کا بھی بڑا مشکور ہوں کہ انہوں نے مجھے  سید حسن مرتضیٰ:

 واپس لانے میں بڑا کردار ادا کیا ہے۔

 کرتے ہیں۔  ادا بڑا اھا کردار  ہمیشہ ہی  جی، یہجناب سپیکر:
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آپ نے مجھے جب ڈانٹا ہے تو میر  دؽ پر اس بات کا بڑا اثر ہوا ہے  سپیکر! جناب  سید حسن مرتضیٰ:

کہ بولتے رہو اور میں نے آپ کو چُپ نہیں کروانا۔ میرا آپ سے وعدہ ہے کہ تنے  دؿ بھی یہ اسمبلی 

 بقایا ہے۔۔۔

 نہیں، نہیں۔ آپ ایسی کوئی بات نہیں کریں گے۔جناب سپیکر:

ہی بیٹھوں گا کیونکہ کورؾ کا مسئلہ ہوتا ہے اور میں بھی ایک جناب سپیکر!میں ادِھر  سید حسن مرتضیٰ:

 ووٹ ہوں۔

 نہیں، نہیں۔ آپ کے بولنے پر کوئی پابندی نہیں ہے۔جناب سپیکر:

 جناب سپیکر!میں ایک ممبر ہوں۔ میری عرض سن لیں۔ سید حسن مرتضیٰ:

ا آپ ایسی بات نہ میں نے ہ س دیا ہے کہ آپ کے بولنے پر کوئی پابندی نہیں ہے لہذجناب سپیکر:

 کریں۔ )نعرہ ہائے تحسین(

 جناب سپیکر!میری بات تو ہو لینے دیں۔ سید حسن مرتضیٰ:

 شاہ صاحب!ایسی بات نہ کریں۔جناب سپیکر:

جو بڑا  ،جناب سپیکر!میں عرض کر رہا تھا کہ  پ جب یہاں پر پانی پر بحث ہونی تھی سید حسن مرتضیٰ:

کیا گیا اور اپوزیشن نے یہ بڑی زیادتی کی تھی۔ میں میجر  point outجس پر کورؾ  ،تھا issueاہم 

میں اب بھی اسُ بات پر قائم ہوں  [*******]کہ صاحب کی بات کو آگے بڑھاتے ہوئے کہوں گا

اور میری یہ بات کوئی غیر شائستہ یا غیر پارلیمانی نہیں ہے۔ میجر صاحب میر  بڑ  بھائی اور قابل 

سمجھتے ہیں کیونکہ وہ ریٹائر فوجی ہیں اس لئے وہ سمجھتے ہیں کہ  unitکو اپنا  Houseاحتراؾ ہیں۔ وہ اس 

 سمجھ کر چلاؤں۔ unitمیں اس کو اپنا 

MR SPEAKER: Don’t be personal. 

 لیکن یہ پنجاب اسمبلی ہے۔سید حسن مرتضیٰ:

 نہیں ہونا۔ personalشاہ صاحب!آپ نے جناب سپیکر:
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نہیں ہوں۔ یہ تو میر  بڑ  بھائی ہیں اور ابھی  personal جناب سپیکر!میں سید حسن مرتضیٰ:

ٹ ا ں اور سارا کچھ کریں گے
 ھ
ج پ

بڑا اہم ہے  issue"میں نے ایک بات یہاں پر کی کہ پانی والا ۔"پپیاں 

اور اؿِ سوالات و جوابات سے بھی زیادہ اہم ہے۔ ہم جہاں سے کھاتے ہیں، جو ہمارا ذریعہ معاش ہے، 

طبی امداد اور سہولتیں بھی اسُی پیسے   لئے  لیم ا واستہ  ہے اور ہماری حت  کےجس سے ہمار  بچوں کی

روپوں کے لئے حاضری لگاتے ہیں اور یہاں کورؾ -/2500سے ملتی ہیں۔ کیا ہم یہاں پر آ کر صرػ 

پورا کر کے گھر چلے اتتے ہیں۔ ہم نے یہاں آ کر آپ کی وساطت سے بات بھی کرنی ہے اور آپ نے 

بات حکومت تک پہنچانی ہے۔ اگر آپ ہمیں ایسا کہیں گے تو حکومت تو پہلے ہی ہمیں سمجھتی  ہی ہماری

 ہے کہ یہ صرػ کورؾ پورا کرنے والی مشینیں ہیں۔ )نعرہ ہائے تحسین(

 

 بحکم جناب سپیکر الفاظ کارروائی سے حذػ کئے گئے۔ *

داری د  دی اتئے  جناب سپیکر!ابھی حکومتی بنچوں کی طرػ سے جواب آیا کہ ہمیں ذمہ 

کہ کوئی گلا نہیں کٹے گا تو ہم بسنت منانے کی ااتزت د  دیتے ہیں۔ یہ ہمیں گارنٹی د  دیں کہ آج 

نہیں ہوگی، کوئی مسجد  target killingکے بعد پنجاب میں کوئی بم دھماکا نہیں ہوگا، کوئی یہاں پر 

خوش ہیں۔ اب یہاں  بٹھا کر صرػ یہ  ویراؿ نہیں ہوگی اور کوئی سکوؽ ویراؿ نہیں ہوگا تو ہم سار 

ہ س دینا کہ ہمیں گارنٹی د  دیں۔ جناب!کیا اس بات کی کوئی گارنٹی ہے کہ کوئی وزیر گھر اتتا ہوا 

 راستے میں نہ مارا اتئے؟

 اللہ خیر کر  گا۔جناب سپیکر:

چل  جناب سپیکر!کسی کے پاس یہ گارنٹی نہیں ہے اور سب اللہ کے آسر  پر سید حسن مرتضیٰ:

 کو خوشی نصیب ہو اتئے تو اس میں حکومت کو کیا اعتراض ہے؟ 

ے

رہے ہیں۔ اگر ایک دؿ کسی لاہورئ 

ایک دؿ آپ پابندی لگا دیں کہ آج موٹر سائیکل نہیں چلیں گے کیونکہ ڈبل سواری پر بھی تو روزانہ 

 general andپابندی لگی ہوتی ہے۔ میری کوئی خواہش نہیں ہے کہ بسنت منائی اتئے۔ میں تو 
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overall انہ رسم ہے اور فلاں ہے۔ آج آپ نے وبات کرتا ہوں۔ کبھی یہ آواز آتی ہے کہ یہ ہند

 مجھے بہت ٹائم د  دیا جس کے لئے میں آپ کا بڑا مشکور ہوں۔

 نہیں، کوئی بات نہیں۔جناب سپیکر:

 آئندہ اجلاس اب میں بیٹھ رہا ہوں اور اس وعد  کے ساتھ بیٹھ رہا ہوں کہ میں سید حسن مرتضیٰ:

 میں بولوں گا نہیں اور صرػ بیٹھوں گا۔

 نہیں، یہ بات تو ٹھیک نہیں ہے۔ آپ ناراض ہو رہے ہیں۔جناب سپیکر:

 جناب سپیکر!میں ناراض ہو کر نہیں ہ س رہا بلکہ یہ تو آپ کا احتراؾ ہے۔ سید حسن مرتضیٰ:

ہو وہ ضرور سنی اتئے گی اور  شاہ صاحب!بات کرنا آپ کا حق ہے۔ جو آپ کی اتئز باتجناب سپیکر:

 آپ کو اس کی ااتزت بھی دی اتئے گی لہذا آپ ایسا نہ کریں۔ آپ یہ زیادتی کی بات کر رہے ہیں۔

 پوائنٹ آػ آرڈر۔:میجر )ریٹائرڈ(عبدالرحمٰن رانا

 جی، رانا صاحب!جناب سپیکر:

لے کر کئی دفعہ یہ  جناب سپیکر!حسن مرتضیٰ صاحب نے میرا ناؾ :میجر )ریٹائرڈ(عبدالرحمٰن رانا

remarks pass کئے ہیں۔ 

 یہ سوالات کا ٹائم ہے۔پوائنٹ آػ آرڈر۔:ڈاکٹر زمرد یاسمین رانا

محترمہ!آپ کیا کر رہی ہیں؟ میں نے ہی اؿ کو ااتزت دی ہے۔ میں سوالات کے لئے جناب سپیکر:

 ۔ جی، رانا صاحب!چلے گا تک منٹ  40بج کر  12منٹ ٹائم اور بڑھا دوں گا اور یہ وفہ  سوالات 10

جناب سپیکر!حسن مرتضیٰ صاحب نے کئی دفعہ میرا ناؾ لے کر یہ  میجر )ریٹائرڈ(عبدالرحمٰن رانا:

remarks pass  کہ میں فوجی ہوں اور کئے ہیںunit  کے مطابقHouse  کو چلانا ہتا ہ ہوں۔ میں

اور مجھے اس بات پر بھی فخر ہے کہ شاہ صاحب کو بتانا ہتا ہ ہوں کہ مجھے فخر ہے کہ میں سابقہ فوجی ہوں 

بات کر کے  to the pointبات کر کے ضائع نہیں کرتا اور  irrelevantکا وقت کبھی  Houseمیں 

بیٹھ اتتا ہوں۔ میں اب بھی اس چیز کا احتجاج کرتا ہوں کہ  پ اگر منسٹر صاحب اھُ کر پہلے چلے گئے 
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اھُ کر چلے گئے۔ میں نے اعتراض یہی کیا تھا کہ  الےو تھے تو اس کا مطلب یہ نہیں ہے کہ حکومتی بنچ

حکومتی بنچ نہیں بھاگے لیکن انہوں نے پھر وہی لفظ استعماؽ کیا ہے۔ ہم اسُ وقت اھ کر گئے تھے جب 

Chair نےHouse adjourn  کیا تھا اس لئےHouse  کے اندرirrelevant  باتیں نہیں ہونی

 

ے

 
 

 ئع ہو۔سب لوگوں کا وقت ضاجس سے  کہ  ہتہ

 جی، بہت شکریہ۔ آپ سار  ہی سمجھدار ہیں۔جناب سپیکر:

جناب سپیکر!شاہ صاحب کے غیر پارلیمانی الفاظ  پوائنٹ آػ آرڈر۔:جناب خالد اتوید اصغر گھراؽ

وں"کا ذکر کیا ہے لہذا   
  
 ووں اور پ

 ھن
ج پ

 اتئیں کیونکہ انہوں نے"

ے

 الفاظ  حذػ کر دئ 

ے

حذػ کر دئ 

 اتئیں۔

 ب سپیکر!میر  غیر پارلیمانی الفاظ ہیں ہی نہیں۔جنا سید حسن مرتضیٰ:

 اتئیں گے۔الفاظ  جی، جو الفاظ غیر پارلیمانی ہوں گے وہ جناب سپیکر:

ے

 حذػ کر دئ 

بات کرتے ہیں اور مجھ پر الزاؾ لگا دیتے ہیں۔ میں نے تو کوئی  irrelevantیہ خود  سید حسن مرتضیٰ:

 بات ہی نہیں کی۔

 اتئیں گے۔جو الفاظ  غیرجناب سپیکر:

ے

  پارلیمانی ہوں گے تو وہ حذػ کر دئ 

جناب سپیکر!انہوں نے کہا تھا کہ میں اس اجلاس میں آئندہ نہیں :میجر )ریٹائرڈ(عبدالرحمٰن رانا

 بولوں گا اور ابھی انہوں نے خلاػ ورزی کر دی ہے۔

 نہیں، کوئی بات نہیں۔ اؿُ کو بولنے کا حق ہے۔جناب سپیکر:

 ب سپیکر!میں ایسی بات کرتا ہی نہیں ہوں۔ اب یہ چُپ کریں۔جنا سید حسن مرتضیٰ:

آپ تشریف رکھیں۔ منسٹر صاحب!نگہت ناصر شیخ صاحبہ کا  پلیزشاہ صاحب!شکریہ۔ جناب سپیکر:

 آپ نے جواب دینا ہے۔

 locally tender(:جناب سپیکر!یہ ملک احمد علی اولکھ)جنگلی حیات و ماہی پروری  جنگلات،وزیر

باقاعدہ لو پ  tenderبن اتتی ہے۔ یہ  Purchase Committeeکے لئے  جس   ہےہوتا
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باہر کے بھی  importersحضرات حصہ لیتے ہیں اور  importersاخبارات میں دیا اتتا ہے جس میں 

میں ہتر افسراؿ مقرر ہوتے ہیں اور فافػ طریقے سے  Purchase Committeeآ سکتے ہیں۔ 

tender  ہیں۔کے ذریعے خرید کئے اتتے 

کیا آپ کو سمجھ آ گئی ہے؟ منسٹر صاحب نے کہا ہے کہ لو پ ٹینڈر ہوتے ہیں جس میں جناب سپیکر:

importers   ہیں۔حصہ لیتےحضرات اپنے طور پر 

 ضمنی سواؽ۔ محترمہ آمنہ الفت:

 جی، فرمائیں!جناب سپیکر:

پوچھنا ہتہوں جناب سپیکر!میں آپ کی وساطت سے معزز وزیر صاحب سے یہ  محترمہ آمنہ الفت:

شاہراہ میں چڑیا گھر کی جو زمین تھی اسُ ۔90اور گی کہ سابق ڈائریکٹر چڑیا گھر کی تبدیلی کی وجہ کیا ہے

کے ہوئے ہیں جو  کیا میں پارکنگ بنانے کی وجہ
ُ
 stillہےاس کے علاوہ چڑیا گھر کے کاؾ کیوں ر

pending گ جب وہاں سیر کرنے اتتے ہیں تو وہاں پر بے تحاشا کاٹ کةڑ اکٹھا ہوا پزا ہے، لو ؟ہیں

اس کے علاوہ چلنے کے لئے بھی کوئی   اؿ کے بچے کہیں کیچڑ میں پھسلتے ہیں اور کہیں اینٹوں پر گرتے ہیں

کا ہوا ہے؟
ُ
 راستہ نہیں ہے۔ بتایا اتئے کہ یہ ترقیاتی کاؾ کیوں ر

 گیا ہے؟ منسٹر صاحب!وہ ہ س رہی ہیں کہ ڈائریکٹر کو تبدیل کیوں کیاجناب سپیکر:

(:جناب سپیکر!محکمے کا اختیار ہے کہ ملک احمد علی اولکھ)جنگلی حیات و ماہی پروری  جنگلات،وزیر 

 پوسٹنگ تو /جب وہ کسی کی کارکردگی سے مطمئن نہ ہو تو اسے تبدیل کر دیا اتتا ہے لہذا ٹرانسفر

routine کا معاملہ ہے۔ 

ہے۔ جو اھا کاؾ نہیں کرتا اسے تبدیل کر دیا اتتا ہے۔  یقینی طور پر وہ ایڈمنسٹریٹو معاملہجناب سپیکر:

 اس کے علاوہ دوسری بات بھی انہوں نے کی ہے جو آپ نے سنی ہوگی۔

 (:کیا کی تھی؟ملک احمد علی اولکھ)جنگلی حیات و ماہی پروری جنگلات ،وزیر 

 ہیں؟ میں نے کہا تھا کہ چڑیا گھر میں ترقیاتی کاؾ کیوں بند پز  محترمہ آمنہ الفت:

 وہ ہ س رہی ہیں کہ ترقیاتی کاؾ کیوں بند پز  ہیں؟جناب سپیکر:
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(:جناب سپیکر!کاؾ بند نہیں ہوا۔ وہاں ملک احمد علی اولکھ)جنگلی حیات و ماہی پروری  جنگلات،وزیر

پر ترقیاتی کاؾ اتری ہے جس کی میر  پاس تفصیل موجود ہے۔ اگر محترمہ کہیں تو میں انہیں ساری 

اگر وہ کہتی ہیں تو  ، ہوں۔ انہوں نے پرند  درآمد کرنے کے الالے سے سواؽ کیا ہےتفصیل بتا سکتا

 میں ابھی اؿِ کو تفصیل بتا دیتا ہوں۔

جناب سپیکر!معزز وزیر کو میں امتحاؿ میں نہیں ڈالنا ہتہتی۔ وہ بے شک سواؽ کا  محترمہ آمنہ الفت:

  ضمنی سواؽ کر لیتی ہوں۔جواب نہ دیں کیونکہ وہ بہت مشکل کا شکار ہیں۔ میں اگلا

نہیں، وہ مشکل کا شکار نہیں ہیں۔ اؿُ کے پاس آپ کے سواؽ کا جواب موجود ہے۔ جناب سپیکر:

محترمہ!ویسے آپ کا ضمنی سواؽ اس سواؽ سے متعلقہ نہیں ہے۔ میر  خیاؽ میں ہم ٹائم بچائیں لہذا 

 ناصر شیخ صاحبہ کا ہے۔ آپ کا کوئی اور ضمنی سواؽ ہے تو کریں۔ اگلا سواؽ محترمہ نگہت

 ۔ جواب پزھا ہوا تصور کیا اتئے۔1963سواؽ نمبر  :محترمہ نگہت ناصر شیخ

 کیا اتتا ہے۔ جی، ٹھیک ہے، اس کا جواب پزھا ہوا تصورجناب سپیکر:

 

 ھانگا مانگا جنگل کی تفصیلات

ازش بیاؿ ازراہ نو ،جنگلی حیات وماہی پروریکیا وزیر جنگلاتمہ نگہت ناصر شیخ :محتر:3961*

 ۔فرمائیں گے کہ:

 ھانگا مانگا جنگل کتنے رقبے پر پھیلا ہوا ہے؟ )الف(

 کے دوراؿ کتنے رقبے پر نئے پود  لگائے گئے؟ 8008ھانگا مانگا جنگل میں ساؽ )ب(

 کی اتئے؟ ھانگا مانگا جنگل کی دیکھ بھاؽ کے لئے  پ کتنا سٹاػ ہے، تفصیل فراہم )ج(

نگا مانگا جنگل میں کتنے درختوں کی کٹائی کی گئی، تفصیل فراہم کی کے دوراؿ ھا 8008ساؽ )د(

 اتئے؟

کےدوراؿ کاٹے گئے درختوں کی  پ کتنی رقم حکومت کے خزانے میں جمع  8008ساؽ )ہ(

 ہوئی؟

 :)ملک احمد علی اولکھ(جنگلی حیات وماہی پروریجنگلات،وزیر
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 ہے۔ ایکڑ رقبہ پر پھیلا ہوا 38530ھانگامانگا جنگل  )الف(

اتت   نئے پود837800ایکڑ رقبہ پر 100کےدوراؿ  8007۔08جنگل ھانگا مانگا میں )ب(

 لگائے گئے ۔

 ھانگا مانگا جنگل کی دیکھ بھاؽ کےلئے مندرجہ ذیل سٹاػ تعینات ہے۔  )ج(

 3 نائب مہتمم جنگلات  ۔8 3 مہتمم جنگلات   ۔3 

 فاریسٹ گارڈ   ۔4 5  فاریسٹر  ۔1 

 39 

مکسر  ٹ 99667درخت کٹائی کئے گئے جن سے 33948کے دوراؿ  8007۔08ساؽ )د(

 مکسر  ٹ بالن حاصل ہوا۔84754براو اور 

کے دوراؿ کاٹے گئے درختوں سے حاصل ہونے والی براو میں سے  8007۔08ساؽ )ہ(

روپے سرکاری خزانہ میں -/41,55,065مکسر  ٹ براو نیلاؾ ہوا جس کی مالیت 38593

مکسر  ٹ بالن نیلاؾ ہوا جس کی مالیت 48177بالن سےجمع ہوا اور حاصل شدہ 

 ۔روپے خزانہ سرکار میں جمع ہوئی-/2,673,282

پہلا سواؽ یہ ہے کہ   ۔جناب سپیکر!اس میں میر  دو تین  ضمنی سواؽ  ہیں :محترمہ نگہت ناصر شیخ

ہیں یا ضائع ہو  جز)الف(میں جو بتایا گیا ہے کہ پود  لگائے گئے ہیں  کیا وہ پود  اس وقت بھی موجود

دوسرا جز)ج(میں  سٹاػ کے متعلق جو بتایا گیا ہے اس میں  میرا سواؽ یہ ہے کہ روزانہ کتنے   ؟گئے ہیں

 د دور  د دوری کے لئے آتے ہیں اور اؿ کو جو ادائیگی کی اتتی ہے وہ کتنی ہے؟

پہلے   محترمہ آمنہ جناب سپیکر!میں  :(ملک احمد علی اولکھ)وزیرجنگلات، جنگلی حیات و ماہی پروری

ملین روپے کی لاگت سے ریچھ گھر ،  -/192کا جواب دینا ہتا ہ ہوں کہ اس میں  کے سواؽ الفت صاحبہ

جدید طرز پر enclosureآبی پرندوں کا تالاب بنایا ات رہا ہے ۔ اؿ پرندوں   کا   اور بندر گھر ، شیر گھر 

  خرچ کئے ات رہے ہیں۔ لاکھ روپے 26کروڑ  19تعمیر کیا ات رہا ہے اور اس پر

اس کو چھوڑ دیں ۔ وہ چلا گیا جہاں اتنا تھا۔  آپ محترمہ  نگہت  ناصر شیخ صاحبہ کے سواؽ کا  جناب  سپیکر:

 جواب دیں۔  
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 کیا یہ اگلا سواؽ ہے ؟جناب سپیکر! :(ملک احمد علی اولکھ)وزیرجنگلات، جنگلی حیات و ماہی پروری

 ہے۔ 1963ہے اور اس سواؽ کا نمبر جی ، یہ اگلا سواؽ  جناب  سپیکر:

 جناب سپیکر!سواؽ کو دہرا دیں ۔  :(ملک احمد علی اولکھ)وزیرجنگلات، جنگلی حیات و ماہی پروری

 آپ اپنا سواؽ دہرا دیں۔ !محترمہ  ،یہی تو میں کہتا ہوں کہ  احتیاط کیا کریں۔  جیجناب  سپیکر:

 تھا کہ جز)الف(میں جو پودوں کی تعداد  بتائی گئی جناب سپیکر! میرا سواؽ یہ  :محترمہ نگہت ناصر شیخ

 میں کتنےپود  ضائع  ہو گئے ہیں؟ ہے کیا وہ پود  ابھی تک موجود ہیں اور اؿ 

جی،  وہ پوچھ رہی ہیں کہ آپ نے جز)الف(کے مطابق  جو پود  لگائے ہیں کیا وہ  جناب  سپیکر:

 موجود ہیں یا نہیں؟ پود 

  ۔جناب سپیکر!موجود ہیں  :(ملک احمد علی اولکھ)ہی پروریوزیرجنگلات، جنگلی حیات و ما

وہاں پر اتنے جناب سپیکر!میرا خیاؽ ہے کہ  جو تعداد انہوں نے بتائی ہے :محترمہ نگہت ناصر شیخ

۔ میں یہ بات پوری ذمہ داری سے ہ س رہی ہوں کہ اؿ پودوں میں سے بےشمار  ہیںموجود نہیں  پود 

 پود  ضائع ہو چکے ہیں۔ 

جناب سپیکر!میں پوری ذمہ داری  :(ملک احمد علی اولکھ)زیر جنگلات، جنگلی حیات و ماہی پروریو

سے ہ س رہا ہوں کہ  ہم نے گزشتہ ساؽ  ھانگا مانگا میں ایک لاکھ چھ ہزار پود  لگائے تھے ۔ وہاں  میں  

 پر گیا ہوں اور وہ پود  موجود ہیں۔  visitدو دفعہ  

ب سپیکر!میرا دوسرا سواؽ یہ ہے کہ جز)ج(میں انہوں نے  سٹاػ کے جنا:محترمہ نگہت ناصر شیخ

متعلق بتایا ہے۔ میرا سواؽ یہ ہے کہ روزانہ د دوری کی بنیاد پر کتنے لوگ آتے ہیں اور اؿ کو کتنی 

  ؟ادائیگی کی اتتی ہے

دور آتے جناب سپیکر!روزانہ سو د  :(ملک احمد علی اولکھ)وزیرجنگلات، جنگلی حیات و ماہی پروری

 ہیں اور اؿ کو چھ سو روپے  د دوری دی اتتی ہے۔  اس طرح  پ د دوری  چھ لاکھ بنتی ہے۔



 اسمبلی پنجابصوبائی  2010۔فروری16

 

2497 

کے ساے ا لانا ہتا ہ ہوں کہ  آپ کو پتا ہے کہ  Houseجناب سپیکر!میں ایک بات :شیخ علاؤالدین

 نہیں ہو رہی روزانہ سائیکلوں پر  آھ سے نو من لکڑی چوری  ہو رہی ہے اور کسی د دور کو کوئی ادائیگی

ہے ۔  یہ بالکل غلط ہے اور اس  طرح قوؾ کا  کروڑوں روپیہ  ضائع کیا ات رہا ہے ۔ یہ پیسے عملہ خود  لے رہا 

 آپ کو بھی  خود ذاتی طور پر علم ہے ۔ ۔ہے

جناب سپیکر!میں نے شیخ صاحب کو   :(ملک احمد علی اولکھ)وزیرجنگلات، جنگلی حیات و ماہی پروری

کریں ۔ میں ساتھ اتنے کے لئے تیار ہوں اور میں  pin pointبتائیں اور  specificآپ  کہا تھا کہ

 ذمہ داری لیتا ہوں کہ اؿ کے ساتھ سخت کارروائی کی اتئے گی۔ 

جناب سپیکر!اس پر آپ خود انصاػ کریں اور تھوڑی دیر کے لئے  یہ بات بھوؽ :شیخ علاؤالدین

 اتئیں کہ آپ سپیکر ہیں۔ )قطع کلامیاں(

 آپ میری بات سنیں۔ جناب  سپیکر:

 )قطع کلامیاں(؟آپ انصاػ کریں    کہ کیا یہ نہیں ہو رہا ہے :شیخ علاؤالدین

 :آپ میری بات سنیں۔ جناب  سپیکر

  کہ آپکبھی نہیں آئے گاجتنا defenderجناب سپیکر!آپ جیسا خوبصورت :شیخ علاؤالدین

defend قطع کلامیاں(کیا لکڑی چوری نہیں ہو رہی؟کہ   کر رہے ہیں  ۔ آپ خود انصاػ کر دیں( 

MR.SPEAKER: Order please, order please. Order in the House. 

 جناب سپیکر!میں جواب دیتا ہوں۔ :(ملک احمد علی اولکھ)وزیرجنگلات، جنگلی حیات و ماہی پروری

اس وقت تک تو  میں بات کرتا ہوں۔  حضرت!جب تک یہ مجھے ہتہیں گے  ،ایک منٹ جناب  سپیکر:

 میں یہاں سپیکر ہی رہوں گا۔ )نعرہ ہائے تحسین(

کے متعلقہ وزیر  صاحب نے دینا ہے  ۔   آپ کے سواؽ کا جواب محکمہتوجہإں تک آپ نے بات کی ہے 

 inجنہوں نے یہ سواؽ پوھا ہے یہ اس کا جواب د  رہے ہیں ۔ آپ کو ااتزت نہیں ہے 

between  رہے ہوں تو پھر  آپ اس میں  کہ جب وہ سواؽ  کا جواب دinterrupt  کریں  تو یہ

 بات مناسب نہیں ہے ۔ 
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 جناب سپیکر!یہ آپ کو بھی پتا ہے کہ لکڑی چوری ہو رہی ہے ۔  :شیخ علاؤالدین

آپ تشریف رکھیں اور اؿ کو   کہ کرتا ہوں humbly requestمیں آپ سے جناب  سپیکر:

 جواب دینے دیں۔ 

ب سپیکر!میرا اگلا ضمنی سواؽ یہ ہے کہ جو سٹاػ لکڑی چوری میں وث جنا :محترمہ نگہت ناصر شیخ

ہوتا ہے اس کے خلاػ کیا کارروائی کی اتتی ہے اور ھانگا مانگا جنگل  میں جو ریلو  لائن ہے وہ بھی 

 وہ برآمد ہوئی ہے یا نہیں؟کیا  ،چوری ہو چکی ہے ۔ اس کا کیا بنا

 ایک تو لکڑی چوری کے الالے سے  کہ جو لکڑی چوری کرتا انہوں نے دو باتیں کی ہیںجناب  سپیکر:

دوسرا وہ  ہ س رہی ہیں کہ وہاں سے  ریلو   لائن چوری ہوئی ہے  ؟آپ کیا کرتے ہیں  خلاػ ہے اس کے

 )قطع کلامیاں(؟پر کیا کارروائی ہوئی ہے اس 

 آرڈر پلیز،آرڈر پلیز۔

جناب سپیکر!میں اس کا تفصیلی  :(اولکھ ملک احمد علی)وزیرجنگلات، جنگلی حیات و ماہی پروری

کے تحت ہوتی ہے۔  Forest Act 1927جواب دیتا ہوں  کہ ہمار  پاس  جو کارروائی ہوتی ہے وہ 

کے تحت   section 62کے  rulesہیں   ۔ اؿ  rulesہے اور اس کے provisionاس  ایکٹ  میں 

ہے۔   اب ہم  summary trialہے یا  اس میں  لکڑی چور کو پانچ سو روپے جرمانہ اور چھ ماہ قید  کی سزا

کے لئے گیا  ہوا ہے ۔ اس کے مطابق اس کی سزا بڑھا  approvalکیا ہے جو کہ amendنے قانوؿ کو 

دی گئی ہے  اور جو ایک لاکھ روپے کی لکڑی چوری کر  گا اس  کو دس ہزار  روپے جرمانہ ہے  اور چھ ساؽ 

اتوید  تھا  اس کو معطل کیا ہے اور ں نگ  یمیں  بنائی ہیں۔ ملتاؿ  میں  میاقید ہے ۔  حاؽ ہی میں  ہم نے مانیٹر

اس کے خلاػ پرچہ درج کروایا  ہے ، چنیوٹ میں پرچہ درج کروایا  ہے۔ میرا ٹیلی فوؿ  ہر وقت کھلا  ہے۔  

کوئی اطلاع ہم نے اس پر بڑی سختی  کی ہے اور مانیٹرنگ  یمیں  بنائی ہیں اور جہاں سے  بھی لکڑی چوری کی 

 میں یقین دلاتا ہوں کہ اؿ کے خلاػ پرچہ بھی ہو گا  اور کارروائی بھی ہو گی۔   گی ملے

 جی، سیمل کامراؿ صاحبہ! جناب  سپیکر:
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جناب سپیکر!ابھی میر  جواب کو تو مکمل ہونے دیں۔   وزیر صاحب نے جو :محترمہ نگہت ناصر شیخ

 دس ہزار روپے جرمانہ  ہو تا ہے ۔  میں یہ پوچھنا ہتہتی ہوں جواب دیا ہے  کہ  ایک لاکھ لکڑی  کی قیمت پر

کہ وہ لاکھوں روپے کی لکڑی چوری کر لیتے ہیں اور اؿ کو صرػ پانچ سو ، پانچ ہزار یا دس ہزار روپے 

جرمانہ کافی ہے  اور بعد میں لکڑی بھی انہی کو ہی د  دی اتتی ہے۔ کیا  یہ جرمانہ کافی ہے   جو وہ لکڑی 

 کرتے ہیں یا سزا دی اتتی ہے؟چوری 

 اب انہوں نے  پہلے کی نسبت جرمانے کی تعداد زیادہ کر دی ہے ۔جناب  سپیکر:

جناب سپیکر!لکڑی تو لاکھوں کی چوری ہوتی ہے اور جرمانہ ہزاروں میں ہوتا  :محترمنہ نگہت ناصر شیخ

 گا؟ کیا اس طرح کرپشن کو فروغ نہیں ملے ،ہے اس طرح تو چوری  اتری رہے گی

 بتائیں یہ تو کوئی بات نہیں کہ ایسے فضوؽ ہ س دیا اتئے۔ particular caseپھر آپ جناب  سپیکر:

کے  caseجناب سپیکر!مجھے :(ملک احمد علی اولکھ)وزیرجنگلات، جنگلی حیات و ماہی پروری

 انشاء اللہ ضرور کارروائی ہو گی۔  ،الالے سے بتا دیں

 !اؿ صاحبہ محترمہ سیمل کامر ،جیجناب  سپیکر:

جناب سپیکر!میں اپنا ضمنی سواؽ کرنے سے پہلے  یہ کہنا ہتہتی ہوں کہ  ۔شکریہ:محترمہ سیمل کامراؿ

کہ آپ  including myselfمیں بیٹھے  ہوئے تماؾ لوگوں کو اس بات پر فخر ہے   Houseاس 

 ہمار  سپیکر ہیں اور یہاں پر تشریف فرما ہیں۔ )نعرہ ہائے تحسین(

میں  کتنا 08-2007 سواؽ  یہ کرنا ہتہتی ہوں کہ جز)ہ(کا جواب انہوں نے یہ دیا ہے کہ  میں اپنا ضمنی 

روپے کا  -/102براو اور کتنا بالن فروخت ہوا ہے۔ چھلے  سواؽ کے جواب میں یہ تھا  کہ پہلے  بالن

  تھا  مکسر  ٹ 84754روپے  اوسط پر  فروخت ہوتا رہا ہے ۔  ٹوٹل بالن  -/224فروخت ہوا اور اب 

مکسر  ٹ  بالن فروخت  کیا  گیا ہے ۔ آدھے سے زیادہ بالن ابھی بھی اؿ  42377جس میں سے صرػ 

مکسر  ٹ   18591مکسر  ٹ  کاٹا تھا اور صرػ  99667کے پاس پزا ہوا ہے ۔ اسی طرح  انہوں نے  براو 

ہتہے م  پیسوں  ،بکتا ہےیہ کے پاس پزا ہوا ہے ۔  مکسر  ٹ براو ابھی بھی اؿ  81076فروخت  کیا  اور 

میں بکے یا زیادہ پیسوں میں اور یہ رقم سرکاری خزانے میں اتتی ہے۔ کیا محکمہ اس کے لئے کوئی 
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اامامات کر رہا ہے کہ زیادہ سے زیادہ کٹائی کر کے اسے بیچ کر اس کا پیسا سرکاری خزانے میں جمع کروایا 

 اتئے بجائے اس کے کہ یہ چوری ہو اتئے؟

 جی، منسٹر صاحب! :جناب سپیکر

 جناب سپیکر!یہ سواؽ دہرا دیں۔ :(ملک احمد علی اولکھ)جنگلی حیات و ماہی پروری جنگلات،وزیر

 کا جواب تو انہوں نے پہلے د  دیا ہے۔ س محترمہ!ایک بات آپ سن لیں کہ ا جناب سپیکر:

 جناب سپیکر!میں چوری کی بات نہیں کر رہی۔ محترمہ سیمل کامراؿ:

چوری کی بات نہیں کر رہے۔ انہوں نے کہا ہے کہ جتنا حساب کتاب کر  ۔نہیں، نہیں جناب سپیکر:

رہے ہیں جو بچ اتتا ہے اسے اگلی دفعہ ہم نیلاؾ کرتے ہیں ہتہے وہ بالن ہو یا  براو۔ یہ جواب وہ د  چکے 

 ہیں اس کے علاوہ آپ جو پوچھنا ہتہتی ہیں وہ بتائیں۔

 ہے کہ جتنا بچ اتتا ہے لیکن میں یہ گزارش کرنا ہتہتی ہوں جناب سپیکر!ٹھیک محترمہ سیمل کامراؿ:

مکسر  ٹ براو فروخت کیا گیا۔ کیا  18691کٹائی کی گئی تو اس میں سے  99667کہ آپ دیکھیں کہ اگر

تک وہ  محکمہ کوئی ایسے اامامات کر رہا ہے کہ ایک وقت میں زیادہ سے زیادہ نیلامیاں ہوں کیونکہ جب

بھی ہوگا۔ اس کی بہتری کے لئے کوئی اامامات کئے ات رہے misuseتو لازمی طور پر وہ پزا رہے گا  براو

 ہیں؟

 جی، منسٹر صاحب! جناب سپیکر:

جناب سپیکر!میں نے پہلے بھی :(ملک احمد علی اولکھ)جنگلی حیات و ماہی پروری جنگلات،وزیر

ہم اس بات کو تقویت د  رہے  ۔عرض کیا ہے کہ جو لکڑی بچ گئی تھی وہ اگلے ساؽ نیلاؾ ہو گئی ہے

 بھی کریں گے اور آئندہ اس پر کڑی نگرانی بھی ہو گی اور جلد نیلامی ہو گی۔ exploitہم اس کو  ۔ہیں

 ضمنی سواؽ ہے۔ :ملک علی عباس کھوکھر

 ئیں!جی، فرما جناب سپیکر:
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ی چوری جناب سپیکر!وزیر موصوػ نے ابھی فرمایا کہ جنگل کی لکڑ ۔شکریہ :ملک علی عباس کھوکھر

کرنے پر پرچہ درج کر کے جرمانہ بھی کیا اتتا ہے لیکن اؿ سے میرا ایک سواؽ ہے کہ میر  حلقے میں 

ایکڑ ہے جہاں سے آج تک جتنی لکڑی کاٹی گئی ہے اس  پر پرچے درج کئے گئے  7523ایک جنگل کا رقبہ 

 میں رات اپنے حلقے میں گیا تو۔۔۔ ،ہیں

 بنے گا۔ fresh questionیہ  جناب سپیکر:

جناب سپیکر!وزیر صاحب نے لکڑی چوری کے خلاػ بات کی ہے تو میں اس  :ملک علی عباس کھوکھر

 الالے سے ضمنی سواؽ کرنا ہتا ہ ہوں۔

 اور اس کا جواب دیں۔ جی، فرمائیں!او لکھ صاحب!آپ اؿ کی بات سنیں  جناب سپیکر:

ایف آئی آر درج  ی کے خلاػلکڑی چور جناب سپیکر!وزیر موصوػ نے :ملک علی عباس کھوکھر

کرنے کی بات کی ہے تو یہ ایف آئی آر بے گناہ بندوں پر درج ہو رہی ہیں اور میر  حلقے میں جنگل کا 

اور   عملہ ساری لکڑی پیسے لے کر بیچ رہا ہے اور بے گناہ لوگوں کے خلاػ ایف آئی آر درج ہو رہی ہیں

 ں کو صبح اسمبلی میں پیش کر سکتا ہوں۔میر  پاس اس چیز کے ثبوت ہیں اور میں اؿ ثبوتو

 جی، منسٹر صاحب! جناب سپیکر:

 جناب سپیکر!چھلے  ادوار کی(:ملک احمد علی اولکھ)جنگلی حیات و ماہی پروری  جنگلات،وزیر

ذمہ داری میں نہیں لیتا۔ اب میں ہ س رہا ہوں کہ کہیں بھی ہونے والی چوری کی مجھے کوئی اطلاع د  گا  

 ذمہ داری لیتا ہوں کہ اؿ کے خلاػ سخت کارروائی ہو گی۔ تو میں اس کی

جناب سپیکر!جن لوگوں کے خلاػ پرچے درج ہوئے ہیں اؿ کا اس لکڑی  :ملک علی عباس کھوکھر

 سے کوئی تعلق ہی نہیں ہے۔

 جی، منسٹر صاحب! جناب سپیکر:

 مجھے بتائیں میں  جناب سپیکر!یہ:(ملک احمد علی اولکھ)جنگلی حیات و ماہی پروری جنگلات،وزیر

 ذمہ داری لیتا ہوں کہ ایسے لوگوں کے خلاػ کارروائی ہو گی۔
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بندوں کے خلاػ  پ جھوٹا پرچہ کاٹا گیا ہے اور انہوں  22جناب سپیکر!ایسے  :ملک علی عباس کھوکھر

چہ نے کوئی لکڑی نہیں کاٹی بلکہ گارڈ نے خود پیسے لے کر لکڑی بیچی ہے اور اؿ لوگوں کے اوپر جھوٹا پر

 کاٹ دیا ہے۔

 جی، منسٹر صاحب! جناب سپیکر:

جناب سپیکر!اگر یہ میر  علم میں :(ملک احمد علی اولکھ)جنگلی حیات و ماہی پروری جنگلات،وزیر

 لائیں گے تو میں آپ کو ذمہ داری سے ہ س رہا ہوں کہ اؿ کے خلاػ کارروائی ہو گی۔

 لیں اور اؿ سے مل لیں۔ ملک صاحب!آپ منسٹر صاحب سے ابھی بات کر جناب سپیکر:

جناب سپیکر!ایسے لوگوں کے :(ملک احمد علی اولکھ)جنگلی حیات و ماہی پروری جنگلات،وزیر

 خلاػ آج ہی کارروائی ہو گی۔

 اگلا سواؽ محمد حفیظ اختر چودھری صاحب کا ہے۔ جی، چودھری صاحب! جناب سپیکر:

 اور اسے پزھا ہوا تصور کیا اتئے۔ ہے 2204میر  سواؽ کا نمبر :جناب محمد حفیظ اختر چودھری

 ہے۔ اسے پزھا ہوا تصور کیا اتتا ہے۔ :جی، ٹھیکجناب سپیکر

 

  جنگل کی تعداد میں کمیصوبہ میں پرائیویٹ سیکٹر میں

ازراہ نوازش  ،جنگلی حیات وماہی پروریکیا وزیر جنگلات:جناب محمد حفیظ اختر چودھری :2224*

 بیاؿ فرمائیں گے کہ:

درست ہے کہ صوبہ میں پرائیویٹ سیکٹر میں جنگلات کی تعداد دؿ بدؿ م  ہو رہی  کیا یہ )الف(

 ہے؟

جنگلات کی کٹائی کی مدت مقرر کرنے کا ارادہ رکھتی ہے،  کیا حکومت پرائیویٹ سیکٹر میں )ب(

  اگر نہیں تو اس کی وجوہات کیا ہیں؟

 )ملک احمد علی اولکھ(:،جنگلی حیات وماہی پروریجنگلاتوزیر 
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یہ درست نہ ہے  کہ پرائیویٹ سیکٹرمیں جنگلات م  ہورہے ہیں جبکہ پرائیویٹ سیکٹر میں  ()الف

 لئےجنگلات کی تعداد بڑھ رہی ہے ۔ محکمہ جنگلات پرائیویٹ سیکٹر میں جنگلات لگانے کے

تین درخت فی ایکڑ موجود تھے  میں اوسطاً 1947تکنیکی اور مالی معاونت بھی کررہا ہے ۔

درخت فی ایکڑ 17کی رپورٹ کے مطابق بڑھ کر PERIمیں  2221کاوش سے  جوکہ محکمہ کی

 درخت فی ایکڑ کرنا ہے۔ 28تک اس ہدػ کو بڑھا کر 2215ہوچکے ہیں جبکہ 

پرائیویٹ سیکٹر میں جنگلات کی کٹائی کی حد مقرر کرنے کےلئے جوییز حکومت کے زیر ورر   )ب(

 ہے۔ 

میں نے اس سواؽ کے جز )الف(میں پوھا ہے کہ جناب سپیکر! :جناب محمد حفیظ اختر چودھری

پرائیویٹ سیکٹر میں جنگلات کی تعداد دؿ  بدؿ م  ہو رہی ہے تو جواب بالکل ایسے ہی ہے جیسے کاغذی 

 plantationمیں ہمار   1947کو بڑھانے کے لئے دیا اتتا ہے کہ  targetsکارروائی میں ہر ساؽ اپنے

 جب زمینیں آباد ہوئیں تو  اس کے بعد بہت سے درخت کاٹ تھی لیکن  درخت فی ایکڑ3کی تعداد 

ے

 دئ 

گئے اور اب آپ ، میں اور ہمار  تماؾ معزز ممبراؿ بھی اتنتے ہیں کہ اس وقت نہروں پر یا جنگلات 

کی  PERIم  ہو چکے ہیں لیکن پھر بھی  plantکاٹی ات چکی ہے اور اس میں کتنے  plantation کتنی میں

ہیں۔ میں آج بھی یہ درخت فی ایکڑ 17ں نے جواب دیا ہے کہ اس میںرپورٹ کے مطابق انہو

دعو  سے کہتا ہوں کہ یہ رپورٹ غلط ہے اور اس کا جواب غلط دیا گیا ہے۔ اس میں درختوں کی 

نہیں ہے کیونکہ اگر آپ نہروں کے اوپر چلے اتئیں اور دیکھیں کہ اس وقت وہاں  17تعداد

plantation م  ہے اور میں یہ بھی گزارش کرتا ہوں کہ کسی ایک  کی تعداد پہلے سے بہتForest 

Guardکو randomly select  کر لیں اور اسGuard  کے درختوں کی تعداد پوری ہو اتئے تو میں اس

پوری ہو۔ اس  plantationنہیں ہے کہ جس کی Guardمیں مجرؾ ٹھہروں گا لیکن ایک بھی ایسا کوئی

کی  ںکی گئی ہے کہ اس وقت  درختو figure quoteآئے گی لیکن یہ غلط میں بڑھانے کی بات تو بعد میں 

 ہے۔ 17تعداد

 جی، منسٹر صاحب! جناب سپیکر:
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جناب سپیکر!یہاں پر آنے والی :(ملک احمد علی اولکھ)وزیر جنگلات ، جنگلی حیات و ماہی پروری

انسٹیٹیوٹ ایک بڑا  رپورٹ کے الالے سے مختلف ایجنسیاں سرو  کرتی ہیں۔ پنجاب اکنامکس ریسرچ

ہو گئے ہیں۔  تین  17ذمہ دار ادارہ ہے جس کی رپورٹ کے مطابق پہلے تین درخت  فی ایکڑ تھے اور اب 

بلین روپے کا ابھی ایک میگا پراجیکٹ شروع ہو رہا ہے جس کی میعاد چھ ساؽ ہے اور میں یہ بھی عرض 

یہاں چونکہ پرائیویٹ سیکٹر میں  کر دوں کہ جس طریقے سے شجرکاری مہم شروع کی ات رہی ہے تو

forest  کے متعلق سواؽ ہے تو اس کے مطابق یہی ہے کہ جو لوگ پرائیویٹfarming  کر رہے ہیں

کروائی ہے جس میں محکمہ نے انہیں پوری مدد دی ہے اور میں  private farmingپانچ ہزار ایکڑ پر ابھی 

پر شجرکاری کی گئی ہے۔ سرکاری  farmingپرائیویٹ  کے تحت پانچ ہزار ایکڑ پر 38سمجھتا ہوں کہ سیکشن 

شہباز شریف کی سرکردگی میں اس پر  میاں محمد فارموں میں موجودہ حکومت نے وزیر اعلیٰ پنجاب

پر forestہانرہ ہیں ڈفر اور لاؽ سو forestہے۔ مری کے علاوہ جہاں جہاں ہمار  بڑ   priorityلی ج

درخت ہوئے ہیں تو تین  17 اور میں یہ بتا سکتا ہوں کہ اگر فی ایکڑ بڑی تعداد میں شجرکاری کی ات رہی ہے

 کروڑ درختوں کی تعداد بنتی ہے تو یہ م  نہیں ہو رہے بلکہ بڑھ رہے ہیں۔ 51پر  landکروڑ ایکڑ پرائیویٹ 

 ضمنی سواؽ ہے۔ :اللہ خاؿ مستی خیل  ءثنامحمدجناب 

 جی، فرمائیں! جناب سپیکر:

جناب سپیکر!میر  حلقے میں  ۔ الریم۔۔ شکریہبسم اللہ الرحمٰن  :ؿ مستی خیلاللہ خا ءثنامحمدجناب 

 آج سے چھ ماہ پہلے۔۔۔

اس کے بغیر آپ ۔مستی خیل صاحب!آپ  کا اس سواؽ سے متعلقہ ضمنی سواؽ ہو سکے گا  جناب سپیکر:

 بات کریں گے تو مائیک بند ہو اتئے گا۔

MR MUHAMMAD SANA ULLAH KHAN MASTI KHEL: 

Mr. Speaker! Let me first complete. 

 نہیں، ایسے نہیں ۔ جناب سپیکر:
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جناب سپیکر!میں وہی کہوں گا جو آپ نے فرمایا ہے۔ میں یہ کہنا :اللہ خاؿ مستی خیل ءجناب محمدثنا

ہتہ رہا ہوں کہ وزیر جنگلات اور سیکرٹری جنگلات کی کوششوں اور کاوشوں سے میر  حلقے میں ایک 

سے اؿ کے  prompt vigilance اربوں روپے کی لکڑی چوری کر کے لے گیا تھا لیکنبہت بڑا مافیا

 )نعرہ ہائے تحسین(۔خلاػ پرچے درج کئے گئے اور وہ آج جیلوں میں پز  ہیں

جناب سپیکر!میں یہ بتانا ہتا ہ ہوں کہ انہوں نے بڑا کاؾ کیا ہے لیکن میرا ضمنی سواؽ یہ ہے  

 with the رہے ہیں تو میری نید  میں یہ بات آئی ہے کہ محکمہ میں کہ پرائیویٹ جنگلات کی بات کر

connivance out of the Forest Department  درخت لگائے گئے ہیں تو اؿ کیproper look 

after  کے الالے سے کوئیdirection pass on  کریں کہ اؿ کیproper look after  کریں۔ جہاں

plantation ویسے کافی  ں پانی دیں اور جو درخت شک  ہو چکے ہیں انہیں بھی دیکھیںکو پانی دینا ہے وہا

change feel ہوئی ہے۔ 

جناب سپیکر!میر  سواؽ کا صحیح طریقےسے مجھے جواب نہیں ملا  :حفیظ اختر چودھریمحمدجناب 

لیا  تین تھی لیکن ماؿ فی ایکڑتعداد اوسطاً  میں جب  اس کی 1947کیونکہ یہ ٹھیک اور درست ہے کہ 

اگر یہ  ،ہو گئی ہے 17کی تعداد پرائیویٹ سیکٹر میں  plantationاتئے کہ محکمہ کی کوشش اور کاوش سے 

چھ گنا بڑھ گئی ہے تو گورنمنٹ کے جنگلات کی تعداد کیوں م  ہو رہی ہے؟ کیاگورنمنٹ سیکٹر کے 

forest کی طرػ ہماری توجہ نہیں ہے لیکن پرائیویٹ سیکٹر میں۔۔۔ 

 آپ جوییزیں د  رہے ہیں۔آپ ضمنی سواؽ کریں  یہ تو  :جناب سپیکر

ہے کہ گورنمنٹ جنگلات کی تعداد یہ جناب سپیکر!میرا ضمنی سواؽ  جناب محمد حفیظ اختر چودھری:

 بڑھ رہی ہے؟  یہ تعداد رہی ہے جبکہ  پرائیویٹ سیکٹر میں کرکیوں م  

 اد کیوں م  ہو رہی ہے؟ وہ ہ س رہے ہیں کہ گورنمنٹ کے جنگلات کی تعد جناب سپیکر:

جناب سپیکر!میں  عرض کروں گا  :)ملک احمد علی اولکھ(جنگلات، جنگلی حیات وماہی پروری وزیر

کہ اس سواؽ کے دو جز ہیں۔ پہلے سواؽ میں انہوں نے  پرائیویٹ جنگلات کے بار  میں پوھا تھا اور 

میں پوھا ہے۔ میں دونوں کے ابھی جو ضمنی سواؽ پوھا  ہے وہ گورنمنٹ کے جنگلات کے بار  
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جواب دیتا ہوں۔ پنجاب میں پرائیویٹ جنگلات  کا رقبہ  مجموعی طور پر تین کروڑ ایکڑ  ہے جو زیر کاشت 

کی ہے تو اس   کروڑ  درخت لگائے گئے۔  دوسری بات سرکاری شعبہ 53کا  مطلب یہ ہے کہ    37ہے۔ 

 نئے درخت سرکاری طور پر لگائے اتئیں    دو کروڑساؽ تین کروڑ پود  اور  قلمیں  دی ات رہی ہیں نیز

 گے۔

 اب آپ تشریف رکھیں ۔  جی، معین وٹو صاحب! ،جی ۔بس جناب سپیکر:

 جناب سپیکر!میں سب سے پہلے منسٹر صاحب کو خراج تحسین پیش کرتا ہوں۔   محمد معین وٹو: جناب 

 پوھا گیا ہے۔  آپ نے ضمنی سواؽ اس سے متعلقہ کرنا ہے جو سواؽ  جناب سپیکر:

جناب سپیکر!میرا سواؽ اسی سے متعلقہ ہے۔ میں سب سے پہلے تو خراج تحسین  جناب  محمد معین وٹو:

پیش کرتا ہوں کہ وہ بڑ  خوبصورت انداز میں سوالات کا جواب د  رہے ہیں ۔ میں اؿ سے ایک 

رہی ہے کیا وہ یہ بتانا پسند  ضمنی سواؽ یہ کرنا ہتا ہ ہوں کہ اؿ کے بقوؽ  کہ جنگلات میں کمی نہیں ہو

 ایکڑ۔۔۔ 107فرمائیں گے کہ  پپلی پہاڑ کا جنگل  جس کا رقبہ 

دیکھیں، میں نے آپ کو  ااتزت دی ہے لیکن یہ پپلی پہاڑ کا سواؽ اس سواؽ سے متعلقہ  جناب سپیکر:

سے  نہیں ہے۔ اب آپ تشریف رکھیں،  یہ آپ کا نیا سواؽ بنتا ہے ۔ آپ کا ضمنی سواؽ اس سواؽ

 متعلقہ نہیں ہے۔ 

کیا جناب سپیکر!میرا ضمنی سواؽ اسی سے متعلقہ ہے ۔ منسٹر صاحب یہ بتا دیں کہ   جناب محمد معین وٹو:

 جنگلات کی کمی نہیں ہو رہی ہے؟ 

 بڑھ رہی ہے؟  یا منسٹر صاحب!آپ بتائیں کہ  جنگلات کی تعداد م  ہو رہی ہے جناب سپیکر:

جناب سپیکر!آپ اس سوسائٹی کو  :)ملک احمد علی اولکھ(ہی پروری وزیر جنگلات، جنگلی حیات وما

  لوگ بھی ہیں۔ سرکاری حکموںں میں اس میں اچھے لوگ بھی ہیں اور بُر  ،اچھی طرح سے اتنتے ہیں

بھی جو زواؽ پذیری ہے وہ سب پر عیاں ہے لیکن میں یہ دعو  سے کہتا ہوں  کہ جہاں سے کوئی چوری 

سے کہتا ہوں کہ اس کے خلاػ کارروائی ہوگی، پرچے  guaranteeمیںآئے گی  complaintکی 
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ہوں گے اور ہتلاؿ بھی ہوں گے۔ ہم سرکاری ملازؾ کو نہیں چھوڑیں گے۔ یہ جنگلات ماالؽ  درج بھی 

 کو خوبصورت بنانے کے لئے ہیں کسی اہلکار کو یہ ااتزت نہیں ہوگی  کہ وہ درخت چوری کر ۔ 

 شیر علی خاؿ!شکریہ۔  جی،  جناب سپیکر:

میں اوسطاً  3947کہ جناب سپیکر!میرا سواؽ یہ ہے کہ جواب میں لکھا گیا ہے جناب شیر علی خاؿ:

کی رپورٹ کے مطابق بڑھ  PERIمیں 8003تین درخت فی ایکڑ موجود تھے جو کہ محکمہ کی کاوش سے 

 صاحب فرمائیں وزیرکیا۔ ہے کو آیا 8009جنوری ۔30درخت فی ایکڑ ہو چکے ہیں۔ یہ جواب   37کر 

  ؟کا ذکر کر رہے ہیں 8003یہ   جبکہ میں  فی ایکڑ کتنے درخت ہوچکے ہیں 8009گے کہ 

 جی، منسٹر صاحب! جناب سپیکر:

جناب  سپیکر!میں نے جیسے پہلے  :)ملک احمد علی اولکھ(وزیرجنگلات، جنگلی حیات وماہی پروری 

 surveyرٹ آتی ہے۔ اس دوراؿ اس وقت رپوتوہوتا ہے  surveyعرض کیا ہے کہ جب کوئی 

تک   37سے  1ختوں کی تعدادر فی ایکڑ دنہیں ہوا جس کی رپورٹ میں بتا سکوں۔ میں نے بتایا ہے کہ

  اورتک لے کر اتئیں گے۔ اس  پر مسلسل کاؾ کیا ات رہا ہے 88ء اللہتعداد چلی گئی ہے  اور اس کو ہم انشا

 ۔بڑھ رہی ہےم  نہیں بلکہ  درختوں کی شرح  

 8003جناب سپیکر!یہ درست ہے کہ شرح بڑھ رہی ہے۔ میرا سواؽ یہ ہے کہ  ب شیر علی خاؿ:جنا

نہیں کیا؟ یہ   surveyبھی کوئی اکیا انہوں نے  ،تک محکمے نے کوئی رپورٹ نہیں دی 8009کے بعد 

  فیکا  کر رہے ہیں کہ 8003یہ ذکر جبکہ ذکر کریںہی کا  8009میں جواب د  رہے ہیں  تو   8009

ہوگئے ہیں۔ یہ م  از م  80، شاید وہ درخت ہیں۔  اب کیا پتا  کہ اب  دس درخت رہ گئے ہیں 37ایکڑ

 د  رہے ہیں۔   informationکی پرانی 2001تو دیں، یہ fresh informationاسمبلی کو 

 کب کا ہے؟  surveyوہ پوچھ  رہے ہیں کہ آپ کا یہ  جناب سپیکر:

جناب سپیکر!اگر کہتے ہیں تو میں اؿ :)ملک احمد علی اولکھ(پروری وزیرجنگلات، جنگلی حیات وماہی 

 کرکے بتا دوں گا۔  surveyکو دوبارہ 
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 یاپانچ ساؽ بعد، دس ساؽ بعدsurvey!وزیر صاحب بتائیں کہجناب سپیکر جناب شیر علی خاؿ:

 نہیں ہوا؟  surveyمیں کوئی  ںدس سالو اؿ کیا  اورکتنے سالوں بعد ہوتا ہے

منسٹر صاحب!وہ پوچھ رہے ہیں کہ بتایا اتئے کہ یہ رپورٹ آپ کے پاس کب سے ہے،  :جناب سپیکر

 کے بعد کیا آپ کے پاس کوئی رپورٹ آئی ہے؟ 8003یہ کب کے اعداد و شمار ہیں، 

جناب سپیکر!اس وقت میر  پاس :)ملک احمد علی اولکھ(وزیرجنگلات، جنگلی حیات وماہی پروری

 اؿ کو د  دوں گا۔  لے کرگر کہیں گے  تو میں معلومات کوئی رپورٹ موجود نہیں ہے ا

 ٹھیک ہے، یہ بعد میں آپ کو د  دیں گے ۔ جناب سپیکر:

ہے  کو جواب دیا گیا  8009جنوری ۔30جناب سپیکر!میری گزارش  ہے کہ  یہ  جناب شیر علی خاؿ:

یک ساؽ پرانی ایواؿ کو  ا منسٹر صاحبکئے ات رہے ہیں۔  figures quoteکے  8003جبکہ یہاں 

 یہ تو دس ساؽ پرانی رپورٹ د  رہے ہیں۔ لیکن دو ساؽ پہلے کا بتا دیتے  ۔رپورٹ د  دیتے

 جی، منسٹر صاحب! جناب سپیکر:

 averageجناب سپیکر!اس کی :)ملک احمد علی اولکھ(وزیرجنگلات، جنگلی حیات وماہی پروری 

 یہ بڑا آساؿ سا کاؾ ہے۔  ۔نکالی اتسکتی ہے

 شاہ صاحب! ،خود نکاؽ لیں۔  جی averageآپ  جناب سپیکر:

 ہے کہ وزیر صاحب اپنے سیکرٹری کا ناؾ بتا دیں۔  یہ جناب سپیکر!میرا ضمنی سواؽ سید حسن مرتضیٰ:

جناب سپیکر!اؿ کا ناؾ مہر بابر حسن  :)ملک احمد علی اولکھ(وزیرجنگلات، جنگلی حیات وماہی پروری 

 ۔۔بھروانہ  ہے۔

 آخری لفظ "بھروانہ"کی سمجھ آئی  ہے اس سے پہلے کی نہیں آئی۔  )قہقہہ(مجھے   جناب سپیکر:

 جناب سپیکر!میرا ضمنی سواؽ ہے۔   رانا:میجر )ریٹائرڈ(عبدالرحمٰن

 رانا صاحب! ،جی جناب سپیکر:
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جناب سپیکر!سواؽ میں جو رپورٹ کا ذکر کیا گیا ہے  جس کے مطابق   رانا:میجر )ریٹائرڈ(عبدالرحمٰن

 sample surveyآیا یہ   ؟کا طریق کار کیا تھا surveyدرخت ہیں۔ ہمیں بتایا اتئے کہ  37فی ایکڑ 

کی حت  بالکل قابل یقین نہیں ہے کیونکہ سڑکوں پر،  figureہوا؟   اس  surveyفیصد  300ہوا یا 

اس لئے وہ   نہروں پر اور کھیتوں میں درخت لگاتار م  ہو رہے ہیں اور یہ اس تعداد کو چھ گنا بڑھا رہے ہیں

survey  کاsystem  بتائیں کہ کس طریقے سےsurvey ہوا تھا ؟ 

 پوچھ رہےہیں کہ وہ کیسے ہوتا ہے اور کب ہوا تھا؟  systemکا  surveyوہ  جناب سپیکر:

 Punjabجناب سپیکر!ایک محکمہ  :)ملک احمد علی اولکھ(وزیرجنگلات، جنگلی حیات وماہی پروری

Economic Research Institute   مختلف جوہے indicators  کے ذریعے تماؾ چیزوں کا

survey اس میں کتنی    ہے کہکرتاelectricity  لگ رہی ہے، کتنیhealth facilities کتنی اور

income معاشی ترقی کے معاملات  کا  ہوئی ہے۔ تماؾ صوبے کیsurvey  یہ ادارہP.E.R.I کرتا ہے 

 کی بنیاد پر کرتا ہے۔  sampleاور

 پر آئیں۔ next questionکرتا ہے۔ اب  surveyہے جو  اس کا علیحدہ محکمہجناب سپیکر:

 دوں گا۔ floorپر ضرور ضمنی سواؽ لے آئیں میں  آپ کو  next questionحضرت آپ 

 :جناب سپیکر!میں آپ کے توسط سے ماہرین کی رائے پیش کرنا ہتا ہ ہوں۔میاں محمد رفیق

 جی۔:جناب سپیکر

:جناب سپیکر!میں آپ کے توسط سے ماہرین کی رائے پیش کرنا ہتا ہ ہوں کہ اؿ کی فیق میاں محمد ر

میں  environmentsرائے یہ ہے کہ جنگلات کی  بہتات کی وجہ سے ماالؽ میں بہتری آتی ہے ،

ہوا بہتر ہوتی ہے ،بارشیں آتی ہیں جبکہ ہمار  ہاں تو موسم ہی شک  ہوگیا ب وبہتری آتی ہے ،آ

یہ ثبوت ہے کہ جنگلات میں کمی واقع ہوگئی ہےاور جوابات  ۔ بھی آنے سے رہ گئی ہیںہےاور بارشیں

سار  غلط ہیں کہ جنگلات میں بڑھوتری آرہی ہے۔ہمار  موسم کا گرؾ ہونا ،بارشوں کا نہ ہونا ،موسم 

 میں تبدیلی کا آاتنا اس بات کا واضح ثبوت ہے کہ جنگلات میں واضح کمی آئی ہے۔
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کررہے ہیں اور وہ سن رہے ہیں۔ اب ایک آخری سواؽ  suggest تو آپ اؿ کو یہ:جناب سپیکر

 راحیلہ خادؾ حسین صاحبہ کا ہے۔

 :جناب سپیکر!وفہ  سوالات کا ٹائم ختم ہوگیا ہے۔)ملک ندیم کامراؿ(وزیر خوراک

ہم  لیکن  جو دس منٹ ادھر ادھر گئے تھے تو وہ ٹائم بھیہےجی،واقعی ٹائم ختم ہوگیا :جناب سپیکر

 میں لینا ہے۔ اسنے

ہے  اور جواب پزھا ہوا تصور  8819شکریہ۔جناب سپیکر!میرا سواؽ نمبر:محترمہ راحیلہ خادؾ حسین

 کیا اتئے۔

 جی، ٹھیک ہے۔ جواب پزھا ہوا تصور کیا اتتا ہے۔:جناب سپیکر

 تفصیلات پنجاب میں شکار پر پابندی سے متعلقہ

زراہ نوازش بیاؿ ا،جنگلی حیات وماہی پروری  جنگلاتکیا وزیر:محترمہ راحیلہ خادؾ حسین :2239*

 فرمائیں گے کہ:

 کیا یہ درست ہے کہ پنجاب میں شکار پر پابندی لگائی گئی ہے؟ )الف(

 پنجاب میں شکار پر پابندی کن وجوہات کی بناء پر لگائی گئی، تفصیل فراہم کی اتئے؟ )ب(

پر پابندی ہے جبکہ دیگر صوبوں کے لوگ کیا یہ بھی درست ہے کہ پنجاب میں شوٹر حضرات  )ج(

 ہیں، تفصیل فراہم کی اتئے؟ اس سے مستثنیٰ

کیا یہ بھی درست ہے کہ پنجاب میں غیر ملکیوں پر شکار کی پابندی عائد نہیں کی اتتی جبکہ  )د(

 پابندی ہے؟ پرصرػ پنجاب سے تعلق رکھنے والے شوٹر

شوٹر حضرات پر بھی پابندی عائد ہے کیوں،  یافتہ ئسنس کیا یہ درست ہے کہ پنجاب میں لا )ہ(

 تفصیل فراہم کی اتئے؟

 شکار پر پابندی کب اور کیوں لگائی گئی؟کےپنجاب میں پنجاب کے شوٹر حضرات  )و(

 کیاگر جز ہائے بالا کا جواب اثبات میں ہے تو کیا حکومت پنجاب کے شوٹر حضرات پر شکار )ز(

 کی کیا وجوہات ہیں؟ں اس کب تک، اگر نہیں تو کیو پابندی ختم کرنے کا ارادہ رکھتی ہے تو
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 )ملک احمد علی اولکھ(:،جنگلی حیات وماہی پروریجنگلاتوزیر 

 سے لگائی گئی ہے۔ 26۔21۔2229پنجاب میں شکار پر پابندی مورخہ  )الف(

 شکار پر پابندی کی مندرجہ ذیل وجوہات ہیں:۔ )ب(

  لئے کےنسل میں کمی کی وجہ سے اور تحفظ دینے  ۔ 1

 کے لئےغیرقانونی شکار کی الصلہ شکنی  ۔ 2

 کے لئے،جنگلی حیات کی نسل میں اضافہ  کے لئےفصلوں کے کیڑ  مکوڑوں کی بہتر تلفی  ۔ 3

 وائلڈلائف صوبائی محکمہ ہے اور پنجاب میں صوبائی قوانین پر عملدر آمد ہوتا ہے۔  )ج(

ر کرسکتے ہیں ،دوست عرب ممالک غیر ملکی حضرات صرػ ملکی قانوؿ کے مطابق ہی شکا )د(

علاقہ اتت الاٹ  لئےکے کچھ حکمرانوں  کو وزارت خارجہ کی طرػ سے تلور کے شکار کے

 اتتے ہیں اوروہ وہاں پر شکار کرتے ہیں۔ کئے

قانونی شرائط ہیں اور اؿ کے مطابق شکار کی  لئےکسی بھی جنگلی اتنور یا پرندہ کے شکار کے )ہ(

 شرائط پوری کرتے ہیں وہ شکار کرسکتے ہیں۔  ااتزت ہے جو حضرات وہ

کو لگائی گئی ہے کیونکہ موسمی حالات کا ناموافق 26۔21۔2229پنجاب میں شکار پر پابندی )و(

ہونا ، پرندوں کی نسل میں کمی کے سبب ۔ موسم جلد گرؾ ہونے کی وجہ سے آبی پرندوں کی 

  جلد شروع ہونا۔ جلد واپسی ،بارشوں کا م  ہونا اور افزائش نسل کا موسم

 مندرجہ بالا جز )و(میں دی گئی وجوہات دور ہونے کے بعد پابندی اٹھالی اتئے گی۔   )ز(

 آپ کا ایک ضمنی سواؽ ہوگا۔:جناب سپیکر

:جناب سپیکر!میرا ضمنی سواؽ یہ ہے کہ جو جواب آیا ہے  وہ کافی الجھا ہوا محترمہ راحیلہ خادؾ حسین

لائسنس یافتہ شوٹر پر شکار کرنے کے لئے آپ ہے کہ  نے اؿ سے پوھا ہے۔لی ج بات تو یہ ہے جو میں

۔ دوسری بات انہوں  ہوئی ہے ئیبالکل ہم نے پابندی لگا کہ  انہوں نے کہا  پرجسپابندی لگا دیتے ہیں۔

آپ اپنے ملکی لائسنس یافتہ  ۔نے کہی کہ غیرملکی حضرات کو ملکی قانوؿ کے تحت شکار کرنے دیتے ہیں

ر کرنے پر  پابندی لگا رہے ہیں جبکہ غیرملکیوں کو آپ نے کھلی ٹی د دی ہوئی ہے، اؿ کو کوٹا شوٹر پرشکا

 ں پر ھلے  عاؾ شکار کررہے ہیں؟ وہاجوبھی الاٹ کیا ہوا ہے اور علاقہ بھی الاٹ کیا ہوا ہے
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 بھی ہے کہ کوٹا کوؿ الاٹ کرتا ہے۔یہ پتا آپ کو :جناب سپیکر

ب سپیکر!میں یہاں پر ایک بات  اور پوچھنا ہتہوں گی کہ اس کی بھی :جنامحترمہ راحیلہ خادؾ حسین

وضاحت کریں کہ آپ نے ہرؿ پکڑنے کا  بھی کوٹا الاٹ کیا  ہوا ہےوہ لوگ ہرؿ پکڑتے ہیں اور اس 

کے بعد وہ غیرملکیوں کو ہرؿ فروخت کردیا اتتا ہے اور اس بات کا میر  پاس لیٹر بھی موجود ہے کہ 

 ہوا ہوا ہے۔directive issueکا ہرؿ شکار کرنے 

 جی،منسٹر صاحب!:جناب سپیکر

)ملک احمد علی اولکھ(:جناب سپیکر!قوانین موجود ہیں وزیر جنگلات،جنگلی حیات و ماہی پروری

ئلڈ اجرمانہ ہے۔ اس میں و روپے کی سزا تیس ہزار س کے تحت ا83دفعہ توہےاگر کوئی چوری کرتا ۔

اس قانوؿ کے تحت سزائیں موجود ہیں اور جہاں تک انہوں نے بنا تھامیں 3974لائف ایکٹ جو کہ 

ااتزت دینے کے بار  میں پوھا تو وزارت خارجہ نے ااتزت دی ہوئی ہے۔اؿ کے لئے  علاقہ 

 ،تلور کے شکار کے لئے وہ ادھر آتے ہیں اس کے علاوہ پابندی ہے کیونکہ نہایت ہی قیمتی ۔مخصوص ہے

نباتات اور بیالوجیکل کنٹروؽ کے لئے جو فصلیں ہوتی  ،کمی ہورہی تھی  کی وںاور اتنور وں نایاب پرند

 ۔کے لئے اؿ کا ہونا ضروری ہے ۔ تیتر،باقی پرند  اور اتنور ہیں  ؿہیں ا

  اس  میں شامل ہیں؟تلور بھی:جناب سپیکر

)ملک احمد علی اولکھ(:جی،شامل ہیں۔اس میں شکارپر وزیر جنگلات،جنگلی حیات و ماہی پروری

لگائی اتتی ہے تاکہ وائلڈ لائف  اور ماالؽ کو بچایا  اتسکے۔ جہاں تک انہوں نے ہرؿ  اس لئے  بندیپا

چوری کی بات کی تو اس کے لئے سزا موجود ہے ۔ جہاں سے اطلاع آتی ہے تو اس کے خلاػ پرچہ  ہوتا 

 ہے اور کارروائی بھی ہوتی ہےاور چوری کا تیس ہزار روپیہ جرمانہ ہے۔

اؿ کے پاس کوئی ثبوت ہے وہ آپ کو پیش کرنا ہتہتے ہیں ذرا اؿ سے رابطہ کرلیں۔ :جناب سپیکر

 جی،محترمہ خدیجہ عمر صاحبہ!

سے پابندی لگا دی گئی 8009:شکریہ۔جناب سپیکر!یہاں پر انہوں نے کہا ہے کہمحترمہ خدیجہ عمر

کرتے پکڑ  اتتے  ہے ۔ میری اؿ سے درخواست یہ ہے کہ پابندی کے باوجود اگر کوئی  خلاػ ورزی
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ہیں تو اس کے لئے کیا سزا ہےکیا شکارپر ابھی بھی پابندی ہے اور کیا تلور کا شکار لو پ کو بھی کرنے کی 

 ؟ااتزت ہے

 جی،وزیر موصوػ!:جناب سپیکر

)ملک احمد علی اولکھ(:جناب سپیکر!گزارش یہ ہے کہ نسل وزیر جنگلات،جنگلی حیات و ماہی پروری

اس میں ایک مخصوص  ۔ کے لئے غیر قانونی شکار کی الصلہ افزائی نہیں  کی اتتیمیں کمی کی وجہ سے  تحفظ

پہلے یہ یکم نومبر سے  ۔مدت کے لئے شکار پر پابندی ہٹائی اتتی ہے اور اس میں اب عرصہ م  کردیا ہے

اس میں صرػ اتوار کے دؿ  ۔مارچ تک تھا اب م  کر کے پندرہ جنوری تک میعاد کردی گئی ہے۔13

ہوسکتا ہے اور اس کے علاوہ اگر کوئی غیر قانونی شکار کر  گا تو اس پر تیس ہزار روپے جرمانہ اور  شکار

 دو ساؽ قید کی سزا ہے۔

:جنا ب سپیکر!جب لو پ کو شکار کرنے کی ااتزت نہیں تو غیر ملکی کو چودھری عامر سلطاؿ چیمہ 

 ؟کرتے ہیں directives issueکیوں ااتزت دی اتتی ہےاور کیوں 

کرتی ہے،انہوں نے پہلے  issueفیڈرؽ گورنمنٹ بلکہ نہیں کرتے ۔  issueجی،وہ :جناب سپیکر

 بتا دیا ہے۔جی،بلوچ صاحب!

:جناب سپیکر!میرا ضمنی سواؽ یہ ہے کہ انہوں نے جز)ہ(میں لکھا ہے کہ جناب احمد خاؿ بلوچ 

میں  ‘‘بق شکار کی ااتز ت ہے۔پرند  کےشکار کے لئے  قانونی شرائط ہیں اؿ کے مطااورجنگلی اتنور ’’

 )قطع کلامیاں(پوچھنا ہتا ہ ہوں کہ وہ قانونی شرائط کوؿ سی ہیں؟

 جی،وزیر موصوػ!آرڈر پلیز، آرڈر پلیز۔:جناب سپیکر

)ملک احمد علی اولکھ(:جناب سپیکر!میں نے  جیسے پہلے ہی وزیر جنگلات،جنگلی حیات و ماہی پروری

کی مختلف دفعات ہیں اؿ کے تحت  س ا ،ہے3974لائف ایکٹ گزارش کی ہے کہ ہمار  پاس وائلڈ 

ہتلاؿ کئے اتتے ہیں اور اؿ کی سما س درجہ اوؽ مجسٹریٹ یا جج کرسکتا ہے اور سزائیں بھی اس کی مقرر 

ہیں جہاں تک قانونی شرائط ہیں اس کے علاوہ مرغابی یا کالے تیتر کا شکار ہے اس کے لئے بھی ایک 
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وہ شکار کریں گے تو اؿ کا ہتلاؿ ہوگا اور ہتلاؿ کے ساتھ میں نے سزا بتا دی  عرصہ مقرر ہے اس کے علا

 ہے کہ وہی سزا ہے۔

 وفہ  سوالات ختم ہوتا ہے۔اب :جناب سپیکر

بقیہ سوالات کے میں )ملک احمد علی اولکھ(:جناب سپیکر!وزیر جنگلات،جنگلی حیات و ماہی پروری

 جوابات  ایواؿ کی میز رکھتا ہوں۔

  بقیہ سوالات کے جوابات ایواؿ کی میز پر رکھ:جناب سپیکر

ے

 گئے ہیں۔ دئ 

 

 نشاؿ زدہ سوالات اوراؿ کے جوابات

 )جو ایواؿ کی میز پر رکھے گئے(

 منظور شدہ ڈی جی، ڈائریکٹر اور ڈپٹی ڈائریکٹر کیمحکمہ ماہی پروری میں 

 سامیاں و دیگر تفصیلاتا 

ازراہ نوازش بیاؿ  ،جنگلی حیات وماہی پروری:کیا وزیر جنگلاتگٹ:جناب آصف بشیر بھا2257*

  -فرمائیں گے کہ:

 ـمحکمہ فشریز پنجاب میں ڈی جی، ڈائریکٹر اور ڈپٹی ڈائریکٹر کی منظور شدہ اسامیاں کتنی ہیں )الف(

دہ اسامی وا ٰ
 
دہ علی ٰ

 
 فراہم کریں؟ رتفصیل علی

 راور گریڈ کی تفصیل اسامی واقابلیت، تجربہ، عہدہ   اؿ اسامیوں پر تعیناتی کے لئے تعلیمی )ب(

 فراہم کریں؟

  اؿ اسامیوں پر تعینات ملازمین کے ناؾ، عہدہ، گریڈ، تعلیمی قابلیت اور تجربہ بتائیں؟ )ج(

 )ملک احمد علی اولکھ(:،جنگلی حیات وماہی پروریجنگلاتوزیر 

یل منظور شدہ محکمہ فشریز پنجاب میں ڈی جی ، ڈائریکٹر اور ڈپٹی ڈائریکٹر کی مندرجہ ذ )الف(

 اسامیاں ہیں۔ 

 منظور شدہ اسامیاں  عہدہ  نمبر شمار 

 1 ڈائر یکٹر جنرؽ فشریز  1
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 4 ڈائر یکٹر فشریز  2

 19 ڈپٹی ڈائر یکٹر فشریز  3

 (A)اؿ اسامیوں پر تعیناتی کےلئے تعلیمی قابلیت ،تجربہ ، عہدہ اور گریڈ کی تفصیل منسلکہ )ب(

 ۔ ایواؿ کی میز پررکھ دی گئی ہے

 (B)اؿ اسامیوں پر تعینات ملازمین کے ناؾ ،عہدہ ، تعلیمی قابلیت اور تجربہ کی تفصیل منسلکہ  )ج(

 دی گئی ہے۔   ایواؿ کی میز پر رکھ

 

 ترقیاتی اور غیر ترقیاتی بجٹ کی تفصیلات فشریز پنجاب کےمحکمہ 

زراہ نوازش بیاؿ ا ،جنگلی حیات وماہی پروری:کیا وزیر جنگلاتگٹ:جناب آصف بشیر بھا2258*

  -فرمائیں گے کہ:

کا ترقیاتی اور 2227۔28اور 2226۔27، 2225۔26، 2224۔25محکمہ فشریز پنجاب کا ساؽ )الف(

 کتنا تھا؟ رغیرترقیاتی بجٹ ساؽ وا

فراہم  راور ساؽ وارہوا، تفصیل مدوا lapseاؿ سالوں کے دوراؿ کتنا فنڈ خرچ ہوا اور کتنا  )ب(

 کریں؟

 )ملک احمد علی اولکھ(: حیات وماہی پروری،جنگلیجنگلاتوزیر 

کے ترقیاتی اور  2227۔28اور 2226۔27، 2225۔26، 2224۔25محکمہ فشریز پنجاب کا ساؽ  )الف(

 غیر ترقیاتی بجٹ کی تفصیل درج ذیل ہے:۔

 بجٹ )ملین روپے( ساؽ 

 غیر ترقیاتی  ترقیاتی  

 1348483 98416 2224۔25

 1628859 668764 2225۔26

 1748617 318428 2226۔27

 1898292 558759 2227۔28

 ایواؿ کی میز پر رکھ دی گئی ہے۔ (A)اؿ سالوں کے بجٹ کی تفصیل منسلکہ  )ب(

 

ر یزکی تعداد ودیگر تفصیلات
چ 
 
ہ پ

 ضلع ریم۔ یارخاؿ میں فش 
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گے ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں  ،جنگلی حیات وماہی پروریکیا وزیرجنگلات:میاں شفیع محمد :2854*

 کہ:

ر یز کی تعداد اور مقاؾ کی تفصیل فراہم کی اتئے؟ )الف(
چ 
 
ہ پ

 ضلع ریم۔ یار خاؿ میں فش 

میں جن افراد کو بھرتی کیا گیا اؿ کے ناؾ،  محکمہ 2227تا  2222ساؽ مذکورہ ضلع میں )ب(

 ولدیت، عہدہ، گریڈ، تعلیمی قابلیت اور ڈومیسائل کی تفصیل فراہم کی اتئے؟

لز میں نرمی کر کے بھرتی کیا گیا اؿ کے ناؾ، ولدیت، عہدہ، گریڈ، تعلیمی جن افراد کو رو )ج(

 قابلیت اور دیگر تفصیل  ا رولز میں نرمی کرنے کی وجوہات بیاؿ فرمائیں؟

محکمہ میں ضلع ریم۔ یار خاؿ میں موجودہ خالی اسامیوں کی تعداد کیا ہے اور حکومت اؿ  (د)

 کھتی ہے؟اسامیوں کو کب تک پر کرنے کا ارادہ ر

 )ملک احمد علی اولکھ(:،جنگلی حیات وماہی پروریجنگلاتوزیر 

ر ی زیر تعمیر ہے۔ اس کے علاوہ ضلع  )الف(
چ 
 
ہ پ

ضلع ریم۔ یارخاؿ میں بمقاؾ ظاہر پیر ایک فش 

ر ی نہیں ہے۔ 
چ 
 
ہ پ

 ریم۔ یار خاؿ میں کوئی فش 

فراد کو بھرتی کیا گیا میں جن ا 2227تا 2222ضلع ریم۔ یار خاؿ محکمہ ماہی پروری میں ساؽ  )ب(

 ایواؿ کی میز پر رکھ د ی گئی ہے۔ "(A)منسلکہ "ہے اؿ کی تفصیل 

 کسی اہلکار کو رولز میں نرمی کرکے بھرتی نہ کیا گیا ہے۔  )ج(

  محکمہ ماہی پروری ضلع ریم۔ یار خاؿ میں کوئی اسامی خالی نہ ہے۔  )د(

 

 تتفصیلاکا رقبہ و دیگر جنگلات راولپنڈی، محکمہ

ازراہ نوازش بیاؿ  ،جنگلی حیات وماہی پروریکیا وزیر جنگلات:جناب محمد شفیق خاؿ :2856*

  -فرمائیں گے کہ:

 ضلع راولپنڈی میں محکمہ جنگلات کا رقبہ کتنا ہے اور کس کس جگہ ہے؟ )الف(

 اتت ہیں؟ اکتنے رقبہ پر کوؿ کوؿ سے پود )ب(
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میں کتنے رقبہ پر جنگل کس کس جگہ  کے دوراؿ اس ضلع 2228ـ29اور 2227ـ28مالی ساؽ  )ج(

  لگایا گیا؟

 )ملک احمد علی اولکھ(:،جنگلی حیات وماہی پروریجنگلاتوزیر 

 ،ایکڑ رقبہ ہے اور یہ تحصیل  مری ،کوٹلی ستیاں143693ضلع راولپنڈی میں محکمہ جنگلات کا  )الف(

 کہوٹہ ، گوجرخاؿ ، راولپنڈی اورٹیکسلا میں ہے۔ 

 اتت از قسم چیل ،کیل ، دیار، پزتل،اجن میں پود پر جنگلات ہیں ایکڑ رقبہ129824 )ب(

 کہو،پھلاہی ، سنتھا،کیکر وغیرہ ہیں۔

 2227۔28ساؽ 

 رقبہ  ناؾ جنگل  ناؾ ڈویژؿ  نمبر شمار 

 ایکڑ 122 کوٹی I,ii/5 مری  1

 ایکڑ 52 گھوٹی i/13 مری  2

 ایکڑ 52 مانگہ 87 مری  3

 ایکڑ 52 کوٹلی ii/22 نارتھ  4

 ایکڑ 25 وٹ ii/17 نارتھ  5

 ایکڑ52 اریاڑی iv/72 نارتھ  6

 ایکڑ 32 کیرؽ 31 نارتھ  7

 ایکڑ 355           ٹوٹل راولپنڈی ڈسٹرکٹ 

 )ج(

 2228۔29ساؽ 

 رقبہ  ناؾ جنگل  ناؾ ڈویژؿ  نمبر شمار 

 ایکڑ 25 کشمیر پوائنٹ  مری  1

 ایکڑ52 بھوربن RF/7 مری  2

 ایکڑ52  بھوربنRF/8 مری  3

 ایکڑ52 بھوربنRF/9 مری  4

 ایکڑ22 دھوبی گھاٹ MF/21 مری  5

 ایکڑ122 دھوبی گھاٹ MF/23 مری  6

 ایکڑ122 دھوبی گھاٹ MF/24 مری  7

 ایکڑ25 پتریاٹہ RF/37 مری  8
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 ایکڑ75 ب گلہ RF/42 مری  9

 RF/49 مری  12

 

چ ت
ھ
ک

 ایکڑ52 

 RF/52 مری  11

 

چ ت
ھ
ک

 ایکڑ52 

 ایکڑ52 ساملی بہیرہ ماؽ RF/81 مری  12

 ایکڑ52 کوٹلی ii/62 نارتھ  13

 ایکڑ52 تخت پزی CPT/5 تھ ؤسا 14

 ایکڑ722              ٹوٹل راولپنڈی ڈسٹرکٹ

 

 کے لئے ااماماتؾ جنگلات سے لکڑی چوری کی روک تھای سرکار

نوازش بیاؿ ازراہ  ،جنگلی حیات وماہی پروریکیا وزیر جنگلاتالله::چودھری محمد اسد ا2964*

  -فرمائیں گے کہ:

میں لکڑی چوری کے جرمانے کی سزا بہت م  ہے  1927درست ہے کہ فاریسٹ ایکٹکیا یہ  )الف(

 جس سے محکمہ کے جنگلات سے لکڑی چوری عاؾ ہو گئی ہے؟

اثبات میں ہے تو حکومت کب تک مذکورہ قانوؿ میں ترامیم کروا کر جرمانے کی  اگر جواب    (ب)

گی اور دیگر اامامات اٹھانے کے لئے تیا رہے جس سے جنگلات کی لکڑی چوری سزا بڑھائے 

 نہ ہو سکے؟

 )ملک احمد علی اولکھ(:،جنگلی حیات وماہی پروریجنگلاتوزیر 

 ۔ یہ درست ہے  )الف(

ترمیمی ایکٹ تکمیل کے مراحل میں ہے  جس میں سزا بڑھانے کے علاوہ دیگر مؤثر اامامات   )ب(

  ہیں۔ بھی جوییز کئے گئے

 

 ضلع ننکانہ صاحب میں جنگلات کو ختم کرنےکا مسئلہ

ازراہ نوازش بیاؿ  ،جنگلی حیات وماہی پروریکیا وزیر جنگلات:سید ابرار حسین شاہ :3252*

  -فرمائیں گے کہ:
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میں محکمہ جنگلات نے سرکاری رقبہ  صاحب  ضلع ننکانہ2227تا 2224کیا یہ درست ہے کہ  )الف(

ت کو محکمہ کے افسراؿ کی ملی ھگت  سے ختم کر کے زمینیں پرائیویٹ گے ہوئے جنگلاپر اُ 

 لوگوں کو الاٹ کر دیں؟

اگرجواب اثبات میں ہے توپرائیویٹ لوگوں کو زمینیں الاٹ کرنے میں کوؿ سے افسراؿ  )ب(

  شامل ہیں اور اؿ کے خلاػ کیا کارروائی کی ات رہی ہے؟

 احمد علی اولکھ(:)ملک ،جنگلی حیات وماہی پروریجنگلاتوزیر 

 ـیہ درست نہ ہے کہ محکمہ جنگلات نے کوئی زمین پرائیویٹ لوگوں کو الاٹ کی ہے )الف(

 ـیہ درست نہ ہے کہ پرائیویٹ لوگوں کو زمینیں الاٹ کی گئی ہیں )ب(
 

 گراؤنڈ کی فروخت کی تفصیلات سرائے عالمگیر میں جنگلات کی ملکیتی

ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں  ،جنگلی حیات وماہی پروریتکیا وزیر جنگلا:چودھری محمد ارشد :3292*

  -گے کہ:

کیا یہ درست ہے کہ ٹی ایم ا  آفس سرائے عالمگیر سے ملحقہ محکمہ جنگلات کی ملکیتی  )الف(

 پر د  دیا گیا ہے؟  لیز کناؽ کو فروخت کردیا گیا ہے52گراؤنڈ تعدادی 

تو کس کو کس ریٹ پر کب اور کن شرائط پر دیا گیا  پر دیا گیا ہے  لیزاگر مذکورہ رقبہ فروخت )ب(

 ہے، مذکورہ رقبہ کی رائج الوقت قیمت کیا ہے؟ 

اتت اور وہ کتنے کتنے رقبہ پر کب سے  پتااگر مذکورہ رقبہ پر نااتئز قابضین ہیں تو اؿ کے ناؾ،  )ج(

 قابض ہیں، تفصیل بیاؿ فرمائیں؟

لئے آج تک جو کارروائی کی اس کی تاریخ وار  محکمہ نے مذکورہ رقبہ واگزار کروانے کے )د(

 تفصیل بیاؿ فرمائیں؟

کیا حکومت مذکورہ رقبہ واگزار کروانے کا ارادہ رکھتی ہے تو کب تک، اگر نہیں تو وجوہات  )ہ(

  بیاؿ فرمائیں؟ 

 )ملک احمد علی اولکھ(:،جنگلی حیات وماہی پروریجنگلاتوزیر 
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رقبہ مذکورہ  ـپر دیا گیا ہے  لیزکو  فروخت کیا گیا ہے اور نہ ہیمذکورہ گراؤنڈ  ـیہ درست نہ ہے )الف(

 ـملکیتی صوبائی حکومت ہے اور صرػ خانہ کاشت میں محکمہ جنگلات کا اندراج ہے

 کا سواؽ ائطپر دیا گیا ہے اس لئے ریٹ اور شر  لیزچونکہ رقبہ نہ تو فروخت کیا گیا ہے اور نہ ہی )ب(

 ـکروڑ روپے ہو گی 12اس وقت قیمت تقریت رقبہ کی  ـہی پیدا نہیں ہوتا

ساؽ سے اس پود  رقبہ پر ملٹری اسٹیٹ لینڈ ڈیپارٹمنٹ جہلم قابض  15عرصہ تقریت  )ج(

 ـہے

گجرات  ا رینج فارسٹ آفیسر کھاریاں سٹیشن کمانڈر ملٹری  DFOاس سلسلہ میں تین دفعہ )د(

ر رقبہ کو واگزار کروانے کے لئے سرائے عالمگیر سے ملاقات کی اور ڈی ڈی او)آر(جہلم او

 مورخہPA/12اور 27ـ27ـ2229مورخہLt/38استدعا کی تاہم بذریعہ چٹھی نمبری

کے تحت محکمہ ماؽ کو حد براری و رقبہ کی واگزاری کے لئے تحریر کر دیا گیا  23ـ22ـ2212

 ـہے

 ـمحکمہ رقبہ کو واگزار کروانے کا پورا ارادہ رکھتا ہے )ہ(
 

 جنگلات کا رقبہ ودیگر تفصیلات ضلع ساہیواؽ میں

ازراہ نوازش  ،جنگلی حیات وماہی پروریکیا وزیر جنگلات:جناب محمد حفیظ اختر چودھری:3233*

  -بیاؿ فرمائیں گے کہ:

 ضلع ساہیواؽ میں محکمہ جنگلات کا  پ رقبہ کتنا ہے اور کس کس جگہ ہے؟  )الف(

 جنگلات کو فراہم کردہ سالانہ کے دوراؿ ضلع ہذا محکمہ 2228۔29اور 2227۔28ساؽ )ب(

 گرانٹ کی تفصیل بتائیں؟ 

دہ بتائیں؟  )ج( ٰ
 
دہ علی ٰ

 
 اؿ دوسالوں کی ضلع ہذا کی آمدؿ کی تفصیل علی

کےدوراؿ کتنی لکڑی فروخت کی گئی اور کتنی لکڑی چوری  2228۔29اور 2227۔28ساؽ )د(

 ہوئی؟ 



 اسمبلی پنجابصوبائی  2010۔فروری16

 

2521 

کے دوراؿ اگر  2228۔29اور 2227۔28ا میں محکمہ جنگلات کے رقبہ پر ساؽہذمحکمہ ضلع  )ہ(

  کوئی  کو کاشت کی گئی تو کتنے رقبہ پر کوؿ کوؿ سی  کو کاشت کی گئی؟

 )ملک احمد علی اولکھ(:،جنگلی حیات وماہی پروریجنگلاتوزیر 

 ۔:ضلع ساہیواؽ میں محکمہ جنگلات کے رقبہ کی تفصیل درج ذیل ہے )الف(

  ناؾ تحصیل  پ رقبہ  قسم جنگل  نمبر شمار 

 چیچہ وطنی  ایکڑ11521872 نہری ذخیرہ  1

 ساہیواؽ  کلومیٹر 48186 کیناؽ سائیڈ  2

 چیچہ وطنی  کلومیٹر  526 کیناؽ سائیڈ  3

 ساہیواؽ  کلومیٹر 129 روڈ سائیڈ 4

 چیچہ وطنی  کلومیٹر 122 روڈ سائیڈ 5

 ساہیواؽ   کلومیٹر 24 ریل سائیڈ  6

 طنی چیچہ و کلومیٹر 34 ریل سائیڈ  7

 صوبائی حکومت کی طرػ سے الاٹ کی گئی سالانہ گرانٹ کی تفصیل درج ذیل ہے:۔    )ب(

 سالانہ گرانٹ ساؽ 

 شجرکاری وغیرہ  تنخواہ وغیرہ  

 17299938۔/ 18323247۔/ 2227۔28

 9284977۔/ 16252778۔/ 2228۔29

 درج ذیل ہے:۔ ضلع ساہیواؽ میں اؿ دوسالوں میں حاصل کی گئی آمدنی کی تفصیل  )ج(

 سالانہ آمدؿ  ساؽ 

 5,25,49,951/۔ 2227۔28

 2,37,00,238۔/ 2228۔29

کے دوراؿ فروخت کردہ لکڑی اور  2228۔29اور2227۔28ضلع ساہیواؽ میں دوساؽ )د(

 لکڑی چوری کی تفصیل درج ذیل ہے:۔ 

روپےمالیت کی لکڑی فروخت ہوئی اور 4,61,25,125۔/ کےدوراؿ2227۔28ساؽ

962 

ک

  چوری کے ہوئے۔  عدد 

 

ز
 س
ی

 

روپے مالیت کی لکڑی فروخت ہوئی اور 2,18,31,735۔/کےدوراؿ  2228۔29ساؽ

  چوری کے ہوئے۔  682

 

ز
 س
کی

 عدد 
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ایکڑ رقبہ پر شیشم کی 648ضلع ساہیواؽ  میں محکمہ جنگلات نے 2227۔28دوراؿ ساؽ  )ہ(

ایکڑ رقبہ پر 52ضلع ساہیواؽ میں محکمہ جنگلات نے  2228۔29شجرکاری کی ۔ دوراؿ ساؽ

 شجرکاری کی۔ 

 

 
 
می

 ہلاکتوں میں اضافے کی وجوہات پرندوں/اتنوروں کیں چڑیاگھروں

ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں  ،جنگلی حیات وماہی پروریکیا وزیر جنگلات:محترمہ خدیجہ عمر:3312*

  -گے کہ:

ہلاکتوں میں کیا یہ درست ہے کہ پنجاب بھر کے چڑیا گھروں میں پرندوں اور اتنوروں کی  )الف(

تک کتنے اتنور اور پرند  غفلت  2229سے یکم جنوری 2228اضافہ ہو رہا ہے، یکم جنوری

سے چڑیا گھروں میں ہلاک ہوئے پرندوں اور اتنوروں کی قسم اور ہلاک ہونے کی وجوہات 

 سے ایواؿ کو آگاہ کیا اتئے؟

 importملک سے  کیا یہ بھی درست ہے کہ مسلسل ہلاکتوں کے باعث حکومت نے بیروؿ )ب(

پر پابندی لگا دی ہے، اگر ہاں تو اس کی importکئے اتنے والے پرندوں اور اتنوروں کی 

 وجوہات کیا ہیں؟

سٹاػ ہے تو  untrainedاور  unqualifiedاگر پرندوں اور اتنوروں کی ہلاکتوں کی وجہ  )ج(

کیا اامامات اٹھائے  حکومت نے ابھی تک اس خرابی کو دور کیوں نہیں کیا نیز آئندہ کے لئے

ات رہے ہیں تا کہ اتنوروں اور پرندوں کی مناسب دیکھ بھاؽ ہو سکے اور حفاظت ہو سکے، 

 مکمل تفصیل سے ایواؿ کو مطلع کیا اتئے؟

 )ملک احمد علی اولکھ(:،جنگلی حیات وماہی پروریجنگلاتوزیر 

اد  ا وجہ  تفصیل ایواؿ یہ درست  نہ ہے۔  ہلاک ہونے والے اتنوروں اور پرندوں کی تعد )الف(

 کی میز پررکھ دی گئی ہے۔ 

 یہ درست نہ ہے۔  )ب(
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سٹاػ نہ ہے بلکہ بیماری unqualifiedاور untrainedاتنوروں اور پرندوں کی وجہ ہلاکت   )ج(

 اور فطری ہے۔ 

 

 تفصیلات جنگلات و آمدنی کی میں صوبہ

ازراہ نوازش  ت وماہی پروری،جنگلی حیاکیا وزیر جنگلات:خاؿی ظہیر الدین دھر:چو3336*

  -بیاؿ فرمائیں گے کہ:

صوبہ میں سرکاری جنگلات کتنے ایکڑ رقبہ پر موجود ہیں اس میں د ید اضافہ کا کیا منصوبہ بنایا  )الف(

 گیا ہے؟

گزشتہ ساؽ اؿ جنگلوں سے کتنی سوختی اور کتنی فرنیچر کے لئے کارآمد لکڑی حاصل ہوئی اور  )ب(

  آمدنی ہوئی؟اس سے حکومت کو کتنی

صوبائی سطح پر نجی شعبہ میں عاؾ افراد کو جنگلات لگانے کے لئے الصلہ افزائی کے لئے کیا  )ج(

 اٹھائےگئے ہیں؟ت ااماما

پنجاب میں اعلیٰ معیار کی شیشم کی لکڑی کی پیداوار بڑھانے کے لئے خصوصی طور پر کیا  )د(

 اٹھائے گئے ہیں؟ت ااماما

سٹیٹ لینڈ کو جنگلات کے لئے مختص کرنے کا ارادہ رکھتی ابنجر اور خالی کیا حکومت صوبہ میں  )ہ(

 ہے؟ 

 )ملک احمد علی اولکھ(:،جنگلی حیات وماہی پروریجنگلاتوزیر 

 3.1ملین ایکڑ رقبہ پر موجود ہیں جو کہ  پ رقبہ کا 1.69صوبہ پنجاب میں سرکاری جنگلات )الف(

کئی ترقیاتی سکیموں اور غیر ترقیاتی سکیموں کے  ـفیصد ہیں اور اس میں اضافہ کیا ات رہا ہے

تحت منصوبے بنائے اتتے ہیں اور اگلے مالی ساؽ کے لئے بھی مناسب رقم مختص کی اتئے 

 ـگی
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س کے  17اس کے علاوہ سرکاری رقبہ پر

 

ٹ کی  
ج

ملین ایکڑ رقبہ پر  0.14تحتترقیاتی پرا

 (1)تفصیل ضمیمہ ـ گیشجرکاری کی اتئے گی اس سے درختوں کی افزائش میں بہتری آئے

 ـایواؿ کی میز پر رکھ دی گئی ہے

 ـکے دوراؿ جنگلات سے درج ذیل لکڑی اور آمدنی حاصل ہوئی: 2227ـ28گزشتہ مالی ساؽ )ب(

 ملین مکعب  ٹ 0.91  عمارتی لکڑی  ـ1

 ملین مکعب  ٹ 0.99  سوختی لکڑی  ـ2

 ملین روپے 977.450  آمدؿ  ـ3

میں عاؾ افراد کو جنگلات لگانے کے لئے الصلہ افزائی کے لئے درج صوبائی سطح پر نجی شعبہ  )ج(

 ـذیل اامامات کئے گئے:

عاؾ افراد کی آگاہی کے لئے شجرکاری سے متعلق مفت لٹریچر مہیا کیا ات رہا ہے اور فنی   ۔1

 ـامداد بھی دی اتتی ہے

ری کی ات چکی ایکڑ رقبہ پر شجرکا 5252پرائیویٹ زمینوں پر ترقیاتی منصوبہ کے تحت  ۔2

 ـہے

 ـارزاں نرخوں پر قلمات و پودا اتت مہیا کئے ات رہے ہیں  ۔3

 ملین12موسم بہار اور موسم برسات کی شجرکاری مہمات کے دوراؿ اوسطاً   ـ4

 ـاتت نجی شعبہ کو مہیا کئے اتتے ہیںاقلمات و پود 

 درج ذیل اامامات کئے پنجاب میں اعلیٰ معیار کی شیشم کی لکڑی کی پیداوار بڑھانے کے لئے )د(

 ـات رہے ہیں:

پنجاب فارسٹری ریسرچ انسٹیٹیوٹ گٹ والا شیشم کے بہتر قسم کے پود  تیار کر کے   ۔1

کسانوں کو مہیا کر رہا ہے جو بیماری سے پاک ہوتے ہیں ارو اس کی قلمات کو ہارموؿ کے 

ؾ طریقے سے ایک ساؽ عا جبکہاتت ہترہ ماہ میں تیار کئے اتتے ہیں  اکر کے پود treatساتھ

 ـلگ اتتا ہے

سے اعلیٰ قسم کا بیج اکٹھا کر کے سرکاری و نجی زمینوں پر  (Plus Tree)معیاری درختوں   ۔2

اتت تیار کئے اتتے ہیں جو لکڑی کے معیار کو یقینی  اشجرکاری کے لئے اعلیٰ کوالٹی کے پود

 ـبناتے ہیں
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 ـی کی کوالٹی میں بہتری لائی گئی ہےاتت کی م  از م  شاخ تراشی کر کے لکڑ اپود  ۔3

 ـبیمار اور مر  ہوئے درختوں کی کٹائی کر دی اتتی ہے  ۔4

اس وقت محکمہ اپنے مخصوص رقبہ کے علاوہ نہروں اور سڑکوں کے کنار  بھی شجرکاری  )ہ(

کو مدنظر رکھتے ہوئے ابھی صرػ انہیں زمینوں  financial constraints۔کرتا ہے

 ـ ہےکیا اتتا targetکو
 

 کی فراہمی ضروری سہولیات اتنوروں کےلئے  میں چڑیاگھر لاہور

ازراہ نوازش  ،جنگلی حیات وماہی پروریکیا وزیر جنگلات:جناب طاہر اقباؽ چودھری :3348*

  -بیاؿ فرمائیں گے کہ:

کیا یہ درست ہے کہ چڑیا گھر لاہور میں اتنوروں کو گرمی کی شدت سے بچانے کے لئے  )الف(

 جس کے باعث اتنور بیمار ہو رہے ہیں؟  ت اتہائئی ناکافی ہیںانتظاما

 grand coolingانتظامیہ نے کیدرست ہے کہ آج سے تین ساؽ قبل چڑیا گھر کیا یہ بھی )ب(

systemشروع کرنے کا اعلاؿ کیا تھا؟ 

بہ اگر جز)ب(کا جواب اثبات میں ہے تو مذکورہ سسٹم کا ٹھیکہ کس فرؾ کو دیا گیا تھا اور منصو )ج(

 تکمیل تک نہ پہنچنے کی وجوہات کیا ہیں؟ پایۂ

 کیا یہ بھی درست ہے کہ چڑیا گھر میں ناکافی سہولیات ہیں اور صفائی کا انتظاؾ ناقص ہے؟ )د(

بطخوں کے تالاب اور ریچھ گھر کا پانی کئی کئی روز تک تبدیل نہیں   درست ہےکہ کیا یہ بھی )ہ(

 بودار پانی سے اتنور بھی بیمار ہو رہے ہیں؟کیا اتتا، جس کے باعث م ک  اور بد

کی اصلاح کے لئے حکومت کوؿ  صورتحاؽاگر جز ہائے بالا کا جواب اثبات میں ہے تو مذکورہ  )و(

 سے خصوصی اامامات اٹھانے کا ارادہ رکھتی ہے؟

 

 )ملک احمد علی اولکھ(:،جنگلی حیات وماہی پروریجنگلاتوزیر 

 یہ درست نہ ہے۔  )الف(
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  درست نہ ہے۔ یہ )ب(

 جز)ب(کے جواب کے بعد د ید جواب درکار نہ ہے۔  )ج(

 یہ درست نہ ہے۔  )د(

ریچھ گھر میں روزانہ تازہ پانی دیا اتتا ہے اور صفائی کا خاص خیاؽ رکھا اتتا  یہ درست نہ ہے۔  )ہ(

 اس میں ۔ہے جبکہ بطخوں کے تالاب میں وفہ  وفہ  سے صاػ اور تازہ پانی ڈالا اتتا ہے 

 ـفوار  لگائے گئے ہیں تا کہ پانی سے ہوا کا گزر ہو اور تالاب کے پانی کو صاػ رکھا ات سکے

ہیں تا کہ رہےاس تالاب میں نباتات خور مچھلی چھوڑنے کے انتظامات کئے ات  برآںد ید 

 ـتالاب میں صاػ ستھرا پانی مہیا ہو سکے

 جز)ہ(کے جواب کے بعد د ید جواب درکار نہ ہے۔  )و(

 

 رکا رقبہ و دیگرتفصیلاتہولاک پارجلو

ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں  ،جنگلی حیات وماہی پروریکیا وزیر جنگلات:جناب محمد نوید انجم :3421*

  -گے کہ:

 جلو پارک لاہور کتنے رقبہ پر کب قائم کیا گیا؟ )الف(

 اس وقت یہ پارک کتنے رقبہ پر ہے؟ )ب(

 کی آمدؿ اور اخرااتت بتائیں؟ 2228ـ29اور 2227ـ28اس پارک کی ساؽ )ج(

اس پارک میں کس کس پرائیویٹ فرؾ کو کس کس سہولت کی فراہمی کے لئے کتنی زمین  )د(

 دی گئی اور اس سے کتنی رقم سالانہ حکومت وصوؽ کرتی ہے؟

 اس پارک میں کوؿ کوؿ سے اتنور رکھے گئے ہیں؟ )ہ(

   لئے نٹر  قائم کیا گیا ہے؟اس پارک میں کس کس اتنور کی افزائش اور نسل کشی کے )و(

 )ملک احمد علی اولکھ(:،جنگلی حیات وماہی پروریجنگلاتوزیر 

 کیا گیا ۔  قائم  ایکڑ رقبہ پر 456میں 1978جلو پارک  )الف(

 ایکڑ رقبہ پر مشتمل ہے۔ 456یہ پارک اتنے ہی رقبہ پر قائم ہے  یعنی اس وقت  )ب(
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 ـہے:آمدؿ اور اخرااتت کی تفصیل درج ذیل  )ج(

 ملین روپے( 11856روپے )11,560,000 آمدؿ 

 ملین روپے( 14883روپے )14,830,000 اخرااتت 

 زمین نہیں دی گئی ہے۔  لئےکسی پرائیویٹ فرؾ کو کسی سہولت کی فراہمی کے  (د)

  گیا ہے۔ کا جدوؽ)الف(ایواؿ کی میز پر رکھ دیا وںپارک میں رکھے گئے اتنوروں و پرند )ہ(

و  وںبنیادی طور پر بریڈنگ  فارؾ ہے جس میں جدوؽ)ب(میں شامل اتنور یہ پارک )و(

 ۔ایواؿ کی میز پر رکھ دیا گیا ہے کی اتتی ہےبرائے ملاظہ کی افزائش وںپرند

 

 ضلع گجرات میں محکمہ جنگلات کا رقبہ و دیگر تفصیلات 

ازش بیاؿ فرمائیں ازراہ نو ،جنگلی حیات وماہی پروریکیا وزیر جنگلات:محترمہ خدیجہ عمر:3534*

 -گے کہ:

 ضلع گجرات میں محکمہ جنگلات کا کتنا رقبہ کس کس جگہ پر واقع ہے؟ الف()

 کتنے رقبہ پر جنگل ہے اور کتنا رقبہ غیر آباد بنجر پزا ہے؟  )ب(

کے دوراؿ اس ضلع میں کتنی مالیت سے شجرکاری کی گئی اور کوؿ کوؿ  2227۔28مالی ساؽ )ج(

 لگائے گئے؟  سے درخت

  ا کو کتنی آمدؿ کس کس مد سے ہوئی؟ہذمذکورہ عرصہ میں اس ضلع سے محکمہ  )د(

 )ملک احمد علی اولکھ(:،جنگلی حیات وماہی پروریجنگلاتوزیر 

ایکڑ ہے جو کہ مختلف موضعات میں واقع  4318ضلع گجرات میں محکمہ جنگلات کا  پ رقبہ )الف(

 ـہے جن کی تفصیل ایواؿ کی میز پر رکھ دی گئی ہے

 ـجنگلات والے رقبہ اور بنجر رقبہ کی تفصیل درج ذیل ہے: )ب(

 ایکڑ 2324  ـپر جنگلات ہیں رقبہ جس  ۔1

 ایکڑ 1293  ـرقبہ جو بنجر پزا ہے  ۔2

 ایکڑ 721  ـرقبہ جو دریا برد ہے  ۔3

 ایکڑ 4318    پ رقبہ
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پودا اتت  (125252)ایونیو میل  152میں کیناؽ سائیڈ پلانٹیشن میں  2227ـ28مالی ساؽ )ج(

ملین روپے خرچ آئے ہیں اس رقبہ پر شیشم، کیکر،  2.43لگائے گئے ہیں اور اس پر تقریت 

 ـسفیدہ وغیرہ کے درخت لگائے گئے ہیں

ملین روپے کی آمدؿ ہوئی ہے  13.237مذکورہ عرصہ میں اس ضلع سے محکمہ جنگلات کو )د(

 ـجس کی تفصیل درج ذیل ہے:

 ملین روپے 12.11 مد میںلکڑی کی فروخت کی   ۔1

 ملین روپے 0.0032 بالن کی فروخت کی مد میں  ۔2

 ملین روپے 0.0255 شہد کی فروخت کی مد میں  ۔3

 ملین روپے 0.857 عوضانہ وصولی کی مد میں  ۔4

 ملین روپے 0.241  متفرؼ مد میں  ۔5

 ملین روپے13.237 =  پ میزاؿ

 

 تضلع بہاولنگر میں سرکاری جنگلات ودیگر تفصیلا

ازراہ نوازش بیاؿ  ،جنگلی حیات وماہی پروریکیا وزیر جنگلات:محترمہ شبینہ ریاض :3611*

  -فرمائیں گے کہ:

 ضلع بہاولنگر میں کتنے رقبے پر اور کس کس جگہ سرکاری جنگلات ہیں؟ )الف(

 اؿ جنگلات میں کس کس قسم کے درخت ہیں؟ )ب(

 ری ملازمین کاؾ کر رہے ہیں اؿ پر ساؽاؿ جنگلات کی دیکھ بھاؽ کے لئے کتنے سرکا )ج(

 میں کتنے اخرااتت ہوئے اور جنگلات سے  پ کتنی آمدنی ہوئی؟ 2228ـ29

میں لکڑی چوری کے کتنے مقدمات درج ہوئے، کتنے افراد ناد د کئے گئے اور  2228ـ29 )د(

  کتنے گرفتار ہوئے جرمانے کی کتنی رقم خزانے میں جمع ہوئی؟

 )ملک احمد علی اولکھ(:حیات وماہی پروری،جنگلی جنگلاتوزیر 

ایکڑ رقبہ 12714ایریا جنگل ہے جس میں سے  ڈیزرٹپر23214 پ رقبہ  ضلع بہاولنگر میں )الف(

لنگر ذخیرہ جس وایریا ہے۔ بہا ڈیزرٹایکڑ رانا بھانا 12322پر دودھلاں امرتی جنگل ہےاور 
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ایکڑ ہے۔ اس کے علاوہ 322ایکڑ اور میاں والا ٹوبہ ذخیرہ جس کا رقبہ 845کا رقبہ 

  کلومیٹر سڑکوں کے کنار  جنگلات ہیں۔ 342کلومیٹر نہروں کے کنار  اور 2288

 ضلع بہاولنگر میں امرتی دودھلاں جنگل میں کیکر، فراش، جنڈ اور بیری کے درخت ہیں )ب(

 اور دیگر قسم کے درخت ہیں۔ ہ جبکہ نہروں اور سڑکات کے کنار  شیشم، کیکر، سفید

 یسٹفار60بلاک آفیسرRFO،9اور DFOکی دیکھ بھاؽ کے لئے ایک  اؿ جنگلات   )ج(

لاکھ روپے خرچ ہوئےاور 63846میں  2228ـ29کاؾ کررہے ہیں اور اؿ پر ساؽ گارڈ

 لاکھ روپے کی آمدؿ ہوئی۔135891جنگلات سے 

 ،افراد ناد د ہوئے217مقدمات چوری درختاں درج ہوئے۔ 69میں  2228ـ29ساؽ )د(

 روپے جرمانہ داخل خزانہ کرایا گیا ۔ 6,06,350ر ہوئے اور گرفتا122

 

 دیگر تفصیلاتفش فارمنگ کے لئے قرضہ اتت و 

ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں  ،جنگلی حیات وماہی پروریکیا وزیر جنگلات:محترمہ شبینہ ریاض :3612*

  -گے کہ:

ضہ دیا اور کیا یہ قرضہ میں کتنے لوگوں کو فش فارمنگ کے لئے قر 2228حکومت پنجاب نے )الف(

کیا اس سلسلہ میں چیکنگ کا ظامؾ بنایا گیا ہے اگر ہاں تو ،فش فارمنگ کے لئے استعماؽ ہوا 

 مکمل تفصیل سے آگاہ فرمائیں؟

 میں فش کی پیداوار میں کتنے فیصد اضافہ ہوا، چھلے  سالوں کی نسبت آگاہ کریں؟ 2228 )ب(

بڑھانے کے لئے د ید کیا اامامات اٹھا رہی ہے اؿ کی حکومت پنجاب مچھلی کی پیداوار کو  )ج(

 تفصیل سے آگاہ فرمائیں؟

 میں حکومت کو فش فارمنگ کے الالے سے کتنی آمدنی ہوئی، آگاہ فرمائیں؟ 2228 )د(

 )ملک احمد علی اولکھ(:،جنگلی حیات وماہی پروریجنگلاتوزیر 
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میں پنجاب بنک  2227ـ28ورا 2226ـ27حکومت پنجاب نے ایک ترقیاتی سکیم کے تحت )الف(

مارک اپ پر قرضہ دیا یہ قرضہ فش  فیصد2افراد کو 111کے ذریعے فش فارمنگ کے لئے 

 ـفارمنگ کے لئے استعماؽ ہو رہا ہے جس کی نگرانی متعلقہ ضلعی آفیسر کر رہے ہیں

 میٹرک ٹن تھی جبکہ73122مچھلی کی پیداوار  2226ـ27صوبہ پنجاب میں دوراؿ ساؽ )ب(

فیصد  5میٹرک ٹن ہوئی جو کہ گزشتہ ساؽ کی نسبت  76922میں مچھلی کی پیداوار 2227ـ28

 ـزیادہ ہے

محکمہ ماہی پروری پنجاب مچھلی کی پیداوار کو بڑھانے کے لئے کسانوں کو مفت فنی مشورہ اتت  )ج(

 علاوہ ـدیتا ہے نیز ارزاں نرخوں پر قابل افزائش اقساؾ کی مچھلیوں کا پونگ  فراہم کرتا ہے

ازیں محکمہ نے کئی ترقیاتی سکیمیں شروع کر رکھی ہیں جن میں زیادہ منافع بخش مچھلیاں 

اس کے علاوہ کئی ریسرچ پروگراؾ شروع کئے ہیں  ـاور سنگھاڑی کی افزائش شامل ہے ؽسو

جن میں مچھلی کی سستی خوراک اور فی ایکڑ مچھلی کی زیادہ پیداوار حاصل کرنے کے لئے 

 ـہو رہے ہیں مچھلیوں پر تجربات

 ـملین روپے کی آمدنی ہوئی 83.483میں  2227ـ28 )د(
 

 لئے اٹھائے گئے ااماماتتحفظ و فروغ کےصوبہ میں جنگلی حیات کے 

ازراہ نوازش  ،جنگلی حیات وماہی پروری:کیا وزیر جنگلات:جناب خالد اتوید اصغر گھراؽ 3964*

  -فرمائیں گے کہ:بیاؿ 

 میں جنگلی حیات آستہ  آستہ  ناقص کمت  ملی  کی وجہ سے ناپید کیا یہ درست ہے کہ صوبہ )الف(

 ہوتی ات رہی ہے؟ 

کے کیا حکومت صوبہ بھرمیں جنگلی حیات کے تحفظ و فروغ اور غیر قانونی شکار کی روک تھاؾ  )ب(

 کو فعاؽ بنانے کا ارادہ رکھتی ہے؟  patrolling agenciesلئے

 ملک احمد علی اولکھ(:)،جنگلی حیات وماہی پروریجنگلاتوزیر 
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بڑھتی ہوئی آبادی ،مسکن کی اہ ہی اور لامحدود زہر پاشی کی بدولت جنگلی حیات پر برا اثر پزا  )الف(

ہے۔ محکمہ تحفظ جنگلی حیات نے امرتی ماالؽ میں جنگلی حیات کے تحفظ اور اس کی مقید 

عمل پیرا ہے۔ ایک مربوط کمت  ملی  اپنائی ہوئی ہے اور اس پر  لئےافزائش نسل کے

صحرائے چولستاؿ اور کوہستاؿ نمک کے  لئےامرتی ماالؽ میں جنگلی حیات کے تحفظ کے

اضلاع میں جنگلی حیات کو حالیہ برسوں میں فروغ حاصل ہوا ہے جس کے نتیجے میں چولستاؿ 

کا رہ ہرؿ اور تلور کے ساتھ ساتھ دوسری جنگلی حیات کا تنزؽ رک گیا ہے۔ اس 

 

ن میں ج 

نمک میں اڑیاؽ اور تیتراؿ ،چکور کی آبادی فروغ پارہی ہے ۔اسی طرح مقید  طرح کوہستاؿ

چڑیا 2وائلڈ لائف پارک اور15نسل کشی احسن طریقے سے اتری ہے اس وقت صوبہ میں 

 گھر موجود ہیں جن میں نایاب جنگلی اتنوروں مثلاً نیل گائے،کالا ہرؿ،

مت کی کمت   اعلیٰ ملی  کی وجہ سے پاڑہ ہرؿ  اور چیتل کا قابل امر سٹاک موجود ہے۔ حکو

 جنگلی حیات کو صوبہ پنجاب میں فروغ حاصل ہورہا ہے۔ 

یہ درست ہے کہ حکومت پنجاب نے جنگلی حیات کے تحفظ و فروغ اورغیر قانونی شکار کی  )ب(

صحرائے چولستاؿ اور کوہستاؿ نمک کے اضلاع میں پروٹیکشن فورسز  لئےروک تھاؾ کے

کارکردگی تسلی بخش ہے۔ حکومت پنجاب کا دیگر اہم علاقہ اتت میں بھی بنائی ہیں  جن کی 

 اسی طرح کی پروٹیکشن فورسز بنانے کا ارادہ ہے۔ 

 

 پر دینے کی تفصیلات  لیزایکڑ اراضی 4242کیمحکمہ جنگلات خانیواؽ،

ؿ ازراہ نوازش بیا ،جنگلی حیات وماہی پروریکیا وزیر جنگلات:سیدہ بشریٰ نواز گردیزی :4122*

  -فرمائیں گے کہ:

ایکڑ اراضی جو پیروواؽ خانیواؽ 4242کیا یہ درست ہے کہ حکومت نے محکمہ جنگلات کی )الف(

 میں تھی ایک خلیجی ریاست کو دینے کا اصولی فیصلہ کر لیا ہے؟

پر دی ات رہی   لیزکیا یہ بھی درست ہے کہ مذکورہ ریاست کو یہ اراضی رائس فارؾ کے طور پر )ب(

 ہے؟
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قواعد و ضوابط کے مطابق ہے، اگر ہاں تو متعلقہ قواعد کی تفصیل سے ایواؿ کو  ہ لیزکیا مذکور )ج(

 آگاہ کیا اتئے؟

کیا یہ بھی درست ہے کہ قواعد کے مطابق حکومت زمین ٹرانسفر تو کر سکتی ہے مگر دوسر   )د(

 ملک کو نہیں د  سکتی؟

ایکڑ زمین مسلح افواج،  19289قہ میں پزی کیا یہ بھی درست ہے کہ محکمہ پہلے ہی مذکورہ علا )ہ(

محکمہ بلدیات اور فشریز کو منتقل کر چکی ہے اور اب محکمہ جنگلات کے پاس مذکورہ علاقہ میں 

 ایکڑ زمین رہ گئی ہے؟ 2822صرػ

کن شرائط پر اور کس قانوؿ کے  ،اگر جز ہائے بالا کا جواب اثبات میں ہے تو کس کے حکم سے )و(

 پر دی گئی ہے اور کس ملک کو، تفصیل سے ایواؿ کو آگاہ کریں؟  لیزمینمطابق مذکورہ ز

 )ملک احمد علی اولکھ(:،جنگلی حیات وماہی پروریجنگلاتوزیر 

ایکڑ رقبہ قطر گورنمنٹ کو بسلسلہ لائیو سٹاک  4242یہ بات درست ہے کہ پیروواؽ ذخیرہ کا )الف(

 اتنے کی خط و کتابت  ؾ لیزاور ڈیری فار

ے

دفتر ہذا سے ہوتی رہی مگر اس کے  2227ـ28پر دئ 

مورخہ SOFT (EXT)VIII-2/2005بعد گورنمنٹ نے اپنے مراسلہ نمبر

 ـوری ظاہر کر دی ہےکے تحت متعلقہ محکمے کو معذ26ـ27ـ2228

پر دی ات رہی ہے بلکہ پیروواؽ لیز یہ بات درست نہ ہے کہ یہ اراضی رائس فارؾ کے لئے )ب(

  ؾ لیزقطر گورنمنٹ کو بسلسلہ لائیو سٹاک اور ڈیری فارایکڑ رقبہ  4242ذخیرہ کا

ے

پر دئ 

دفتر ہذا سے ہوتی رہی مگر اس کے بعد گورنمنٹ نے اپنے  2227ـ28اتنے کی خط و کتابت 

کے تحت متعلقہ محکمے  26ـ27ـ2228مورخہ  SOFT (EXT)VIII-2/2005مراسلہ نمبر

 ـوری ظاہر کر دی ہےکو معذ

 ـپر نہ دیا ہےلہذا متعلقہ نہ ہے لیز  کا کوئی رقبہ محکمہ جنگلات نےکیونکہ پیروواؽ پلانٹیشن )ج(

 کےمطابق ریزرو فارسٹ)جنگلات(ماسوائے فارسٹری کسی1999پالیسی فارسٹ )د(

 ـدوسر مقاصد کے لئے استعماؽ نہیں کی ات سکتی
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جس میں  ـایکڑ تھا 19289محکمہ جنگلات ملتاؿ فارسٹ ڈویژؿ کے ذخیرہ پیروواؽ کا  پ رقبہ  )ہ(

 ـسے دوسر  محکمہ اتت کو اب تک ٹرانسفر شدہ رقبہ کی تفصیل درج ذیل ہے:

 رقبہ )ایکڑ( ساؽ کے ناؾ ٹرانسفر ہوا جن

 1550.000 1972 نٹر ؽ ایمونیشن ڈپو

 13.375 1972 نٹر ؽ ایمونیشن ڈپو

 254.059 1971 نٹر ؽ ایمونیشن ڈپو

 25000.00 1987 پارک آرمی

 43.000 1989 فشریز ڈیپارٹمنٹ

 47.360 1997 جناح کالونی پیروواؽ

 23793.00 2226 آرمی ویلفیئر سکیم

 171.000 2228 آرمی ویلفیئر سکیم

 10871.79 میزاؿ 

 ـایکڑ رقبہ بقایا ہے 8417.21اب محکمہ کے پاس  لہٰذا

 ـپر نہ دی ہے باقی ہر جز کا جواب اس کے ساے ا تحریر ہے  لیزمحکمہ نے کوئی زمین )و(
  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 تفصیلات شورکوٹ، رقبہ کی سالانہ آمدنی کی تحصیل

ازراہ نوازش بیاؿ  ،جنگلی حیات وماہی پروریکیا وزیر جنگلات::حافظ محمد قمر حیات کاٹھیا4122*

  -فرمائیں گے کہ:

 تحصیل شور کوٹ میں پلانٹیشن کے لئے کتنا رقبہ مخصوص ہے؟ )الف(

تک مذکورہ رقبہ کی سالانہ آمدنی کی مکمل تفصیل  2229سے 2222کوٹ میں تحصیل شور )ب(

 ایواؿ کی میز پر رکھی اتئے؟

 )ملک احمد علی اولکھ(:،جنگلی حیات وماہی پروریجنگلاتوزیر 

 ـایکڑ رقبہ شجرکاری کے لئے مخصوص ہے 8221شور کوٹ پلانٹیشن میں  )الف(
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مذکورہ رقبہ کی سالانہ آمدنی کی تفصیل تک  2229سے  2222تحصیل شور کوٹ میں ساؽ )ب(

 ـحسب ذیل ہے:

 رقم ملین دوراؿ ساؽ

 2.50 2222ـ21

2001-02 0.756 

2002-03 2.356 

2003-04 9.657 

2004-05 5.264 

2005-06 18.35 

2006-07 6.780 

2007-08 19.05 

2008-09 4.189 

 68.902 میزاؿ

 

 ودیگر تفصیلات جنگلات کا رقبہ پیروواؽ )خانیواؽ(محکمہ

ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے  ،جنگلی حیات وماہی پروریکیا وزیر جنگلات:رانا بابر حسین :4125*

  -کہ:

 پیروواؽ )خانیواؽ(میں محکمہ جنگلات کا رقبہ کتنا ہے؟  )الف(

 سے آج تک اس جگہ کتنی رقم سے سالانہ شجر کاری کی گئی ہے؟  2225ساؽ )ب(

 آج تک اس جنگل کی اراضی کن کن اداروں/محکمہ اتت کو کتنی کتنی سے 2222یکم جنوری  )ج(

 کس کس بناء پر دی گئی ہے؟ ٹرانسفر کی گئی ہے اور یہ کن کن شرائط کے تحت

ایکڑ اراضی ایک خلیجی ریاست کے افراد کو دی 4242کیا یہ درست ہے کہ اب اس جنگل کی  )د(

 ات رہی ہے؟

  ہے اور اس سے حکومت کو سالانہ کتنی آمدؿ ہو گی؟ یہ اراضی کن شرائط پر دی ات رہی )ہ(

 سے آج تک کی سالانہ آمدؿ و اخرااتت بتائیں؟  2225اس جنگل کی ساؽ )و(

 )ملک احمد علی اولکھ(:،جنگلی حیات وماہی پروریجنگلاتوزیر 
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 جس میں ـایکڑ تھا 19289محکمہ جنگلات ملتاؿ فارسٹ ڈویژؿ کے ذخیرہ پیروواؽ کا  پ رقبہ )الف(

 ـسے دوسر  محکمہ اتت کو اب تک ٹرانسفر شدہ رقبہ کی تفصیل درج ذیل ہے:

 رقبہ )ایکڑ( ساؽ  ناؾ ٹرانسفر ہوا کےجن

 1550.000 1972 نٹر ؽ ایمونیشن ڈپو

 13.375 1972 نٹر ؽ ایمونیشن ڈپو

 254.059 1971 نٹر ؽ ایمونیشن ڈپو

 25000.00 1987 پارک آرمی

 43.000 1989 فشریز ڈیپارٹمنٹ

 47.360 1997 جناح کالونی پیروواؽ

 23793.00 2226 آرمی ویلفیئر سکیم

 171.000 2228 آرمی ویلفیئر سکیم

 10871.79 میزاؿ 

 8417.21بقایا رقبہ پیروواؽ پلانٹیشن:

 تفصیل درج ذیل ہے: رتک کا شجرکاری پر خرچہ کی ساؽ وا 2228ـ29سے  2225ـ26ساؽ )ب(

 رقم رقبہ ساؽ

 3922222/ـ ایکڑ 552 2225ـ26

 7726222/ـ ایکڑ 988 2226ـ27

 4295222/ـ ایکڑ 525 2227ـ28

 6247222/ـ ایکڑ 558 2228ـ29

  )ج(

  3793.000 2226 آرمی ویلفیئر سکیم  ۔1

 171.000 2228 آرمی ویلفیئر سکیم  ۔2 

 ـیہ رقبہ اتت بورڈ آػ ریونیو نے ٹرانسفر کئے ہیں

ایکڑ رقبہ قطر گورنمنٹ کو بسلسلہ لائیو سٹاک  4242ؽ ذخیرہ کایہ بات درست ہے کہ پیرووا )د(

 اتنے کی خط و کتابت  ؾ لیزاور ڈیری فار

ے

دفتر ہذا سے ہوتی رہی مگر اس کے  2227ـ28پر دئ 

 مورخہSOFT (EXT)VIII-2/2005بعد گورنمنٹ نے اپنے مراسلہ نمبر

 ـوری ظاہر کر دیکے تحت متعلقہ محکمے کو معذ 26ـ27ـ2228

 ـدفتر ہذا کے پاس اس سلسلے میں کوئی معلومات نہ ہے )ہ(
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 ـدرج ذیل آمدؿ و اخرااتت ہوئے: رمیں ساؽ وا 2228ـ29تا 2225ـ26ساؽ )و(

 اخرااتت آمدؿ ساؽ

 غیر ترقیاتی ترقیاتی  

 2162222/ـ 3922222/ـ 996222/ـ 2225ـ26

 3795222/ـ 17326222/ـ 684222/ـ 2226ـ27

 1968222/ـ 24295222/ـ 819222/ـ 2227ـ28

 1192222/ـ 6247222/ـ 1167222/ـ 2228ـ29

 

 رقبہ ودیگر تفصیلات لائف پارک رائیونڈ روڈ لاہور کا ئلڈوا

ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں  ،جنگلی حیات وماہی پروریکیا وزیر جنگلات:جناب محمد نوید انجم:4171*

  -گے کہ:

  ایکڑ پر مشتمل ہے؟ وائلڈ لائف پارک رائیونڈ روڈ لاہور کتنے )الف(

یہ کب شروع کیا گیا تھا اس کا  پ تخمینہ لاگت کتنا تھا اور آج تک اس پارک کی تعمیر اور  )ب(

completion  پر کتنی رقم خرچ ہو چکی ہے؟ 

 اس میں کوؿ کوؿ سے اتنور رکھے گئے ہیں؟  )ج(

اتنور کس  کے دوراؿ اس پارک کے لئے کتنے اور کوؿ سے 2228۔29اور 2227۔28ساؽ )د(

 کس ملک سےکتنی مالیت میں خرید کئے گئے ہیں؟

 اس پارک میں کتنے ملازمین کاؾ کر رہے ہیں؟  )ہ(

 اس پارک کا کتنا کاؾ بقایا ہے اور یہ کب تک مکمل ہو گا؟  )و(

 

 

 )ملک احمد علی اولکھ(:،جنگلی حیات وماہی پروریجنگلاتوزیر 

ایکڑز پر  242 روڈ لاہور ئیونڈہے را ״زو سفاری لاہور״وائلڈ لائف پارک جس کا ناؾ اب  )الف(

 ـمشتمل ہے
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ملین روپے تھا اور آج تک  336.410میں شروع کیا گیا تھا اس کا  پ تخمینہ 1996یہ پارک )ب(

 ـملین روپے خرچ ہو چکے ہیں 262.492اس پارک کی تعمیر پر

 :۔اس پارک میں مندرجہ ذیل اتنور رکھے ہوئے ہیں )ج(

، شیر، ٹائیگر، پو   

 

 ش

 

ں

مفل

کا رہ ہرؿ، 

 

ن ما، نیل گائے، پاڑہ ہرؿ، کالا ہرؿ،چیتل ہرؿ، ج 

 ـمختلف اقساؾ کے مور، فیز نٹ، طوطے اور ایمو شامل ہیں

اس پارک کے لئے کوئی اتنور کسی ملک سے خرید نہ  2228ـ29اور 2227ـ28دوراؿ ساؽ )د(

 ـکئے گئے ہیں

 ۔ملازمین کاؾ کر رہے ہیں 62اس پارک میں  پ  )ہ(

 :۔اس پارک کا مندرجہ ذیل ترقیاتی کاؾ بقایا ہے )و(

 روڈ سے مین گیٹ لاہور پارک تک دونوں اطراػ سروس روڈ رائیونڈسڑک مین  ویہ دور  ۔1

 ـکی تعمیر مکمل کرنا Inspection Hut ۔2

 ـپارک کی اندرونی سڑکوں کو کشادہ کرنا  ۔3

 ـواٹر سپلائی کا کاؾ بہتر بنانا  ۔4

 ـلوں کی نصیببچوں کے لئے جھو  ۔5

تک مکمل  2212جوؿ۔32سیر کرنے والوں کے لئے بینچ اور سایہ کے لئے چھتریاں اور کاؾ   ۔6

 ـہو اتئے گا
 

 آبادکا رقبہ و دیگرتفصیلات گٹ والاپارک فیصل

ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں  ،جنگلی حیات وماہی پروریکیا وزیر جنگلات:خواجہ محمد اسلاؾ :4261*

  -گے کہ:

 گٹ والا پارک فیصل آباد کتنے رقبہ پرکب قائم کیا گیا؟ )الف(

کے دوراؿ کتنی رقم خرچ کی گئی  2228۔29اور 2227۔28اس پارک کی دیکھ بھاؽ پر ساؽ )ب(

 ہے؟ 

 کتنے ملازمین کاؾ کر رہے ہیں؟ کے لئےاس پارک کی دیکھ بھاؽ  )ج(
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 ؟ کیا کیا سہولیات فراہم کی گئی ہیں کے لئےاس پارک میں عواؾ  )د(

اس پارک میں حکومت عوامی تفریح کی د ید کوؿ کوؿ سی سہولیات فراہم کرنے کا ارادہ  )ہ(

 رکھتی ہے؟ 

 )ملک احمد علی اولکھ(:،جنگلی حیات وماہی پروریجنگلاتوزیر 

 ـایکڑ پر بنایا گیا ہے 131گٹ والا پارک  )الف(

 )ب(

 2228ـ2229ساؽ 2227ـ28ساؽ

982522 2729385 

 ـملازمین کاؾ کر رہے ہیں 17ک کی دیکھ بھاؽ کے لئےاس وقت پار )ج(

 :۔اس وقت پارک میں عواؾ کی سہولت کے لئے حسب ذیل سہولیات میسر ہیں )د(

نگارنگ  قسم کے راتت اور  اسیر و تفریح کے لئے گھاس والے لاؿ، بے شمار زیةئشی پود  ۔1

 درخت

 چلنے پھرنے کے لئے سڑکات  ۔2

 جھولے وغیرہ بچوں کے کھیلنے کے لئے  ۔3

عواؾ الناس کی تفریح کے لئے جنگلی اتنور جن میں مور، اڑیاؽ، ہرؿ، نیل گائے، فزنٹ،   ۔4

 بندر اور مگرمچھ وغیرہ

 کے لئے تین عدد   ۔5

 
 
 

 ـہائے کینٹینریفرش

 ـسیر و تفریح کے لئے آبی جھیل و کشتیاں  ۔6

 ـ انٹری اور پارکنگ فری ہےعواؾ کی سہولت کے لئے جناب وزیر اعلیٰ پنجاب کی طرػ سے  ۔7

 ـعواؾ کے بیٹھنے کے لئے لکڑی کے بینچ  ۔8

 ـئلٹدو عدد ٹا  ۔9

 ـدو ایکڑ پر بانس کی  کو  ۔12

 زیةئشی پودہ اتت کی نرسری  ۔11

 ـپارک میں روشنی کے لئے بجلی کے پوؽ اور لائٹس وغیرہ  ۔12

 ـوالی ٹینکیپانی پینے کے لئے دو عدد ہینڈ پمپ اور ایک عدد پانی   ۔13

 پلیٹ فارؾ برائے ادائیگی نماز  ۔14
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 ـعواؾ الناس کی تفریح کے لئے ایک عدد فوارہ  ۔15

 ـکوڑا کرکٹ ڈالنے کے لئے ڈسٹ بن  ۔16

 ـعواؾ الناس کی سہولت کے لئے دس عدد خوبصورت چھتریاں  ۔17

ر بنانے کا اس پارک میں حکومت پنجاب عواؾ کی تفریح کے لئے الیکٹرانک جھولے اور آبشا )ہ(

 ـارادہ رکھتی ہے
 

 اینڈ بریڈ نٹر  گٹ والافیصل آباد کی تفصیلاتچ ریسر وائلڈلائف

ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں  ،جنگلی حیات وماہی پروریکیا وزیر جنگلات:خواجہ محمد اسلاؾ :4262*

  -گے کہ:

 ؟ وائلڈ لائف ریسرچ اینڈ بریڈ نٹر  گٹ والا فیصل آباد کب بنایا گیا تھا )الف(

 اس میں کو ؿ کوؿ سے پرند  اور اتنور رکھے گئے ہیں؟  )ب(

 گریڈ بتائیں؟  اور اس نٹر  میں تعینات ملازمین کے ناؾ، عہدہ )ج(

 اس نٹر  میں سالانہ کتنے پرندوں کی بریڈنگ  کی اتتی ہے؟ )د(

 کے اخرااتت اور آمدؿ بتائیں؟  2228۔29اور2227۔28اس کے ساؽ )ہ(

 عواؾ کو پرند  فروخت کئے اتتے ہیں؟  کیا اس نٹر  سے )و(

 )ملک احمد علی اولکھ(:،جنگلی حیات وماہی پروریجنگلاتوزیر 

 میں قائم کیا گیا۔  1986۔87 والا ، فیصل آباد گٹوائلڈ لائف بریڈنگ  نٹر  )الف(

 اس میں مندرجہ ذیل پرند  اور اتنور رکھے گئے ہیں:۔  )ب(

 پرند   

 بلیک شولڈرڈمور ۔ 2  کامن مور  ۔1

 پائیڈمور  ۔4  سفید مور  ۔ 3

دفیزنٹ  ۔5

 

ڈ

 

 ٹ
گی

 

ن
 سلورفیزنٹ ۔6 ر

 بھور اتیتر ۔ 8  کونج   ۔7

 گنی فاؤؽ   ۔12  کالا تیتر ۔ 9
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 اتنور 

 پاڑہ ہرؿ  ۔2  نیل گائے ۔ 1

    ۔ 4  کالا ہرؿ ۔ 3

 

 ش

 

ں

مفل

  

 بندر   ۔5

 رینگنے والے اتنور 

 مگر مچھ ۔ 1

 زمین کےناؾ ،عہدہ اور گریڈ کی تفصیل درج ذیل ہے۔ اس نٹر  میں تعینات ملا )ج(

 گریڈ  عہدہ  ناؾ ملازؾ 

 17 ویٹرنری آفیسر  ڈاکٹر عمرفاروؼ 

 14 وائلڈ لائف سپر وائزر  اتوید مستنصر 

ر ی  محمد الم  
چ 
 
ہ پ

 26 

 25 واچر  نثار احمد 

 25 وائلڈ لائف واچر  محمد اسحاؼ 

 25 وائلڈ لائف واچر  محمد بوٹا شفیق 

 25 وائلڈ لائف واچر  افتخار احمد 

 25 وائلڈ لائف واچر  محمد علی 

 22 بیلدار  منظور احمد 

 22 بیلدار  محمد یحییٰ 

 22 خاکروب  منظور احمد 

 22 خاکروب  شریف مسیح 

اس بریڈنگ  نٹر  میں رکھے گئے تماؾ اتنوراؿ ،پرندگاؿ او رمگر مچھ کی  بریڈنگ  کروائی  )د(

 ۔ اس نٹر  میں چھلے  دوسالوں میں درج ذیل بریڈنگ  ہوئی۔ اترہی ہے

 مگر مچھ  پرند  اتنور  ساؽ 

 ۔ 64 8 2227۔28

 16 39 6 2228۔29

 16 123 14  پ میزاؿ 

 اس کے اخرااتت اور آمدؿ درج ذیل ہیں۔  )ہ(

 آمدؿ  اخرااتت  ساؽ  نمبر شمار 

 8,820۔/ 4,49,950۔/ 2227۔28 1

 54,576۔/ 6,79,991۔/ 2228۔29 2



 اسمبلی پنجابصوبائی  2010۔فروری16

 

2541 

 جی ہاں۔  )و(

 

 کا رقبہ ودیگر تفصیلات جنگلات  ضلع وہاڑی میں محکمہ

ازراہ نوازش بیاؿ  ،جنگلی حیات وماہی پروریکیا وزیر جنگلات:سردار خالد سلیم بھٹی :4429*

 -فرمائیں گے کہ:

 ضلع وہاڑی میں محکمہ جنگلات کا کتنا رقبہ کس کس جگہ ہے؟ )الف(

 ؟ ہیںجنگلات ہے اور کتنے رقبہ پرخود رو پود  اور سر کنڈ کتنے رقبہ پر  )ب(

کےدوراؿ حکومت نے اس ضلع میں کتنے ایکڑ پر کس کس  2228۔29اور 2227۔28ساؽ  )ج(

 جگہ کوؿ کوؿ سے درخت لگائے؟ 

 اؿ سالوں کے دوراؿ کتنی رقم شجرکاری پر خرچ ہوئی؟  )د(

 فروخت کی گئی؟ اؿ سالوں کےدوراؿ مذکورہ ضلع میں کتنی لکڑی  )ہ(

 )ملک احمد علی اولکھ(:،جنگلی حیات وماہی پروریجنگلاتوزیر 

میل انہار اور  1249ضلع وہاڑی میں محکمہ جنگلات )صوبائی (کا کوئی رقبہ نہ ہے۔ البتہ )الف(

کلومیٹر سڑکات کے کناروں پر کھڑ  درختاں کا انتظاؾ محکمہ جنگلات کے ذمہ ہے۔ نیز 322

 ز ا کا رقبہ ہے۔ 489حکومت کے پاس ضلع وہاڑی میں ضلعی 
ملی
 
ج

 ایکڑ رکھ 

ضلع وہاڑی میں محکمہ جنگلات )صوبائی (کا کوئی رقبہ نہ ہےتاہم انہار و سڑکات کے کناروں پر  )ب(

میل پر درخت ہیں ، اسی طر ح سے 825میل انہار میں سے1249درخت ہیں۔ 

 کہیں خودرو کلومیٹر پر درخت ہیں۔ جن میں کہیں215کلومیٹر سڑکات میں سے 322

 پود  اور سرکنڈہ بھی ہے۔

میں گورنمنٹ کی طرػ سے درخت لگانے کےلئے کوئی فنڈز نہ فراہم  2227۔28ساؽ  )ج(

 نہ کروائی گئی ہے۔ (affectation)کئے تھے اس لئے کسی جگہ پر بھی شجرکاری 

ایونیومیل پر 22وڈ )سٹراپ ایریا(پررپور میں ضلع وہاڑی میں حاصل 2228۔29ساؽ 

 ،شیشم ،یم  ، کھ  ین،، املتاس ،کائئن وغیرہ کےدرخت لگائے گئے ہیں۔ کیکر
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میں شجرکاری پر کوئی رقم خرچ نہ کی گئی جبکہ ساؽ  2227۔28ضلع وہاڑی میں ساؽ )د(

لاکھ روپے خرچ کئے گئے 3837ایونیو میل پر درخت لگانے کےلئے مبلغ 22میں 2228۔29

 ہیں۔ 

نہارو سڑکات پر کھڑ  شک  درختاں فروخت کئے گئے اؿ سالوں میں ضلع وہاڑی میں  ا )ہ(

 ہیں جن کی تفصیل درج ذیل ہے۔ 

 مکسر  ٹ  تعداد درختاں  ساؽ 

 2832822 69 2227۔28

 26518822 719 2228۔29

 29352822 788  پ میزاؿ 

  

 کی آمدنی و دیگرتفصیلات جنگلات وہاڑی میں محکمہ ضلع

ازراہ نوازش بیاؿ  ،جنگلی حیات وماہی پروریکیا وزیر جنگلاتلد سلیم بھٹی ::سردار خا4412*

  -فرمائیں گے کہ:

کے دوراؿ  2228۔29اور 2227۔28سے محکمہ جنگلات کو کتنی آمدؿ ساؽی ضلع وہاڑ )الف(

 ہوئی؟ 

 بتائیں؟ رکتنی لکڑی چوری ہوئی، تفصیل ساؽ واؿ اؿ سالوں کے دورا )ب(

کن کن افراد کو سرکاری لکڑی چوری کرتے ہوئے پکڑا گیا اؿ کے  اؿ سالوں کے دوراؿ )ج(

 اتت بتائیں؟  پتاناؾ، ولدیت اور 

اؿ سالوں کے دوراؿ کن کن سرکاری ملازمین کے خلاػ کس کس بناء پر محکمانہ اور قانونی  )د(

 کارروائی کی گئی؟ 

 )ملک احمد علی اولکھ(:،جنگلی حیات وماہی پروریجنگلاتوزیر 

 ۔ : جنگلات )صوبائی (کو ضلع وہاڑی سے درج ذیل آمدؿ ہوئی ہےمحکمہ )الف(

 لاکھ 22824میں مبلغ 2227۔28ساؽ 

 لاکھ 61842میں مبلغ 2228۔29ساؽ 

 ۔ :ضلع وہاڑی میں چوری کی گئی لکڑی کی تفصیل درج ذیل ہے )ب(



 اسمبلی پنجابصوبائی  2010۔فروری16

 

2543 

 مبلغ کا جرمانہ/عوضانہ  درخت چوری ہوئےجن245میں تعدادی  2227۔28ساؽ 

 روپے وصوؽ کیاگیا ۔ 1292647۔/

 کا جرمانہ/عوضانہ مبلغ درخت چوری ہوئے جن175میں تعداد ی  2228۔29ساؽ 

 روپے وصوؽ کیا گیا۔ 828242۔/

کے دوراؿ جن افراد کو لکڑی چوری کرتے ہوئے پکڑا  2228۔29اور  2227۔28ساؽ  )ج(

 دی گئی ہے۔ ایواؿ کی میز پررکھ  "(A)منسلکہ"جرمانہ /عوضانہ وصوؽ کیا اؿ کی تفصیل

اؿ سالوں میں جن سرکاری ملازمین کے خلاػ محکمانہ اور قانونی کارروائی کی گئی  )د(

 ایواؿ کی میز پررکھ دی گئی ۔ ("B"تفصیل)منسلکہ

 

 

 

 

 پارک کا رقبہ و دیگرتفصیلات اسوہانر لاؽ بہاولپور

نوازش بیاؿ فرمائیں  ازراہ ،جنگلی حیات وماہی پروریکیا وزیر جنگلات:جناب ذوالفقار علی :4486*

  -گے کہ:

 پارک بہاوؽ پور کتنے رقبہ پر مشتمل ہے؟  الاؽ سوہانر )الف(

 کتنے رقبے پر درخت ہیں اور کتنے رقبہ پر پارک ہے؟  )ب(

 اس پارک میں اس وقت کتنے شک  درخت ہیں اور یہ کس کس جگہ پز  ہوئے ہیں؟  )ج(

 لیسی ہے؟اؿ شک  درختوں کے بار  میں حکومت کی کیا پا )د(

 )ملک احمد علی اولکھ(:،جنگلی حیات وماہی پروریجنگلاتوزیر 

 ایکڑ رقبہ پر مشتمل ہے۔ 162568لاؽ سوہانرا نیشنل پارک ، بہاولپور )الف(

 (irrigated plantation)ایکڑ رقبہ پر نہری ذخیرہ 18424لاؽ سوہانرا نیشنل پارک میں )ب(

زیادہ ترامرتی صحرا پر مشتمل ہے جہاں خودرو  ایکڑ بقایا رقبہ پر جو144164کےدرخت ہیں۔ 

 ایکڑ رقبہ پر چلڈرؿ پارک ہے۔ 122پود  اور درخت ہیں اور
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فیصد گر  پز  شک  درخت  ہیں 8سے 5میں  ایکڑ(18424)لاؽ سوہانرا نہری ذخیرہ )ج(

 رینج اور سب ڈویژؿ میں ہیں۔ II,Iجوکہ لاڈؾ سر

کمپارٹمنٹ میں سے شک  22۔ تقریت شک  گر  پز  درختوں کا پلاؿ بنایا گیا ہے )د(

 درخت نکلوائے اتئیں گے۔ 

 

 رقم و دیگر تفصیلات ،شجرکاری کے لئے مختص کی گئی2229ـ12ساؽ

ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں  ،جنگلی حیات وماہی پروریکیا وزیر جنگلات:جناب ذوالفقار علی :4487*

  -گے کہ:

 شجرکاری کے لئے کتنی رقم مختص کی ہے؟ میں  2229۔12محکمہ جنگلات نے مالی ساؽ )الف(

 کتنی رقم خرچ ہوچکی ہے اور کتنی ابھی بقایا ہے؟  )ب(

 محکمہ کوؿ کوؿ سے درخت لگا رہا ہے؟  )ج(

کیا یہ درست ہے کہ محکمہ جنگلات صوبہ میں سفیدہ کے پود  لگا رہا ہے جس کے لئےپانی  )د(

 وافر مقدار میں ہونا ہتہئے؟ 

 مضر ہے؟  کے لئےتحفظ ماالؽ کے مطابق انسانی حت  ہ  ہے کہ سفیدکیا یہ بھی درست )ہ(

کیا حکومت اس کی جگہ کوئی دوسرا درخت لگانے کا ارادہ رکھتی ہے اگر نہیں تو اس کی  )و(

 وجوہات کیا ہیں؟ 

 )ملک احمد علی اولکھ(:،جنگلی حیات وماہی پروریجنگلاتوزیر 

لین  94.27 شجرکاری کے لئے ترقیاتی مد میںمیں 2229ـ12محکمہ جنگلات نے مالی ساؽ )الف(

 ـملین روپے مختص کئے ہیں7.2 روپے اور غیر ترقیاتی مد میں

ملین روپے بقایا  56.18ملین خرچ ہو چکے ہیں اور 38.09تک ترقیاتی مد میں 2229نومبر۔32 )ب(

جو کہ شجرکاری ملین روپے بقایا ہیں 7.2غیر ترقیاتی مد میں کوئی رقم خرچ نہ ہوئی ہے اور  ـہیں

 ـگےں کے موسم فروری، اپریل میں خرچ ہو
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س، بن  )ج(

ھ

 

پ

 

ن لی

ٹ ہ، ا

 

ی  ٹ 
ب
محکمہ شیشم، کیکر، جنڈ، فراش، یم ، سرس، کائئن، پھلاہی، بیر، سیمل، رو

 ـاکھوڑ، اخروٹ، کھ  ین،، چیڑ اور کیل کے پود  لگا رہا ہے

 یہ صرػ ناکارہ، بنجر، سفیدہ کے پود  بھی لگائے ات رہے ہیں لیکن ـیہ درست ہے !جی ہاں )د(

سفیدہ م  پانی میں بھی بخوبی پرواؿ  ـشک  اور سیم و تھور والی زمینوں میں لگائے ات رہے ہیں

 ـچڑھتا ہے

 ـایسی کوئی بات ہمار  علم میں نہ ہے )ہ(

حکومت مقامی پودوں کو ترجیح د  رہی ہے یعنی شیشم، کیکر، سرس، فراش وغیرہ، سفیدہ  )و(

یہ صرػ اؿ مقامات پر لگایا اتتا ہے جہاں  ـمت کی پالیسی واضح ہےکے بار  میں حکو

 ـزمین اور پانی ناقص یا قلیل ہوں
 

 کا رقبہ و دیگرتفصیلاتجنگلات  میں محکمہ ؿ ملتا ضلع

زراہ نوازش بیاؿ فرمائیں ا ،جنگلی حیات وماہی پروریکیا وزیر جنگلات:ملک محمد عامر ڈوگر :4622*

 گے کہ:

 میں کتنی آمدنی ہوئی؟  2228ـ29ؿ میں محکمہ جنگلات کا کتنا رقبہ ہے، اس سےضلع ملتا )الف(

میں اب تک کتنے  2229میں کتنے درخت پود  لگائے گئے اور 2228مذکورہ ضلع میں )ب(

 پود  لگائے ات چکے ہیں؟ 

جیکٹ رکھا ہے نیز اس اکتنی رقم کا پر کے لئےمیں جنگلات  2229۔12ملتاؿ میں محکمہ نے  )ج(

 بے کے تحت کتنے ایکڑ پر شجرکاری کی اتئے گی؟ منصو

آئندہ آنے والے پانچ سالوں میں کتنے فیصد  کے لئےمحکمہ نے جنگلات کی شرح کو بڑھانے  )د(

 جنگلات بڑھانے کا پلاؿ بنایا ہے؟ 

 )ملک احمد علی اولکھ(:،جنگلی حیات وماہی پروریجنگلاتوزیر 

لمبی  Av. Mile 550.03البتہ ـئی محکمہ(کا کوئی رقبہ نہ ہے ملتاؿ میں محکمہ جنگلات )صوباضلع )الف(

کلو میٹر سڑکات کے کنار  درختوں کا انتظاؾ محکمہ جنگلات کے پاس  254انہار اور
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پز  گر  کے دوراؿ انہار و سڑکات کے کنار  کھڑ  شک  و  2228ـ29ساؽ۔ہے

 ـلاکھ روپے کی آمدنی ہوئی21.18درختاں سے 

میں  2229نہیں لگایا گیا جبکہ ساؽ امیں کوئی پود 2228محکمہ(میں ساؽ  ملتاؿ )صوبائیضلع )ب(

 ـاتت لگائے ات چکے ہیں اپود12222اب تک سڑکات کے کنار 

 ملتاؿ )صوبائی محکمہ جنگلات(میں شجرکاری کے لئے ایک ترقیاتی سکیم جس کی گرانٹ ضلع )ج(

 Development of Forestry Sector Resource"وفاقی حکومت نے دی ہے اور جس کا ناؾ

for Carbon Sequestration in Punjab"سے اتری ہے کے تحت 2228ـ29 ہےاورساؽ

 2229ـ12اتت اگائے گئے تھے اور اب ساؽ امیں صرػ پود (2228ـ29)پہلے ساؽ

ملین روپے خرچہ کا اندازہ ہے لیکن 3.57 ایونیو میل شجرکاری مقصود ہے جس پر 212میں

 ـملین کے فنڈز اتری کئے گئے ہیں 1.26اس مد میں ابھی صرػ

 جنگلات نے جنگلات کی شرح کو بڑھانے کے لئے آئندہ پانچ سالوں میں ضلع ملتاؿ محکمہ )د(

 ـملین پود  لگانے کا پلاؿ بنایا ہے0.650جیکٹ کے تحتامیں اس مذکورہ بالا میگا پر
 

 تفصیلاتملازمین کی تعداد و دیگر کے   جنگلی حیاتمحکمہ

ازراہ نوازش بیاؿ  ،جنگلی حیات وماہی پروریکیا وزیر جنگلاتسلاؾ راجہ :لاقمرا :انجینئر4796*

  -فرمائیں گے کہ:

پنجاب میں  پ کتنے ملازمین کاؾ کر رہے ہیں نیز اس محکمہ کے لئے مالی ت  جنگلی حیامحکمہ )الف(

 کے لئے کتنا بجٹ مختص کیا گیا تھا؟  2228۔29ساؽ

 نے غیر قانونی شکار کے ن م میں کتنے ہتلاؿ کر کے کے دوراؿ اس محکمہ 2228۔29ساؽ )ب(

عدالتوں میں بھجوائے ہیں اور اؿ خلاػ ورزیوں میں کتنے افراد وث پائے گئے، اؿ 

 ہتلانوں کے نتیجے میں کتنے افراد نے قید کی سزا بھگتی ہے اور  پ کتنا جرمانہ وصوؽ کیا گیا ہے؟ 

قائم کی گئی ہے اور کیا حکومت کچھ نئی گیم ریزرو قائم  میں کوئی نئی گیم ریزرو 2229کیا ساؽ )ج(

 کرنے کا ارادہ رکھتی ہے اور اگر رکھتی ہے تو کہاں کہاں پر؟ 
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 )ملک احمد علی اولکھ(:،جنگلی حیات وماہی پروریجنگلاتوزیر 

 ہے محکمہ کے لئے مالی ساؽ1864/ـمحکمہ جنگلی حیات پنجاب میں ملازمین کی  پ تعداد )الف(

 ـروپے بجٹ مختص کیا گیا تھا 253552222/ـمیں  پ 2228ـ29

ہتلانات بابت غیر قانونی شکار عدالتوں میں  3464کے دوراؿ محکمہ نے 2228ـ29ساؽ )ب(

 ـبھجوائے

 ـافراد نااتئز شکار میں وث پا ئے گئے 3464کے دوراؿ  2228ـ29ساؽ

ریعہ عدالت مبلغ افراد کو قید کی سزا دی گئی اور بذ 84میں عدالت سے 2228ـ29ساؽ

 ـروپے جرمانہ عائد کیا گیا3873452/ـ

میں کوئی نئی گیم ریزرو قائم نہیں کی گئی اور فی الحاؽ تو کسی علاقے کو گیم ریزرو  2229ساؽ )ج(

 ـنہیں بنایا ات رہا
 

 جنگلات کا رقبہ و دیگرتفصیلات گوجرانوالہ، محکمہ

ازراہ نوازش بیاؿ   حیات وماہی پروری،جنگلیکیا وزیر جنگلات:ڈاکٹر محمد اشرػ چوہاؿ :4888*

  -فرمائیں گے کہ:

 گوجرانوالہ میں محکمہ جنگلات کا رقبہ کتنا ہے اور کس کس جگہ ہے؟ )الف(

 ہے؟اکتنے رقبہ پر درخت، کتنے پر خود رو پود  اور کتنے پر سرکنڈ  )ب(

پر کتنی رقم  کے دوراؿ محکمہ ہذا نے اس ضلع میں شجر کاری 2228ـ29اور 2227ـ28ساؽ )ج(

 خرچ کی؟

 اؿ سالوں کے دوراؿ کوؿ کوؿ سے پود  کس کس جگہ لگائے گئے؟ )د(

 )ملک احمد علی اولکھ(:،جنگلی حیات وماہی پروریجنگلاتوزیر 

 )الف(

(i) رقبہ  جس کا  گوجرانوالہ  ضلع میں جنگلات سڑکات ،انہار اور ریلو  لائن کے ساتھ ساتھ ہے

 درج ذیل ہے۔ 

 میٹر کلو373سڑکات   ۔1
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 کلومیٹر 965انہار  ۔ 2

 کلومیٹر 74ریلو  لائن  ۔3

 کلومیٹر1412میزاؿ 

(ii) دریا ئے چناب کے ساتھ ساتھ درج ذیل بیلہ اتت محکمہ جنگلات کے پاس ہیں۔ تماؾ 

 ایکڑ ہے۔ 1975بیلہ اتت وزیر آباد تحصیل میں واقع ہے اور اس کا  پ رقبہ  

 ی پور کے قریبایکڑ گاؤں ہر177بیلہ ہری پور      ۔1

 ایکڑ گاؤں ڈھونکی کے قریب 126بیلہ ڈھونیکی      ۔2

 ایکڑ گاؤں پھلوکی کے قریب 892بیلہ بھگواؿ پورہ  ۔3

 ایکڑ گاؤں پھلوکی کے قریب 265بیلہ راؾ کے       ۔4

 کے قریبهللایکڑ گاؤں ٹھٹھہ فقیر ا537اللهبیلہ ٹھٹھہ فقیرا ۔ 5

 ایکڑ 1975ٹوٹل          

 )ب(

(i) 1412عدد درختاں ہے۔ 71122= سڑکات ،انہار اور ریلو  لائن کے کناروں پر کلومیٹر 

(ii) 1975 درختاں موجود ہیں۔ 137226ایکڑ بیلہ اتت پر 

گوجرانوالہ ضلع میں خودرو پودا اتت اور سرکنڈ اباقاعدہ طور پر نہ ہے بلکہ کہیں کہیں چند ایک پودا اتت نظر 

 آتے ہیں۔ 

 )ج(

(i)  کسی جگہ پر نئی شجرکاری نہ کی گئی بلکہ چھلے  ساؽ کی گئی شجرکاری پر میں2227۔28مالی ساؽ 

 گئے۔  کئےروپے خرچ 127322رقم مبلغ ۔/

(ii)  روپے خرچ کی گئی  پ رقم 134822میں شجرکاری پر رقم مبلغ ۔/ 2228۔29مالی ساؽ

 روپے1475322شجرکاری و حفاظت پر جو خرچ کی گئی ۔/

 درج ذیل رقبہ پر درج ذیل اقساؾ کے پودا اتت لگائے میں 2228۔29دوراؿ مالی ساؽ  )د(

 گئے:۔ 

(i)  پودا اتت کیکر ،شیشم اور ارجن کے 32222دونوں اتنب 88تا 25نوشہر ہ ڈسٹی برجی نمبر

 لگائے گئے۔
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(ii)  پودا اتت از قسم کیکر ،شیشم ،ارجن  15222دونوں اتنب 63تا 23نوکھربرانچ برجی نمبر

 کے لگائے گئے۔

 :پوائنٹ آػ آرڈر۔ کامراؿمحترمہ سیمل

 :پوائنٹ آػ آرڈر۔جناب عبدالوحید چودھری

 :پوائنٹ آػ آرڈر۔محترمہ رفعت سلطانہ ڈار

طاہر سندھو(:پوائنٹ آػ  )جناب خلیل پارلیمانی سیکرٹری برائے انسانی حقوؼ و اقلیتی امور

 آرڈر۔

 ۔ )ڈاکٹرمحمداختر ملک(:پوائنٹ آػ آرڈرخزانہ پارلیمانی سیکرٹری برائے

جی،پانچ پوائنٹ آػ آرڈر پر ہیں  لیکن میری بات سنیں کہ بہتر ہوگا کہ میں آپ کو ٹائم :جناب سپیکر

 ۔۔۔ریک استحقاؼ ہیں اور اس کے بعد ضرور دوں  لیکن پہلے آپ کی تحا

 )ڈاکٹرمحمداختر ملک(:جناب سپیکر!اسی محکمہ کے متعلق ہے ۔خزانہپارلیمانی سیکرٹری برائے

 

 تحاریک استحقاؼ

 )کوئی تحریک پیش نہ ہوئی(

 No  please no, now the timeجی،محکمہ کے متعلق اب نہیں پوچھ سکتے ۔ :جناب سپیکر

is over. ہیں  کیونکہ ایک معاملہ ایسا آگیا تھا جس کو ہم نے درمیاؿ 

ے

میں نے پندرہ منٹ  زیادہ دئ 

ؼ شوکت صاحب کی ہے وہ  ریک استحقاؼ لیتے ہیں۔تحریک استحقاکیا تھا ۔ اب ہم تحا take upمیں 

 کیا اتتا ہے۔  pendingکے لئے next weekآج بھی تشریف نہیں رکھتے لہذا اس کو 

 

 پوائنٹ آػ آرڈر

 مہربانی کریں۔ جناب سپیکر!آپپوائنٹ آػ آرڈر :محترمہ سیمل کامراؿ

 جی،آپ میری بات تو سن لیا کریں،آپ پوائنٹ آػ آرڈر پر ہیں؟:جناب سپیکر
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 :جنا ب سپیکر!جی،کامراؿمحترمہ سیمل 

 پوائنٹ آػ آرڈر پر اب ادھر سے ہیں اور پھر ادھر سے آئیں گے۔:جناب سپیکر

 

 پتنگ بازی کی روک تھاؾ کے بار  میں ضلعی ناظمین کے بعد

 موجودہ  سسٹم کے سلسلہ میں حکومت سے وضاحت کا مطالبہ

سے بات ہورہی تھی تو  :جناب سپیکر!آپ کا بہت شکریہ۔بسنت کے الالےمحترمہ سیمل کامراؿ

میں بھی یہ بات کہنا ہتہتی ہوں کہ چھلے  دوساؽ سے کیونکہ پہلے یہ اختیار ناظمین کے پاس تھےکہ وہ 

grass rout level  پر اس چیز کوensure  کرتے تھے کہ بسنت نہ منائی اتئے یا تماؾ اامامات کو وہ

ensure گلا گھونٹ دیا گیا ہے اؿ کو کاؾ نہیں  کرتے تھے لیکن چھلے  دو ساؽ سے پرانے ناظمین کا

 قانوؿ نہیں کرتے یہ signنئے ابھی تک بنے نہیں ہیں اور جب تک گورنر صاحب ۔کرنے دیا گیا 

کرانے والے کوئی نہ  implementکہ کوئی ایسا قانوؿ بنایا اتئے جس کو کے بجائے اس  ۔نہیں بنے گا

 ہے کہ اگر تماؾ لوگوں کی خواشاتت کا احتراؾ کرتے عملدرآمد ہی اس پر نہ ہو سکے تو اس سے بہتر ،ںہو

ہوئے اس میں کوئی دوسری رائے نہیں کہ یہ خونی تہوار ہے اور ہمیں اس میں احتیاط برتنی ہتہئے لیکن 

کی ااتزت د  دی  نڈ میں اتنےؤؿ کو ھلے  گرااگر اؿ لوگوں کو جو بسنت کا تہوار منانا ہتہتے ہیں  اُ 

فروری ۔36لیں تو زیادہ بہتر ہوگاکیونکہ آج منا اپنا شوؼ اور اپنا یہ تہوار وہاں پر وہ اتئے تاکہ 

ہے اگر کوئی دھاتی تار سے اتؿ  responsibleپر کوؿ بندہ  grass rout levelہے اور 8030

آتا ہے blank؟ جب میں اس کا جواب سوچتی ہوں تو وہ ہو گی کٹے گی تو اس کی ذمہ داری کس پر عائد

اگر اس کی وضاحت kindlyلے گا۔ responsibilityکوئی بندہ بھی نہیں ہے جو اس کی  کیونکہ وہاں پر

بھی ہمیں  مل اتئے کہ ہم کہتے  تو ہیں کہ بسنت نہ مناؤ ،ہم کہتے ہیں کہ دھاتی تاریں استعماؽ نہ کرو، ہم 

کوؿ کر  ensureکو  کہتے ہیں کہ اتنیں اتئیں گی ، مو ٹر سائیکل   پر ڈبل سواری بند  کر دیں  لیکن اس چیز

گا جب وہاں پر لوگ ہی موجود نہیں ہیں ؟  کیا وہاں پر بھی ڈی سی اوز ،کمشنر اور چیف سیکرٹری صاحب 

اتئیں گے اور ہر یونین کونسل ، ہر گاؤں ،ہر علاقے میں ات کر  وہ لوگوں کی چھتوں پر چڑھ کر 

checkطرح سے کریں گے کہ کوؿ گڈی اڑُا رہا ہے  کوؿ نہیں تو  اس پر کسimplementationہو گا ؟ 
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ٰ

 

ض

 

ب

 پوائنٹ آػ آرڈر۔ ی:سید حسن مر

 ہے ؟ !رانا صاحب ۔جی ، اؿ کی  بات کا جواب تو  آنے دیں جناب سپیکر :

 

 آپ نے اؿ کی بات سُُ

 
ٰ

 

ض

 

ب

 ایک ہی دفعہ جواب لے لیں ۔ ی:سید حسن مر

 جی ، اھا آپ بھی  بات کر لیں ۔جناب سپیکر :

 
ٰ

 

ض

 

ب

کے ہمار  کچھ مسیحی  اسمبلی والی2007سے2002 !گزار ش یہ ہے کہجناب سپیکری:سید حسن مر

یہ کسی بھی مذہب میں کیونکہ  باقاعدہ قرارداد لے کر آئے کہ شراب پر پابندی لگا دی اتئےممبراؿ 

اتئز نہیں ہے لیکن اس پر گورنمنٹ   نے کوئی ایکشن نہیں لیا۔ اس حکومت میں بھی انہوں نے یہی  

بھی کوشش کی  لیکن گورنمنٹ نے  اس جوییز پر  ورر نہ کیا۔ میری  گورنمنٹ  میں نےاورکوشش کی 

کروا دیں کہ آئندہ پنجاب میں کوئی آدمی شراب سے نہیں ensureسے گزارش ہے کہ اگر وہ یہ چیز 

نہیں کرواتے تو پھر اس پر بھی  پابندی ensureمر  گا تو پھر یہ چلتی رہے جیسے یہ چل رہی ہے۔ اگر یہ 

اتئے اور ہمیں ااتزت دی اتئے کہ ہم یہ قرارداد لے کر آئیں  اور اسے متفقہ طور پر منظور کیا   لگائی

 )نعرہ ہائے تحسین(اتئے۔ 

 پوائنٹ آػ آرڈر۔ میجر )ریٹائرڈ(عبد الرحمٰن رانا:

 پوائنٹ آػ آرڈر۔ اصغر منڈا)ایڈووکیٹ(:علی چودھری 

 پوائنٹ آػ آرڈر۔ :پرویز رفیق جناب 

 جی ۔جناب سپیکر :

جناب سپیکر !میں یہ کہنا ہتا ہ ہوں کہ میر  بھائی کا مؤقف بالکل صحیح ہے۔میں جناب پرویز رفیق:

نے پچھلی اسمبلی میں دو دفعہ شراب پر پابندی کے لئے  قرارداد جمع کروائی تھی لیکن مجھے نہیں پتا  کہ کس 

بات ہو ر ہی ہے  مختلف لوگ  اس ہی نہیں ہونے دیا ۔  یہاں پر  بسنت کی tableمصلحت کے تحت اس کو 

کو مذہب کے ناؾ سے جوڑتے ہیں۔ میں بھی یہ گزارش کرتا ہوں کہ غیر مسلموں کو اس کے 

permit اتری کئے گئے ہیں اورplea اور  غیر مسلموں میں اتئز  مسیحیوںیہ اختیار کی گئی ہے کہ شراب

کا یہ مؤقف پیش کرتا ہوں کہ شراب کسی  ہے ۔ میں آج اس ایواؿ میں  پوری مسیحی قوؾ  خصوصاً اقلیتوں



 اسمبلی پنجابصوبائی  2010۔فروری16

 

2552 

 socialتما ؾ برائیاں ہیں  یہ بھی  ایک   ء، زنا اتئز نہیں ہے۔ جس طرح چوری ، ڈاکامیں بھی مذہب 

evilہے ۔ 

 جی ، کوئی مذہب اس کی ااتزت نہیں دیتا ۔ جناب سپیکر :

قرارداد جمع کروائی تھی۔ میں صرػ یہ گزارش کرنا ہتا ہ ہوں کہ دو دفعہ میں نے جناب پرویز رفیق:

میں صرػ آپ سے یہ ااتزت ہتہوں گا کہ میں اس پر قرارداد لا  رہا ہوں کہ اس پر مکمل پابندی لگائی 

ہو یا آپ  مجھے موقع دیں کہ میں اس قرارداد  کو tableاتئے۔میں ہتا ہ ہوں کہ وہ آئندہ اجلاس میں 

out of turn)لے کر آؤں ۔)شوروغل 

 [*****]:ممبرمعزز ایک 

میں یہ سمجھتا [*****]۔گیا ہےجناب سپیکر !اس ایواؿ میں مجھ  پر یہ جملہ کساجناب پرویز رفیق:

 ہوں کہ یہ مسیحی قوؾ کی توہین ہے ۔ 

 ۔شیم ،شیم  :حزب اختلاػ ممبرا  ؿ معزز 

 ایسے الفاظ کارروائی سے حذػ کئے اتئیں۔آپ تشریف رکھیں ۔ جناب سپیکر :

 لے کر آئیں۔Private Members’ Billاس پر ی:جناب محمد محسن خاؿ لغار

 جناب سپیکر !آپ میری بات سُنیں ۔ جناب پرویز رفیق:

 میں کس کی  بات سُن رہا ہوں ؟جناب سپیکر :

جناب سپیکر !وہ معذرت کریں ۔ جس طرح شراب کی کمائی حراؾ ہے ۔میں سمجھتا جناب پرویز رفیق:

شراب کی کمائی سے کروڑوں روپے انکم ٹیکس  اور ایکسائز ہوں کہ پنجاب کا پورا بجٹ حراؾ ہے کیونکہ 

ٹیکس کی صورت میں بجٹ میں شامل ہوتے ہیں۔ ہم جو بجٹ لے رہے ہیں وہ حراؾ ہے۔ اگر  حراؾ ہے 

 تو  ہمیں یہ سمجھنا ہتہئے کہ پورا پنجاب بھوکا مر اتئے  گا ۔ 

 آپ تشریف رکھیں ۔ جناب سپیکر :

 مجھے بتائیں کہ کیامیں قرارداد لے آؤں؟ جناب سپیکر !جناب پرویز رفیق:
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 میں نے کب آپ پر پابندی لگائی ہے؟جناب سپیکر :

 

 سے حذػ کئے گئے۔کارروائی بحکم جناب سپیکر الفاظ  *

جناب سپیکر !وہ کوؿ سے خفیہ ہاتھ  ہیں جو پابندی لگاتے ہیں۔ پہلے بھی میری جناب پرویز رفیق:

 لانا ہتا ہ ہوں۔out of turnمیں اسے  نہیں ہونے دیا گیا۔tableقرارداد کو 

 ۔آپ معزز ممبر ہیں ،نہیں جناب سپیکر :

 پوائنٹ آػ آرڈر۔ جناب طاہر احمد سندھو:

 پوائنٹ آػ آرڈر۔ اصغر منڈا)ایڈووکیٹ(:علی چودھری 

 ہے ۔ personal explanationوہ اؿ کی ،دیکھیںجناب سپیکر :

سے منظور کروانا ہتا ہ ہوں کہ شراب  پر  House  جناب سپیکر!میں اس قرارداد کوجناب پرویز رفیق:

 پابندی لگائی اتئے ۔ 

 جب آپ لائیں گے تب دیکھیں گے ۔ جی ، منڈاصاحب ! جناب سپیکر:

جناب سپیکر !بہت شکریہ ۔ آپ نے مجھے بولنے کی  ااتزت اصغر منڈا)ایڈووکیٹ(:علی  چودھری 

 فرمائی ۔ 

 ہے آپ کو اپنے  الفاظ واپس لینے پزیں گے۔ نہیں ، آپ نے  جو بات کی  جناب سپیکر :

جناب سپیکر !میں پوائنٹ آػ آرڈر پرہوں۔میں نے وہ اصغر منڈا)ایڈووکیٹ(: ی علی چودھر

 بات نہیں کی ۔ اؿ کو  پتا ہے کہ وہ بات  میں نے نہیں کی۔ 

 اھا ٹھیک ہے ۔جناب سپیکر :

 جناب سپیکر !یہاں  سے آواز آئی تھی ۔جناب پرویز رفیق:

 ۔ بس بات ختم کریں ۔ ب سپیکر :جنا

 

 جی ، میں نے نہیں سُُ

 نہیں ،اؿ سے کہیں کہ معذرت کریں۔ جناب سپیکر!جناب پرویز رفیق:



 اسمبلی پنجابصوبائی  2010۔فروری16

 

2554 

 آپ تشریف رکھیں ۔ .I am sorry gentlemanجناب سپیکر :

 on the floor of theہوں۔ میں colleagueمیں آپ کا  اصغر منڈا)ایڈووکیٹ(:علی چودھری 

Houseوہ  ،کر رہا ہوں کہ میں نے وہ بات نہیں کی۔ شاید شور میں  آپ کو غلط  بات سمجھ آئی ہو یہ بات

اور بات کرنے کے لئے جناب سپیکر  کی ااتزت سے کھڑا ہو ا ہوں ۔ کوئی بات کسی نے نہیں کی۔ میں 

 گزارش یہ ہے کہ ابھی ہمار  معزز رکن نے بسنت کی بات کی ہے ۔ 

  ۔ آپ تشریف رکھیں ۔ آپ کی بڑی مہربانی ۔کافی بات ہو گئیجناب سپیکر :

 :جناب سپیکر!بس ایک جملہ کہنے دیں ۔اصغر منڈا)ایڈووکیٹ(علی چودھری 

 کا وقت بہت قیمتی ہوتا ہے۔  Houseمیر  بھائی اس .I’ll be gratefulجناب سپیکر :

 :جناب سپیکر !میں یہ کہنا ہتہ رہا تھا کہ۔۔۔اصغر منڈا)ایڈووکیٹ( ی علی چودھر

، رانا ہم نے دیکھ لیا ہے۔ جیػ جی ،آپ کے جملے ساے ا آ گئے ہیں۔سکرین کی طر جناب سپیکر:

 صاحب!

تھی وہ pendingجناب سپیکر !میری تحریک استحقاؼ  آج کے لئےمیجر)ریٹائرڈ(عبد الرحمٰن رانا:

 کر دی  ہے ۔ missآپ نے 

 نہیں ، آج آپ کی  تحریک استحقاؼ نہیں تھی ۔جناب سپیکر :

ہوئی تھی بلکہ  پ بھی pendingکے لئے Mondayجناب سپیکر ! )ریٹائرڈ(عبد الرحمٰن رانا:میجر

 ہے ۔pendingاس کی آواز دی گئی تو کہا گیا  کہ نہیں، یہ منگل کے لئے 

 جی  ، اب تو ٹائم بھی  ختم ہو گیا ہے۔جناب سپیکر :

جب آپ ہ س ر ہے تھے تب کا  جناب سپیکر !میں تو اسی وقت سےمیجر )ریٹائرڈ(عبد الرحمٰن رانا:

 کھڑا ہوں ۔ 

الزاؾ تراشی کرتے ہیں ۔ اگر آج نہیں آئی آپ رانا صاحب !ایسے نہ کیا کریں ۔ یہ  ۔:نہیںجناب سپیکر 

 تو  پ آ اتئے گی۔
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حسن مرتضی ٰ صاحب میری  بلکہ نہیں، میں الزاؾ تراشی نہیں کر رہا میجر )ریٹائرڈ(عبد الرحمٰن رانا:

   ہو گئے تھے ۔بات کے دوراؿ کھڑ

 ہو ئی تھی ۔ pendingکے لئےnext weekجی ، آپ کی  تحریک استحقاؼجناب سپیکر :

 پوائنٹ آػ آرڈر۔ محترمہ سیمل کامراؿ:

 دیتا ہوں ۔ floorجی ، اؿ کے بعد آپ کوجناب سپیکر :

 [************]جناب سپیکر !معذرت نہیں کی  گئی ۔ یہ کس نے کہا ہےجناب پرویز رفیق:

 

 سے حذػ کئے گئے۔کارروائی  جناب سپیکر الفاظ بحکم *

 جی ، وہ ہ س رہے ہیں کہ میں نے بات ہی نہیں کی۔ آپ   کیا کر رہے ہیں؟ جناب سپیکر :

 ہے۔ ،جناب سپیکر !یہاں سے آواز آئی تھیجناب پرویز رفیق:

 

 )قطع کلامیاں(میں نے خود سُُ

۔  دیا ہےاؿ کو floorرکھیں ۔ میں نے آپ تشریف .Order please. I say orderجناب سپیکر :

 نہ کر ۔ میں باتبار   صاحب اساب کوئی 

 جناب سپیکر !میری تحریک استحقاؼ کا کیا بنا؟میجر )ریٹائرڈ(عبد الرحمٰن رانا:

کے لئے لکھی  next weekمیں نے آپ کی بات  سن لی ہے۔ آپ کی تحریک استحقاؼ جناب سپیکر :

 ۔ ہے ہوئی 

  پ لے لیں ۔جناب سپیکر !الرحمٰن رانا: میجر )ریٹائرڈ(عبد

 سندھو صاحب !  ،۔ جیکھ لیا اتئےراس کو  پ کے لئے  جناب سپیکر :

MR KHALIL TAHIR SINDHU: Mr. Speaker! I am really grateful to 

you for allocating time.  

 بورڈآػ ریونیو میں لانے کے لئے یہ عرض کر رہا ہوں کہ ممبر knowledgeکےHouseمیں اس  معزز 

 transfer of immovableاتری کیا ہےجس کی رو سے انہوں نےnotificationنے  ایک 
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propertiesیہ قانونی طور پر کسی طرح بھی  ،پر ٹیکس لگا دیا ہےjustified نہیں ہے۔ میری گزارش  ہے

 ہے ۔ null and voidقانوؿ اور آئین کے مطابق notificationکہ اس طرح  کا 

That amount to impose taxation on the general 

public which is not rented by the law specially that 

by the Article 4 of the Constitution. 

شاید  وزیر ماؽ بھی ادھر تھے    ،میری گزارش یہ ہے کہ محترؾ وزیر قانوؿ صاحب بھی تشریف رکھتے ہیں

وہ واپس لیں  اور اس سلسلے میں وزیر قانوؿ کوئی  غلط ہے تو notificationکہ اگر وہ 

commitmentوہ کب تک واپس ہو اتئے گی۔شکریہ کریں کہ 

 ۔۔جناب سپیکر!میری آپ سے گزارش تھی کہ۔جناب پرویز رفیق:

 

 میرا بھی ٹائم ضائع کر رہے ہیں ؟ کیوں آپ اپنا  اور ؟آپ کیا کر رہے ہیں !حضرتجناب سپیکر:

 کرتا ہوں۔ walkoutب والا!پھر میں  احتجاج  کرتے ہوئےجناجناب پرویز رفیق:

 بات پر آپ کیوں احتجاج کرتے ہیں ؟میری  جناب سپیکر:

 کہ یہاں پر آواز کسی گئی ہے ۔۔۔ جناب والا!میں یہ کہتا ہوں جناب پرویز رفیق:

 میں نے وہ آواز نہیں سنی ہے۔  جناب سپیکر:

 [*****]آواز کسی ہے جناب والا!یہاں سے کسی نےجناب پرویز رفیق:

 م  ازم  میں نے نہیں سنی جس کے متعلق آپ ہ س رہے ہیں۔ جناب سپیکر:

 جناب والا!میں نے سنی ہے۔ جناب پرویز رفیق:

 آپ میری بات سنیں ۔ جناب سپیکر:

 آپ میری بات سن لیں۔  ،جناب والا!ایک منٹ:)رانا ثناءاللہ خاؿ(وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور 

مجھے ایک منٹ اؿ کو بتانے دیں ۔ جن کے بار  میں آپ نے الزاؾ لگایا ہے  وہ ہ س  ،جیجناب سپیکر:

 ۔ کی رہے ہیں کہ میں نے یہ بات  نہیں
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 ۔جناب والا!میں معذرت ہتا ہ ہوں ۔۔جناب پرویز رفیق:

 expungeکے ریکارڈپر آ گئی ہے  تو اس کو ہم  Houseاگر یہ بات کہیں سے  ہمار   جناب سپیکر:

 ہیں۔کرتے 

آپ میری صرػ بات سن لیں ۔جب میں  ۔جناب والا!میں معذرت ہتا ہ ہوں جناب پرویز رفیق:

آپ سے گفتگو کر رہا تھا  تو یہاں سے آواز آئی میں آپ کو جملہ بتا دیتا ہوں  مجھے نہیں پتا کہ کس معزز 

 رکن نے کہا ہے ۔

 مجھے پھر آپ۔۔۔ جناب سپیکر:

 [******]جملہ یہ آیا ہے جناب پرویز رفیق:

 کر دیں گے۔ expungeہم اس کو  تواگر یہ جملہ ریکارڈ میں آ گیا ہوگا  جناب سپیکر:

 

 سے حذػ کئے گئے۔کارروائی بحکم جناب سپیکر الفاظ  *

جناب سپیکر!پرویز رفیق صاحب جو بات کر رہے وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور )رانا ثناءاللہ خاؿ(:

ت کر رہے تھے تو  یہاں سے کسی دوست نے یہ آواز  ضرور دی ہے ہیں  یہ بات درست ہے کہ جب یہ با

پرویز  کہاور میں نے بھی سنی ہے لیکن اس میں گزارش یہ ہے کہ  اؿ کا کہنے کا مطلب یہ بالکل نہیں تھا  

 licenseہیں  اؿ کے licensesکے تنے  بھیwineرفیق صاحب کو مخاطب کر رہے ہیں۔ دراصل 

holdersقف مسیحی  برادری سے ہے۔ اب اس میں یہ دیکھیں کہ اؿ دوستوں کا یہ مؤ  کا زیادہ تر تعلق

ہے کہ  اؿ کے مذہب میں شراب اسی طرح حراؾ ہے  جس طرح اسلاؾ میں حراؾ ہے 

نظر آتا ہے وہ lawمیں ہے وہاں پر جو ہمیں majorityجوChristian Communityلیکن

otherwise ہے۔ اس بار  میں اگر یہResolution ہتہتے ہیں جیسا کہ حسن مرتضیٰ صاحب  لانا

 Resolutionنے بھی کہا  تو یہ سار  دوست مل کر جن کا تعلق مسیحی برادری سے ہے  یہ سار  

 لے آئیں ۔)قہقہے(

 حسن مرتضیٰ صاحب مسیحی برادری سے نہیں ہیں۔ جناب سپیکر:
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 کی جی۔بات انہوں نے،اھا:)رانا ثناءاللہ خاؿ(وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

نہیں کریں گے ۔ opposeلے آئیں  میں اؿ کو یقین دلاتا ہوں  کہ اس کو ہم Resolutionہے۔یہ

اب اس میں زیادہ بحث کی ضرورت نہیں ہے۔ جو بات سندھو صاحب نے کی ہے  یہ بات بڑی اہم ہے  

  تو اس لیکن میں اؿ سے یہ گزارش کروں گا کہ اؿ کے پاس غالباً اس بار  میں  پور  کوائف بھی  ہیں

ثر کو وہ تحریک التوائے کار  یا سواؽ کی صورت میں لے آئیں  تاکہ اس کے اوپر بورڈ آػ ریونیو  سے مؤ

)نعرہ ہائے جواب آنے کے بعد کوئی فیصلہ کیا ات سکے۔ comprehensiveجواب لے کر  اس پر

 تحسین(

 لانے  کے لئے  ااتزت د  رہا ہوں۔out of turnاؿ کو میں  جناب سپیکر:

تحریک التوائے کار out of turnجناب والا!ایہ :)رانا ثناءاللہ خاؿ(زیر قانوؿ و پارلیمانی امور و

 لے آئیں  اور بے شک آج لے آئیں۔ 

 کھیں ۔آپ جناب سپیکر:

 جناب والا!میری بات کا جواب نہیں آیا۔ محترمہ سیمل کامراؿ:

 یا۔واقعی اؿ کی بات کا جواب نہیں آجناب محمد محسن خاؿ لغاری:

 کوؿ سی بات کا؟ جناب سپیکر:

جناب والا!پتنگ بازی کے متعلق انہوں نے پوھا تھا کہ  اب کوؿ  جناب محمد محسن خاؿ لغاری:

 انچارج ہے ؟

 سی ہے؟ ؿ وہ پوچھ رہے ہیں کہ پتنگ بازی کو روکنے کے لئے  آپ کے پاس مشینری کوجناب سپیکر:

جناب سپیکر!یہ درست ہے کہ کسی بھی :خاؿ( )رانا ثناءاللہوزیر قانوؿ و پارلیمانی امور 

violation کو روکنے کے لئےLaw Enforcing Agenciesمیں پولیس اور دوسری جو  جس

Intelligence Agencies ہیں  وہیmachinery  ہےلیکن اس میں قباحت یہ ہے کہ  پتنگ

 ہوتی ہے ۔ چھلے  ساؽ ں میں گنجاؿ آباد علاقو  زیادہ تربازی لوگ اپنے گھر کی چھتوں پر کرتے ہیں  اور

 بھی لوگوں کے بہت زیادہ جھگڑ  ہوئے  کیونکہ پولیس بلا وجہ اگر کسی کے گھر میں داخل ہو تو    
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کہ پتنگ کوئی اپنی چھت پر  اڑا رہا یہ  صورتحاؽ پیدا ہو اتتی ہے ۔ اس میں ہوا  otherwiseاس سے پھر 

 کے گھر میں داخل ہو گئی ہے ۔ اسی طرح کوئی آدمیپولیس کسی اور کے گھر میں یا ہمسایہ   لیکن ہے

اس کو روکنا   اگر ناممکن نہیں تو  یہ کافی مشکل ہے۔ اسی  لہذا اپنے گھر  کے اوپر چڑھ کر فائرنگ  کر رہا ہے 

 Kiteسے کہا ہے  کہ آپ ذمہ دار بنیں۔ آپKite Flying Associationلئے ہم نے 

Flying Association registeredآپ سب کو  ہیں  یاownآپ لوگوں کو   ،کرتے ہیں

رجسٹرڈ کریں اور اس کے بعد ہمیں آپ اس بات کی یقین دہانی کروائیں  کہ آپ اس سلسلے میں تعاوؿ 

 مقدمہ کریں گے  اور دھاتی ڈور وغیرہ استعماؽ نہیں کریں گے ۔ اگر کسی معصوؾ کا گلا کٹا  تو اس میں جو

 ہوگا۔۔۔)قطع کلامیاں(

میر  خیاؽ میں، میں پھر وزیر قانوؿ کو کہتا ہوں کہ وہ نہ بولیں۔آپ اپنی ڈر پلیز!آرجناب سپیکر:

 باتیں کر رہے ہیں ۔

تو اس میں اگر کسی معصوؾ  کا  دھاتی ڈور سے گلا کٹا  تو  :)رانا ثناءاللہ خاؿ(وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور 

 عہد داراؿ ہوں کےKite Flying Associationاس کے مقدمے میں ناد د ملزماؿ پھر 

 پ کو اگر پھر کسی معصوؾ  ۔وہ کہتے ہیں کہ نہیں ہم یہ نہیں کر سکتے ،گے ۔ اب اس سے وہ بھاگ گئے ہیں

یہ لوگ بھی تو اپنی ذمہ داری لیں۔ میں  ، کٹتا ہے تو  اس کی ذمہ داری گورنمنٹ پر تو آنی ہی آنی ہےگلاکا 

دیں اگر وہ اس قابل recommendationئی نے اؿ سے یہ کہا ہے کہ آپ اس سلسلے میں  ہمیں کو

کیا ات سکتا ہوا  تو پھر ہم اس کی ااتزت دیں گے۔ باقی ہم نے  کوئی ااتزت ensureہوئی  کہ اس بات کو 

 دینے کی بات نہیں کی۔ 

بات آپ سمجھ نہیں پائے یا میر  خیاؽ میں وہ سمجھا نہیں پائے۔ بات یہ تھی اور وہ یہ  جناب سپیکر:

 کہ  پہلے تو اس کی جو اتھارٹی تھی وہ ضلع نا    تھا اب آپ کے پاس اس کے لئے اتھارٹی پوچھ رہے تھے

 سی ہے؟ ؿ کو
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جناب سپیکر!ضلع نا   اتھارٹی ہے ۔جب تک ضلع  :)رانا ثناءاللہ خاؿ(وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور 

کر  گی  پھر اس assumeکو chargeنا   رہے گا وہ اتھارٹی  رہے گا اس کے بعد جو بھی اتھارٹی اس 

 )نعرہ ہائے تحسین(کے پاس اختیار ہوگا۔

 اختر ملک صاحب! ،جیجناب سپیکر:

جناب والا!میں ایک اتہائئی اہم مسئلے کی :)ڈاکٹر محمد اختر ملک(پارلیمانی سیکرٹری برائے  خزانہ

ہ درختوں سے طرػ آپ کی توجہ مبذوؽ کروانا ہتا ہ ہوں ۔آج ہمار  محکمہ  انہار کی جو نہریں ہیں و

 تنے  بھی میر  دوست ہیں۔۔۔ ،ہےrural backgroundخالی ہو چکی ہیں  اور آپ کا بھی 

 وہ تو اب چلے گئے ہیں۔  جناب سپیکر:

یہ بات on the floorجناب والا!میں :)ڈاکٹر محمد اختر ملک(پارلیمانی سیکرٹری برائے  خزانہ

 نہر کے پاس رہے  تب تک یہ سلامت رہے اور جب  ریکارڈ پر لانا ہتا ہ ہوں  کہ جب تک یہ درخت محکمہ

 سے محکمہ جنگلات کو 

ے

ہوئی ہے اور نہ ہی انہوں نے plantationگئے ہیں اس وقت سے  کوئی نئی  دئ 

اؿ درختوں کی حفاظت کی ہے  بلکہ سو سو ساؽ پرانے درخت بھی انہوں نے بیچ کھائے ہیں ۔ میری اس 

 محکمہ انہار کے درخت  محکمہ نہر کوہی ایواؿ کے توسط سے یہ گزارش ہے کہ  

ے

کیونکہ اؿ کے   اتئیں دئ 

نر سری کے لئے جگہیں ہیں اور اوپر سے  ،اؿ کے پاس بیلدار ہیں  ،ہےinfrastructureپاس اس کا 

 لے کر نیچے تک اؿ کے پاس ایک ظامؾ ہے ۔اگر یہ اؿ کو د  

ے

اتئیں تو میر  خیاؽ میں ہماری جو  دئ 

  یہ بھی ٹھیک ہو اتئیں گی۔ ہر جگہ سے بر  آئی ہوتی ہے کہ فلاں جگہ سے  فلاں نہر نہریں ٹوٹنے لگی ہیں

 ٹوٹ گئی ہے  یہ بھی بند ہو اتئے گا اور ہماری نہریں بھی آباد ہو اتئیں گی۔ 

اس کے لئے آپ کوئی  چیز لکھ پزھ کر لائیں  پھر ہم اس کے مطابق آگے عمل بھی  جناب سپیکر:

 کروائیں گے۔ 

 پوائنٹ آػ آرڈر۔ فرح دیة :محترمہ 

 پوائنٹ آػ آرڈر۔الحاج محمد الیاس چنیوٹی:

 پوائنٹ آػ آرڈر۔ ین:شیخ علاؤالد
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گیا  لگ اب مجھے کوئی کاؾ بھی کرنے دیں ۔آپ دیکھیں اسی پوائنٹ آػ آرڈر پر کتنا ٹائم جناب سپیکر:

یہ کتنی بڑی بات  ،ہیں بجے ہم نے شروع کیا تھا اور اب ایک بج کر دس منٹ ہو گئے  ایکہے۔ پونے

 ریک التوائے کار کی طرػ چلتے ہیں۔ہے۔ اب ہم  تحا

 پوائنٹ آػ آرڈر۔محترمہ فرح دیة :

 پھر پوائنٹ آػ آرڈر شروع ہو گیا ہے۔  ،جیجناب سپیکر:

 جناب والا!آپ خود دیکھیں۔ شیخ علاؤالدین:

 آپ کی بات ہو گئی ہے۔ جناب سپیکر:

 !مانتے ہیں کہ پوائنٹ آػ آرڈر پر وقت ضائع ہو رہا ہے ۔ جناب  جناب والا!آپ خودشیخ علاؤالدین:

 کریں۔take upاب تحاریک التوائے کار کو 

 محترمہ فرح دیة:
ُ
 لا بھٹی شہید کے بار  میں بات کرنا ہتہ رہی ہوں۔ جناب والا!میں د

 کس کے الالے سے؟ جناب سپیکر:

 محترمہ فرح دیة:
ُ
 بات کرنا ہتہ رہی ہوں ۔ لا بھٹی شہید کے د ار کے الالے سےد

 دیا ہے؟floorجناب والا!آپ نے اؿ کو شیخ علاؤالدین:

 نہیں۔ میں نے کہا ہے۔  ،نہیں جناب سپیکر:

ختم ہو بھی  جناب والا!آپ خود ہی دیکھ لیں۔ اس طرح تحاریک التوائے کار کا وقت  شیخ علاؤالدین:

 اتئے گا۔ 

میں آپ کو بار بار کہتا !مسٹر ،بات نہ کیا کریںیہ آپ کیا کرتے ہیں؟آپ اس طرح کی جناب سپیکر:

 جی،فرمائیں!۔اس وقت ٹائم شروع ہوگاتوہوں۔ جب میں آپ سے کہوں گا 

عظیم حریت پسند  اور پنجاب کی سر زمین کے  ،میں آپ کی توجہ ماضی کے سپوتمحترمہ فرح دیة:

 
ُ
حکومت پنجاب نے مورخہ  لا بھٹی شہید کے د ار کی طرػ دلانا ہتہتی ہوں ۔ یہ کہعظیم  ہیرو د

  notificationکے ایک 1988مارچ ۔24
ُ
لا بھٹی کے د ار کو اپنی تحویل میں لے لیا  اور کے ذریعے د
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قرار  د  دیا  جو حکومت کا ایک  بہت اھا فیصلہ تھا ۔ چونکہ protected monumentاس د ار کو 

 گیا اس وقت   د ار حکومت کی تحویل میں لیا اسے ثقافتی ورثہ کے طور پر محفوظ  کر لیا گیا تھا ۔ جس وقت یہ

قبریں تھیں اور اب نااتئز تدفین کرنے  کے مافیا نے  اس احاطے میں 60کے احاطے میں صرػ 

 1962سے زائد قبریں بنا دی ہیں ۔ یہ کہ 400
ُ
 75x 88د ار  لا بھٹی کامیں گورنر مغربی پاکستاؿ نے  د

اب یہ حالات ہو گئے ہیں کہ  ۔جو شہید کے شایاؿ شاؿ نہ ہے بنایا  اب اس کو محدود کر دیا گیا ہے ٹ 

 2010فروری ۔12مورخہ
ُ
لا بھٹی شہید  کے د ار پر لگا کتبہ بھی  اکھاڑ دیا گیا ہے اور اس پر  محمد دین کو د

 کا کتبہ لگا دیا گیا ہے ۔1978دواغہ وفات 

گزارش کرتی ہوں  سے جناب سپیکر!آخر میں ، میں آپ کی  وساطت سے جناب وزیر قانوؿ     

کہ وہ فوری طور پر د ار کے احاطے میں غیر قانونی اور غیر اخلاقی  تعمیرات مسمار کریں اور  د ار کو اصل 

 کے احکامات صادر فرمائیں۔ شکریہ حالت میں  بحاؽ کرنے

  ـتب آپ کو اس کا جواب ملے گا  توہو گی circulate:محترمہ !یہ جناب سپیکر

 ـائنٹ آػ آرڈر:پوجناب پرویز رفیق

 ـ :جی جناب سپیکر

کو  تہیں  اور ہر ممبر کے تحفظا Custodian of the House:جناب سپیکر!آپ جناب پرویز رفیق

جب بھی کوئی  ،میر  لئے تو آپ بہت ہی قابل احتراؾ ہیں ـدور کرنا آپ کی ذمہ داری  میں شامل ہے 

کرنا ہتہتے ہیں لیکن اب  wind upآپ بات میں معذرت ہتا ہ ہوں کہ  ـبات ہو تو آپ ٹائم دیتے ہیں 

اختیار کر رہا تھا کہ کسی ممبر نے یہ جملہ کسا اور میں نے  مؤقفمیں یہ  ـاس طرح چیزیں نہیں چلیں گی 

میں یہاں پر ایک  ـمیں رانا صاحب کا شکر گزار ہوں کہ انہوں نے مجھے یقین دلایا کہ مجھے نہیں کہا گیا ـسنا 

اور غیر مسلموں کو شراب کے  مسیحیوںکہ  every one knowsکر رہا ہوں اور  representکمیونٹی کو 

 ۔۔۔لائسنس

بقوؽ اؿ کے مجھے  [******]انہوں نے بات کی ہے  ـ:انہوں نے ایسی بات نہیں کی جناب سپیکر

 نہیں پتا  کہ کس نے یہ بات کی ہے ؟
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 بحکم جناب سپیکر الفاظ کارروائی سے حذػ کئے گئے۔ *

ہوئی  develop:جناب سپیکر!ماؿ لیتے ہیں کہ کسی نے بھی نہیں کی لیکن یہ سوچ رفیق جناب پرویز

میں سمجھتا ہوں کہ یہ ہمار  لئے ذلت ، شرمندگی اور  ـہیںکرتے  مسیح اور اقلیتیں اس کا کاروبار کہ  ہے 

 involveب نہ صرػ پاکستاؿ کے غیر مسلم ، مسیح لوگ بلکہ پورا پنجا میں  کمائیاس ۔حراؾ کی کمائی ہے 

میں ہتا ہ ہوں کہ جس طرح ہم بسنت کے الالے سے بات کر رہے ہیں اور حسن مرتضیٰ صاحب  ـہے 

 driveنے ٹھیک بات کی ہے کہ اگر ڈور سے گلا کٹتا ہے اور لوگ مرتے ہیں تو جب لوگ شراب پی کر 

ں کے وقت اور اتنوں کرتے ہیں ، گھروں اور بازاروں میں دنگا فشد کرتے ہیں تو اس سے کروڑوں لوگو

 It’s not a matter ofرانا صاحب نے کہا ہے کہ مسیح اراکین قرار داد لے کر آئیں  ـہوتا ہے  ضیاع کا 

only Christian community, it is a matter of Punjab.  یہ پنجاب کے لاء اینڈ آرڈر کا معاملہ

 ۔۔۔ہے اور ویسے بھی آئین میں لکھا ہے

 ـپ قرار داد لے کر آئیں:جی ، آجناب سپیکر

 ـمیری بات سنیں !:جنابجناب پرویز رفیق
 

 کار تحاریک التوائے

شیخ صاحب کی  ـتشریف رکھیں پلیز! ،آپ کی مہربانی ۔:میں آپ کو ااتزت نہیں دیتاب سپیکرجنا

 ۔تحریک التوائے کار ہے

 ـ:پوائنٹ آػ آرڈرمحترمہ آمنہ الفت

 ۔:نہیںجناب سپیکر

 ـگزارش کرتا ہوں کہ اس پر حکومت قرار داد لے کر آئے:میں جناب پرویز رفیق

 شیخ صاحب! ،جی No, no, when I say no, I mean its۔:آپ قرار داد لے کر آئیںجناب سپیکر

 ـآخر آپ کو خیاؽ آ ہی گیا  !جناب ۔:شکریہشیخ علاؤالدین
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 ـ:مجھے تو خیاؽ آ اتتا ہے لیکن آپ کو نہیں آتا جناب سپیکر

 

 
 

 وتموشن میں تفاور ڈی ایم جی کے افسراؿ کی پرپی سی ایس او

 کی وجہ سے پی سی ایس افسراؿ کو پریشانی کا سامنا

 )۔۔۔اتری(

ہے اس پر آج لاء منسٹر  issueافسراؿ والا  PCSیہ وہی  ـیہ بھی وقت بتائے گا ،:چلو شیخ علاؤالدین

 ـصاحب نے جواب دینا تھا

 ہے؟ کیا :تحریک کا نمبرجناب سپیکر

اس پر پہلے لاء منسٹر صاحب فرما لیں پھر میں عرض  ـہے  983:تحریک التوائے کار نمبر الدینشیخ علاؤ

  ـکروں گا

 :جی ، لاء منسٹر صاحب!جناب سپیکر

)رانا ثناء اللہ خاؿ(:جناب سپیکر!اس تحریک التوائے کار میں محترؾ شیخ وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

 ہیں facts and figuresنا انصافی سے متعلق جو  افسراؿ کے ساتھPCS علاؤالدین صاحب نے

ے

  دئ 

افسراؿ کے ساتھ عرصہ  PCSمیں یہ سار  درست ہیں اور واقعی  personal informationمیری 

افسراؿ کا اتئز حق انہیں  PCSاب اسے دور کرنے کے لئے اور ۔دراز سے نا انصافی چلی آ رہی ہے 

جواب اس ایواؿ میں پیش  comprehensiveثر اور  مؤدلانے کے لئے اور پھر اسی طرح اس کا ایک

چونکہ اس وقت اس کا مکمل جواب میر  پاس نہیں ہے اس  ـ کرنے کے لئے تھوڑا وقت درکار ہے

انشاء اللہ اس دؿ اس کا جواب ایواؿ  ـفرما دیں  pendingلئے میری گزارش ہے کہ اسے دو روز کے لئے 

 ۔میں پیش کر دیا اتئے گا

  جناب ڈپٹی سپیکر کرسیٔ صدارت پر تمکن  ہوئے()اس مرحلہ پر

 :جی ، شیخ صاحب!جناب ڈپٹی سپیکر
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اؿ کی  ،جناب سپیکر!میں  لاء منسٹر صاحب کے جواب سے بالکل مطمئن ہوں۔:شکریہشیخ علاؤالدین

دردیاں بھی ہیں 
 
ساؽ  23میں اس معزز ایواؿ کے علم میں صرػ یہ لانا ہتا ہ ہوں کہ اسی اسمبلی نے  ـہ

افسراؿ ہمارا اثاثہ ہیں ، میں صرػ یہ  PCSیہ  ـافسراؿ کے لئے ایک قرار داد منظور کی تھی  PCS پہلے

کیا  promoteاؿ کو ،ہتا ہ ہوں اور آپ باقی معزز ممبراؿ سے بھی پوچھ لیجئے کہ اؿ کو اؿ کا حق دیا اتئے

سے اس پنجاب کے لئے بہتری کے  میں  کرنا ہے تو انہی supportاللہ کی مہربانی سے ہم نے اؿ کو  ـاتئے 

افسراؿ کے متعلق جو کچھ کہنا تھا وہ میں نے اپنی تحریک التوائے  DMGمیں نے  ـکوئی آثار نکلیں گے 

آپ خود بھی اؿ معاملات کو سمجھتے ہیں ، جیسے لاء منسٹر صاحب نے کہا ہے وہ   ـکار میں گزارش کر دی ہے

افسراؿ کے لئے کچھ کر کے  PCSیں کہ اب ہم نے اؿ بالکل درست ہے لیکن ایک فیصلہ ضرور کر د

ساؽ پہلے بھی اس کمیٹی میں بہت اچھے لوگ  23اٹھنا ہے اور اب اس معاملے کو چھوڑنا نہیں ہے کیونکہ 

  موجود تھے اور اؿ کے بڑ  بڑ  ناؾ ہیں لیکن اس قرار داد کے بعد  وہ ملی  طور پر اؿ کے لئے کچھ نہ

 ـکر سکے 

 )اذاؿ ہر  (

 جی، شیخ صاحب!سپیکر: ب ڈپٹی جنا

 لیس بیا جناب سپیکر!میں آپ کو تھوڑا سا بتانا ہتا ہ ہوں کہ اس وقت ۔:شکریہشیخ علاؤالدین

کمشنر نہیں  PCSکمشنروں میں سے ایک بھی  نوسیکرٹری نہیں ہے PCSسیکرٹریوں میں سے ایک بھی 

  ـہے

لیکن یہ تحریک دو دؿ کے لئے :شیخ صاحب!آپ کی بات تو بالکل ٹھیک ہے جناب ڈپٹی سپیکر

pending ہوئی ہے اس لئے دو دؿ کے بعد لاء منسٹر صاحب کا جواب آ اتئے تو پھر انشاء اللہ یہی بات

 ۔ہوگی

)رانا ثناء اللہ خاؿ(:جناب سپیکر!میں اس تحریک کے محرک شیخ وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

اس معزز ایواؿ کی وساطت سے صوبے میں   اور آپ کی میں  اس معزز ایواؿ  ،علاؤالدین صاحب کو

ثر افسراؿ کو یقین دلاتا ہوں کہ اس تحریک التوائے کار کا ایک مؤ PCSدینے والے سرانجاؾ خدمات 
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اور ایسا جواب جس میں یہ طریق کار درج ہو کہ اؿ کے ساتھ ہونے والی نا انصافی کس طرح سے اور کن 

  stepsکن 
ُ
 آئے گا  اس وقت تک ہم اس تحریک التوائے کار کو ور ہو گی جب تک وہ نہیںلینے سے د

dispose of انشاء اللہ اس  کا  ـنہیں کریں گےcredit  اس معزز ایواؿ کو اتئے گا کہ اؿ افسراؿ کے

میری اس سلسلے میں محترؾ وزیر اعلیٰ پنجاب میاں شہباز  ـ ساتھ ہونے والی نا انصافی کو دور کیا اتئے

ہے وہ اس بات سے پوری طرح متفق ہیں کہ اؿ کا جو معاہدہ طے ہوا تھا شریف صاحب سے بات ہوئی 

کر کے دیں یا بہتری کر کے دیں بلکہ اس پر بھی  improvementبجائے اس کے کہ ہم اس میں کوئی 

پنجاب اور وزیر اعلیٰ حکومت  عمل ہو گا in letter and spiritاس پر بالکل   ـعملدر آمد نہیں ہو رہا 

 ـس بات پر متفق ہیں کہ اس  پر عملدر آمد کروایا اتئے پنجاب بھی ا

 جی، بہت شکریہ جناب ڈپٹی سپیکر:

 :شکریہ شیخ علاؤالدین

 ـ:پوائنٹ آػ آرڈرمیاں محمد  رفیق

 ـ:تحاریک التوائے کار میں کوئی پوائنٹ آػ آرڈر نہیں ہےجناب ڈپٹی سپیکر

 جناب سپیکر!بڑی ضروری بات ہے۔:میاں محمد  رفیق

 التوائے کار کے بعد۔ :تحاریک سپیکرجناب ڈپٹی

ریکارڈ درست کرنے کے لئےایک ضروری  بات پوائنٹ آػ آرڈر۔جناب سپیکر!میاں محمد رفیق:

 کرنا ہتا ہ ہوں۔

نہیں ہو سکتا۔میاں  پوائنٹ آػ آرڈرنہیں،تحریک التوائے کار کے دوراؿ کوئی جناب ڈپٹی سپیکر:

 دیں گے۔آپ تشریف رکھیں۔اگلی تحریک التوائے صاحب!تحریک التوائے کار کے بعد آپ کو موقع

چودھری ظہیرالدین خاؿ، جناب محمد یار ہراج،جناب محمد محسن خاؿ لغاری،چودھری  925/09نمبر

 ٰ
ہ 
ل

ی،جناب شیر علی خاؿ، جناب محمد شفیق خاؿ،جناب خرؾ نواب،ملک اقباؽ احمد لنگڑیاؽ،جناب مونس ا

دھری،میاں شفیع محمد،سردار عامر طلاؽ گوپانگ ،ڈاکٹر محمد خالد اتوید اصغر گھراؽ،جناب طاہر اقباؽ چو

افضل،حافظ محمد قمر حیات کاٹھیا،ڈاکٹر سامیہ امجد،محترمہ آمنہ الفت،سیدہ بشریٰ نواز گردیزی،محترمہ 



 اسمبلی پنجابصوبائی  2010۔فروری16

 

2567 

سیمل کامراؿ،محترمہ خدیجہ عمر،سیدہ ماجدہ  زیدی،ڈاکٹر فائزہ اصغر،محترمہ ثمینہ خاور حیات،محترمہ 

مہ زو رب رباب ملک،محترمہ قمر عامر چودھری،محترمہ آمنہ جہار او اور انجینئر ااد ط حامد،محترنبساا

 الہیٰ  کی طرػ سے ہے۔

 

 صوبہ کی جیلوں میں طبی سہولتوں کے فقداؿ کی وجہ سے قیدیوں

 ٹ ا ٹائٹس 
 اور ایڈز جیسی موذی بیماریوں میں اضافہ میں ہ ی

یک پیش کرتی ہوں کہ امیت  عامہ رکھنے والے میں یہ تحرجناب سپیکر!محترمہ ثمینہ خاور حیات:

ایک اہم اور فوری نوعیت کے مسئلہ کو زیر بحث لانے کے لئے اسمبلی کی کارروائی ملتوی کر دی 

کی بر  کےمطابق پنجاب کی 2009-11-19مورخہ "نوائے وقت"اتئے۔مسئلہ یہ ہے کہ روزنامہ 

الؽ کی وجہ سے قیدی موذی امراض میں مبتلا جیلوں میں طبی سہولتوں کے فقداؿ اور غیر حت  مند ما

ہونے لگے ہیں اور گنجائش سے زیادہ قیدی رکھنے کی وجہ سے قیدیوں کے دؿ م  ہونے لگے ہیں۔لاہور 

قیدی ایڈز کے مرض میں مبتلا 55کے سرکاری ہسپتالوں میں ہونے والے قیدیوں کے طبی ٹیسٹوں میں 

و 2095ؽ  لا لاہور کے پائے گئے۔تفصیل یوں ہے کہ کوٹ لکھپت اور نٹر 

ے

 
 قیدیوں کے ٹیسٹ م

 ٹ ا ٹائٹس۔سی،ہ  میں  55قیدیوں میں ایڈز، 55،جناح اور سروسز ہسپتاؽ میں گزشتہ روز کئے گئے جہاں 
ی

 

 ٹ ا ٹائٹس۔بی اور  295
قیدیوں میں ٹی بی کا مرض نکلا ہے۔اس بار  میں ذرائع کا کہنا ہے کہ 36میں ہ ی

قیدی رکھے ہوئے ہیں۔ایک بیرک میں سینکڑوں قیدی رکھے  جیلوں میں اس وقت گنجائش سے زیادہ

جہاں ہر دوسرا قیدی خارش کے مرض میں مبتلا ہےجس کی وجہ سے اؿ کی حت  روز بروز گر  گئے ہیں

رہی ہے۔اس بر  سےعواؾ میں بالعموؾ اور قیدیوں اور اؿ کے لواحقین میں بالخصوص تشویش کے 

 میری تحریک کو باضابطہ قرار د  کر اس پر ایواؿ میں بحث لہذا استدعا ہے کہ جذبات پائے اتتے ہیں

 کرنے کی ااتزت دی اتئے۔

دیکھنا پز   systemمیں سمجھتا ہوں کہ ہمیں اپنے اسمبلی سیکرٹریٹ کا جناب ڈپٹی سپیکر:

 ۔ہتہئےجو ایک تحریک آ چکی ہےاسی طرح کی دوسری تو نہیں آنی  Alreadyگا۔
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بیماریوں کا ذکر ہے۔ میں نے  اور دیگراس میں ایڈزجناب سپیکر! ۔جی،نہیںمحترمہ ثمینہ خاور حیات:

 کی  وہ علیحدہ تھی۔وہ قیدیوں سے زیادہ مشقت کروانے کے الالے سے تھی۔ moveتحریک  پ جو

 چلیں،ٹھیک ہے۔جی،وزیر قانوؿ صاحب!جناب ڈپٹی سپیکر:

 لا کوٹ لکھپت میں مورخہ نٹر ؽ جناب سپیکر!:)رانا ثناءاللہ خاؿ(وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

تھی۔عزت مآب جناب چیف جسٹس  آػ پاکستاؿ کے  3819کو اسیراؿ کی تعداد 22-01-2010

 ٹ ا ٹائٹس screeningحکم سے اسیراؿ  لا کی خوؿ کی 
کے  (بی)ہو رہی ہے۔اس وقت  لا میں ہ ی

 ٹ ا ٹائٹس110
 مریض موجود ہیں۔اؿ مریضوں کے 32بی کے اور ٹی 60،ایڈز کے300کے  (سی)،ہ ی

علاج کے لئے تماؾ ضروری اامامات اٹھائے ات رہے ہیں۔مثلاً ایڈز کے مریضوں کا علاج پنجاب 

 ٹ ا ٹائٹس 
 ٹ ا ٹائٹس کے مریضوں کا علاج پنجاب ہ ی

ایڈزکنٹروؽ پروگراؾ کی مدد سے شروع کیا ات  رہا  ہے۔ہ ی

کروائے ات  testsکنٹروؽ پروگراؾ کے تعاوؿ سے کیا ات رہا ہے۔اس سلسلے میں خوؿ کے دیگر ضروری 

پروگراؾ کے تحت کیا ات رہا ہے۔اس سلسلے میں T.B. Dotsبی کے مریضوں کا علاج  رہے ہیں۔ٹی

پروگراؾ سے مفت مہیا کی ات رہی ہیں۔اؿ بیماریوں کے پھیلاؤ کو روکنے کے T.B Dotsتماؾ ادویات 

 ہے تو اس مشکل کو لئے تماؾ حفاظتی اامامات کئے ات رہے ہیں۔جہاں تک قیدیوں کی زیادہ تعداد کا تعلق

جن کی تکمیل سے  مشکلات میں  زیر تعمیر ہیںcellsنئے  48دور کرنے کے لئے نٹر ؽ  لا لاہور میں 

جن قیدیوں میں دوسر  مرض پائے اتتے ہیں اؿ کے علاج  برآںکسی حد تک کمی آ اتئے گی۔د ید 

 وغیرہ کئے ات رہے ہیں۔ testsو معالجہ کے لئے بھی 

کی اتتی ہے۔اس کے  dispose ofیہ تحریک  As not pressedٹھیک ہے۔جناب ڈپٹی سپیکر:

اس  ۔ وہ موجود نہیں ہیں۔۔خواجہ محمد اسلاؾ صاحب کی ہے928/09بعد اگلی تحریک التوائے کار نمبر

۔ ۔۔کی اتتی ہے۔ اگلی تحریک التوائے کار محترمہ زو رب رباب ملک صاحبہ کی ہے dispose ofلئے یہ 

شیخ 933/09 س کے بعد اگلی تحریک التوائے کار نمبرکی اتتی ہے اdispose ofموجود نہیں ہیں

 علاؤالدین صاحب کی ہے۔جی،شیخ صاحب!

 

 صوبہ کی ناقابل  کاشت اراضی  کوآپریٹو فارمنگ کی بنیاد
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 پر چھوٹے کاشتکاروں کو الاٹ کرنے کا مطالبہ

عامہ رکھنے والے ایک اہم اور میں یہ تحریک پیش کرتا ہوں کہ امیت  جناب سپیکر!شیخ علاؤالدین:

فوری نوعیت کے مسئلہ کو زیر بحث لانے کے لئے اسمبلی کی کارروائی ملتوی کر دی اتئے۔مسئلہ یہ ہے کہ 

یہ اہم معاملہ جس کا تعلق نہ صرػ موجودہ بلکہ آنے والی نسلوں  کے مستقبل سے ہے اس معزز ایواؿ 

کو یقینی بنانے کی خاطر دنیا کے بہترین نہری  food securityکی توجہ کا طالب ہے کہ ہم غیروں کی 

ظامؾ اور اللہ رب العالمین کی عطا کردہ بہترین زمین اپنی موجودہ اور آنے والی نسلوں کی خوراک کی 

جس کا آنے والی  ضروریات  کو نظر انداز کر کے ایک مربوط اور ات ا پروگراؾ بنانے سے قاصر ہیں

عواؾ کا تعلق کسی نہ کسی طرح  فیصد70 اتئے گا۔پنجاب کے تقریت تاریخ  میں ذکر جرؾ کے طور کیا

ایکڑ سے بھی م  اراضی کے مالک ہیں۔پنجاب کے زرعی  15کاشتکار  فیصد80زرا س سے ہے۔ہمار  

کاشتکار بے زمین ہیں۔دوسری طرػ ہمار  کروڑوں لوگوں کو مناسب اور  فیصد75شعبے سے منسلک 

 بھی ایک حقیقت ہے کہ ملک میں بےروزگاری کی شرح ضروری خوراک بھی میسر نہ ہے۔یہ

کے درمیاؿ ہے۔اؿ حقائق کو پیش نظر رکھتے ہوئے اب وقت آ گیا ہے کہ ایک  فیصد9سے فیصد7.5

 Co-operativeوں کو کاشتکارلمحہ ضائع کئے بغیر پنجاب  کا تماؾ غیر استعماؽ شدہ زرعی رقبہ بے زمین 

Farming  ایکڑ کے ٹکڑ  ٹکڑ  بنا کر د  دی اتئے۔اؿ  1500 ایکڑ سے 1000کی بنیاد پر

وں کو تماؾ سہولتیں)مسجد،سکوؽ،ہسپتاؽ وغیرہ(بھی موقع  پرمہیا کی اتئیں اور کاشتکارزرعی بلاکس میں 

اس کے ساتھ ساتھ ہر کوآپریٹو فارمنگ ونگ  کو ٹریکٹر اور دوسری زرعی مشینری صرػ اس مخصوص 

گھرانے  کاشتکارہو۔ہر  non transferable۔یعنی یہ کی اتئے زمین میں استعماؽ کرنے کے لئے مہیا

کے  Co-operative Farmingایکڑ زمین دی اتئے لیکن اسے پابند کیا اتئے کہ وہ  5کو م  از م  

اصولوں کو مدنظر رکھتے ہوئے صرػ جوییز کردہ پھل اور سبزیاں ہی وہاں پر کاشت کر گا۔ہر 

گائیں یا بھینسیں بھی لازمی رکھے تاکہ دودھ کی فروخت سے   تین  از م گھرانے پر لازؾ ہو کہ وہ م  کاشتکار

کا مسئلہ حل ہو سکے۔دوسری طرػ اتنوروں کی شکل میں ہر گھرانے کا  daily cash flowاس کا 

مستقل اثاثہ بھی بن سکے۔پنجاب کی تماؾ زمین اور دنیا کا بہترین نہری ظامؾ بھی ہمیں آنے والی نسلوں 

 طور پر نہ صرػ نبھاللنا ہوگا بلکہ اؿ کی مسلسل نگرانی بھی کرنا ہوگی تاکہ ملکی و غیر ملکی کے لئے لازمی
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سے بچانے کے لئے بھی اب اؿ جو کسی نہ کسی شکل میں اؿ زمینوں پر منڈلا رہے ہیں ں قبضہ گروپو

 Co-operativeد ید وقت ضائع کئے بغیر اؿ کے اصل حقدار جو ہماری نوجواؿ نسل ہے کو

Farming  کے تحت فی الفور د  دیا اتئے۔اس اہم معاملہ پر معزز ایواؿ کے ہر رکن کا اظہار خیاؽ

لہذا استدعا ہے کہ میری تحریک کو  کرنا بھی بہت ضروری ہے تاکہ د ید بہتر تجاویز  بھی ساے ا آ سکیں

 باضابطہ قرار د  کر اس پر ایواؿ میں بحث کرنے کی ااتزت دی اتئے۔

آپ کی ااتزت سے یہ عرض کروں گا کہ ضلع خانیواؽ میں جو ہزاروں  میںجناب سپیکر! 

ایکڑ زمین غیر ملکیوں کو دی گئی ہےیہ بہت بڑی زیادتی ہے۔اس ایواؿ کے ہر رکن کو اس پنجاب کی 

۔آج نہیں تو  پ وہ لوگ ضرور آئیں گے،اس ہتہئےایک ایک انچ زمین کا اپنے آپ کو امین سمجھنا 

کی  food securityکیا ہمیں اپنی ،کہ آخر ہم نے آنکھیں بند کیوں کی تھیںایواؿ میں بھی آئیں گے 

ضرورت نہیں ہے؟میں اس ایواؿ میں اؿ شرائط کا ذکر نہیں کرنا ہتا ہ  کہ جن شرائط پر غیر ملکیوں کو 

بھی ہم اپنے ذمے لے رہے ہیں اور  securityکی  law and orderزمین دی ات رہی ہے۔اؿ کی 

ہیں،وہ تو سو روپے کلو آٹا بھی خرید  oil richبھی لے اتئیں گے۔وہ outputsی وہ یہاں سے سار

میری گزارش ہے کہ اس کی ااتزت دی اتئے  لہذا اؿ لوگوں کا سوچنا ہےاور لیں گے۔ہم نے اس ملک

  اپنی رائے کا اظہار کریں۔شکریہاور تماؾ ارکاؿ اس بار  میں

 

 حب!جی،بہت شکریہ۔لاءمنسٹر صاجناب ڈپٹی سپیکر:

جناب سپیکر!اس تحریک کا جو جواب موصوؽ ہوا :(خاؿرانا ثناء اللہ وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور )

میں مہاجرین کی آباد کاری  Cooperative Farming Scheme 1948ہے وہ اس طرح سے ہے کہ 

اوکاڑہ ملتاؿ، وہاڑی، لودھراں، ساہیواؽ،  colony areaکے لئے متعارػ کروائی گئی تھی اس کے تحت 

پر دی  leaseایکڑ تک آباد کاری کے لئے ممبراؿ کو  25تا ½12اور فیصل آباد وغیرہ میں موجود بنجر زمین 

 ات چکے ہیں۔ اب پنجاب حکومت 

ے

گئی تھی۔ مذکورہ بالا سکیم کے تحت اہل ممبراؿ کو ملکیتی حقوؼ بھی دئ 

جو زمین موجود ہے اس کے  ، کی ات سکےایکڑ مہیا 5کو  کاشتکارکے پاس اتنی زرعی زمین موجود نہیں کہ ہر 

 ۔پر دی اتتی ہے leaseایکڑ تک زمین  ½12جس کے تحت ہےلئے پہلے ہی عارضی کاشت سکیم موجود 
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نوجوانوں کو عارضی کاشت کے لئے زمین مہیا کرنے کی جوییز بھی زیر ورر ہے  graduateعلاوہ ازیں 

اناج، پھل اور سبزیاں وغیرہ کاشت کر سکتے  کاشتکارچونکہ عارضی کاشت سکیم پہلے سے موجود ہے اس پر 

 ہیں اور مویشی بھی پاؽ سکتے ہیں اس لئے کسی نئی سکیم کی ضرورت نہ ہے۔

کی طرػ سے یہ جو جواب ہے یہ اس طرح سے نامکمل ہے کہ  departmentجناب سپیکر! 

و مرتبہ مجھے بھی شریک ہونے کا کر رہے ہیں اور اس میں کوئی د chairوزیر اعلیٰ پنجاب خود ایک کمیٹی کو 

ورر ہو رہا ہے  comprehensiveبیاؿ کیا ہے اس پر  conceptموقع ملا ہے تو شیخ صاحب نے یہاں پر جو

وں کو جن کا اس زمین پر کاشتکارہے وہ بے زمین  availableاور اس وقت پنجاب میں جتنی بھی زمین 

ح سے لوگوں کو یہ زمین برائے کاشت دینے قبضہ ہے یا جس طرح شیخ صاحب بات کر رہے ہیں اس طر

نوجوانوں کو بھی اس میں لانے کی ایک سکیم زیر ورر  Agriculture graduateکا منصوبہ بنایا ات رہا ہے۔ 

ہے۔ جہاں تک انہوں نے غیر ملکی لوگوں کو زمین دینے کی بات کی ہے میں سمجھتا ہوں کہ اس کی 

کرنے کا  amendmentاور اؿ شرائط میں کسی قسم کی تبدیلی یا شرائط میں کوئی کمی بیشی ہو سکتی ہے 

اختیار ہمیشہ گورنمنٹ کے پاس موجود رہے گا لیکن اس میں ایسا ہی ہے کہ ایک زمین بنجر ہے جسے ہم 

وسائل کا حجم دیکھیں تو اس وقت پنجاب  پنےسالوں میں قابل کاشت نہیں بنا سکے اور اگر ہم ا 60چھلے  

ساؽ تک بھی قابل 60 ہم اگلے یدیر کاشت ہے تقریت اتنی ہی زمین بنجر ہے تو اس کو شامیں جتنی زمین ز

فوری طور پر  ورکوئی دوست ملک یا کوئی غیر ملکی دوست اس زمین کو لے ا ااگر ہمار ۔کاشت نہ بنا سکیں

کاشت لا کر  وہ جو بھی  کو اگائے گا وہ اسی طرح سے ہوگی جیسے ہم اس زمین کو زیرتوقابل کاشت بنائے 

سے متعلقہ ہیں اور جیسے تماؾ import, export کو اگائیں اور اس کے بعد باقاعدہ  تماؾ مراحل جو 

taxes  ادا کرنے کے بعد کوئی چیز باہر ات سکتی ہے تو وہ اسیprocess  اس سے نہ ۔گی کر اتئے گزرسے

میں بھی  taxes incomeری اور ہما import, exportصرػ ہماری زمین آباد ہوگی بلکہ اس سے ہماری 

خاطر خواہ اضافہ ہوگا اس لئے وہ سکیم ایسی نہیں ہے کہ وہ زمین کسی کو اس طرح سے دی ات رہی ہے کہ 

اؿ کو  ۔مالک  پنجاب حکومت یا پاکستاؿ کے لوگ ہی رہیں گے اس زمین کی بلکہ  جیسے وہ مالک بن اتئے گا

 رہی ہے۔ شرائط پر دی ات کیلیززمین  عارضی طور پر یہ 
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یہ بات  on the floor of the Houseمیں ۔جناب سپیکر!مجھے اؿ کی شرائط کا علم ہے:شیخ علاؤالدین

 lease ساؽ سے زیادہ تینساؽ بعد بھی یاد کریں گے۔ اؿ کو زمین100کرنے لگا ہوں اور لوگ اس کو 

دوسری بات یہ  ۔کوئی ٹیکس نہیں ہے federal or localپر Agriculture outputپر نہ دی اتئے۔ 

کہ  ہتہئےہے کہ تاریخی حقائق ہیں کہ کوئی ملک جب اپنی زمین کسی غیر ملکی کو دیتا ہے ہمیں یہ سوچنا 

میں کوئی پاکستانی پاؿ کی دکاؿ نہیں کھوؽ سکتا جب تک کہ وہ اؿ کو کفیل نہ  Arabian countryکسی

کر لیا گیا تھا، کوئی بات نہیں اگر آج ہم  لاکھ شہداء کی قربانی د  دس بنائے۔ میں کہتا ہوں کہ یہ ملک

تو آنے والے لوگ ضرور لے لیں گے۔   لے سکیں outputاس قابل نہیں ہیں کہ ہم اپنی زمینوں سے 

ہو جو  three years leaseیہ ہے کہ یہ زمینیں نہ دی اتئیں اور اگر مجبوری ہے تو یہ requestمیری لی ج

extendable subject to the approval of the governmentگورنمنٹ اس کو اورہوcancel 

بھی کر سکے لیکن جن شرائط پر یہ زمینیں دی ات رہی ہیں میں اپنا فرض ادا کر رہا ہوں میں بتا دینا ہتا ہ ہوں 

 ۔ بہت بہت شکریہہتہئےکہ یہ اتہائئی غلط رجحاؿ ہے، ملک کی زمین بالکل نہیں دینی 

 ؽ میں انہوں نے بات تو ٹھیک کی ہے۔رانا صاحب!میر  خیا:جناب ڈپٹی سپیکر

جناب سپیکر!بات کرنے کے انداز سے بڑا فرؼ پز :(خاؿرانا ثناء اللہ وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور )

پر دی ات رہی ہے۔ یہ   لیزبلکہ  اتتا ہے۔ بات یہ ہے کہ یہ زمین کسی کو مالکانہ حقوؼ پر نہیں دی ات رہی

ساؽ میں تو یہ زمین آباد ہی نہیں  تینپر دی اتئے تو  لیزساؽ کیتین  دوسری بات  کر رہے ہیں کہ یہ جو

ہوگی اور ہم جو ڈیم بنانے ات رہے ہیں اؿ لوگوں کو یہ زمین آباد کرنے کے لئے وہاں پر بھی 

investment  کرنی پز  گی، نئی نہریں نکالنے کے لئے بھی انہیںinvestment  کرنی پز  گی تو یہ

کہ ہمارا ہمسایہ  ہتہئےنہیں کرنا  discourageور ہمیں اس منصوبے کو اس لئے بھی بہت بڑا منصوبہ ہے ا

گنا آگے ات کر اؿ لوگوں کو زمینیں فراہم کرنے کو تیار ہے کہ آپ ہماری طرػ  سوملک ہم سے بھی

 کوئی مالکانہ حقوؼ پر نہیں دی ات ،پر دی ات رہی ہے  لیزآئیں اور ہمار  ساتھ یہ تعاوؿ کریں۔ یہ زمین

 رہی۔
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لینی  sense of the Houseشیخ صاحب!اس پر بحث ہو نہیں سکتی اور اس کے اندر:جناب ڈپٹی سپیکر

کی طرػ  issueہوتی ہے میں نے آپ کو صرػ اس لئے بات کرنے دی کیونکہ آپ نے ایک اہم 

س کے بیاؿ دیا ہے کہ گورنمنٹ ا on the floor of the Houseروشنی ڈالی تھی اور جب لاء منسٹر نے 

 ۔ہتہئےالالے سے سب کچھ دیکھ کر کر رہی ہے تو میر  خیاؽ میں اب یہ بات ختم ہو اتنی 

میں صرػ یہ کہنا ہتا ہ ہوں  ۔جناب سپیکر!میں گورنمنٹ کی مجبوری بھی سمجھتا ہوں:شیخ علاؤالدین

میں یہ  ۔کہ جن شرائط پر ہندوستاؿ زمینیں د  رہا ہے انہی شرائط پر اپنی زمینیں بھی د  دی اتئیں

مجھے پتا ہےکہ انڈیا کن شرائط پر زمین د  رہا ہے وہ ایسی شرائط پر نہیں ۔لے آیا ہوں  پر recordبات 

   رہا۔ شکریہد

 بہت شکریہ۔ اب تحاریک التوائے کار کا وقت ختم ہو گیا ہے۔ جی، شاہ صاحب!:جناب ڈپٹی سپیکر

صاحب کے علم میں لانا ہتا ہ ہوں کہ جناب سپیکر!میں اس پر ایک بات وزیر :جناب محمد جمیل شاہ

 Forestہماری حکومت جو رقبہ غیر ملکیوں کو د  رہی ہے وہ بنجر رقبہ نہیں ہے بلکہ وہ رقبہ 

Department کا ہے۔ 

 sense of theکسی بھی تحریک التواء پر بحث کے لئے  ۔میری بات سن لیںجناب ڈپٹی سپیکر:

House  ؿ ہونا ضروری ہوتے ہیں۔اس پر کوئی ممبرا62لی اتتی ہے اور اس کے لئےshort statement 

 ،لاء منسٹر نے اس کا جواب دیا ،ہوئی putکے ساے ا  Houseنہ بحث ہو سکتی ہے۔ اب وہ  اور ہو سکتی ہے

 sense of theتو جب تک اس پر  ہتہئےاب اس کے بعد اگر محرک سمجھتے ہیں کہ اس پر بحث ہونی 

House سکتی۔نہ ہو اس پر بات نہیں ہو  

 حامل جناب سپیکر!چونکہ یہ معاملہ اتہائئی امیت  کا:(خاؿرانا ثناء اللہ وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور )

میں اس کو اس طرح سے روکنے کے حق میں نہیں ہوں۔ شیخ صاحب اور دوسر  معزز اس لئے ہے 

پر اؿ کو particular condition or remissionاراکین سے بھی میری یہ گزارش ہے کہ جس 

 اعتراض ہے اس  الالے سے یہ بات لے آئیں اس پر بالکل ورر ہو سکتا ہے۔
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آپ لاء منسٹر سے مل کر بات کر لیں پھر اس کو دیکھ لیں گے۔ )قطع کلامیاں( معزز :جناب ڈپٹی سپیکر

ہے پھر  timeقراردادیں ہیں اس کے بعد ہمار  پاس ػ ہتر پانچ ایجنڈا پر صر ۔ممبراؿ بات سن لیں

 کر لیں۔ business of the House completeدوں گا۔ ہم پہلے ذرا  time سب کو میں

تھی اس کا کیا بنا  pendingجناب سپیکر!میری تحریک التوائے کار آج کے لئے :جناب احمد خاؿ بلوچ

 ہے؟

 لیں گے۔ start پ سب سے پہلے آپ کی تحریک سے :جناب ڈپٹی سپیکر

 )قطع کلامیاں(شکریہ ۔ٹھیک ہے:جناب احمد خاؿ بلوچ

 ابھی لیتا ہوں۔ point of orderمیں سب کے  :جناب ڈپٹی سپیکر

 out ofکے الالے سے قرارداد  Entertainment Duty Taxجناب سپیکر!میں:محترمہ فرح دیة

turn لینے کے لئے ااتزت ہتہ رہی  ہوں۔ 

 Business Advisoryکا طریق کار وضع کیا ہوا ہے کہ  Out of Turn:جناب ڈپٹی سپیکر

Committee  کے اندر جب سار  لوگ بیٹھے ہوتے ہیں تو وہاں پر جس کیrequest  کی اتئے گی تو

 لی اتئے گی۔ آپ لاء منسٹر سے مل کر بات کر لیں۔ out of turnصرػ وہ 

 کی ہوئی ہے۔ requestجناب سپیکر!میں نے اس سلسلے میں اؿ سے :محترمہ فرح دیة

 اگر وہ کہتے ہیں تو اس کو دیکھ لیں گے۔،ٹھیک ہے :جناب ڈپٹی سپیکر

جناب سپیکر!پنجاب ہائی کورٹ کے بار  میں میری ایک قرارداد ہے جس کی :شیخ علاؤالدین

approval اس کو  ،جناب سپیکر اور لاء منسٹر نے بھی دی ہوئی ہےplease لے لیجئے۔ 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 غیرسرکاری ارکاؿ کی کارروائی
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 یںقرارداد

 ()مفاد عامہ سے متعلق

اگر وہاں سے آتی ہے تو دیکھ لیتے ہیں۔ اب ہم غیر سرکاری ارکاؿ  ،آپ پوچھ لیں:جناب ڈپٹی سپیکر

آج کے ایجنڈا پر درج ذیل کارروائی ہے۔ مفاد عامہ سے متعلق  ،کی کارروائی شروع کرتے ہیں

 موجود نہیں ہیں۔۔۔سب سے لی ج قرارداد جناب طاہر اقباؽ چودھری کی ہے ۔قراردادیں ہیں

disposed of،موجود نہیں ہیں اس لئے یہ  ۔۔۔دوسری قرارداد حاجی ذوالفقار علی صاحب کی ہے

dispose of موجود  ۔۔۔کی اتتی ہے۔  تیسری قرارداد محترمہ زیب جعفر صاحبہ کی طرػ سے ہے

 کی اتتی ہے۔ چوتھی قرارداد  جناب خالد اتوید اصغر dispose ofنہیں ہیں اس لئے یہ قرارداد بھی 

 گھراؽ صاحب کی ہے۔ جی، گھراؽ صاحب!اسے پیش کریں۔

 

 دینازرعی اراضی کو ٹیکس سے مستثنیٰ قرار ایکڑ25

 :جناب سپیکر!میں یہ قرارداد پیش کرتا ہوں کہ  :جناب خالد اتوید اصغر گھراؽ

زرعی اراضی کو ٹیکس سے مستثنیٰ  ایکڑ25"اس ایواؿ کی رائے ہے کہ حکومت 

 قرارد ۔"

 :یہ قرارداد پیش کی گئی ہے کہ:جناب ڈپٹی سپیکر

زرعی اراضی کو ٹیکس سے مستثنیٰ  ایکڑ25"اس ایواؿ کی رائے ہے کہ حکومت 

 قرارد ۔"

 پوائنٹ آػ آرڈر۔  :جناب احمد خاؿ بلوچ

 لانا ہتہتے ہیں؟ amendmentکرنا ہتہتے ہیں یا  objectکیا آپ اس کو جناب ڈپٹی سپیکر:

نہ  ،اگر آپ مناسب سمجھیں تو اس میں تھوڑی سی ترمیم کر دیںجناب سپیکر! :جناب احمد خاؿ بلوچ

 سمجھیں تو بےشک نہ کریں۔ 
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 :کہ  ہتہئےجناب سپیکر!اس میں یہ ہونا 

زرعی اراضی کے مالکاؿ کو ٹیکس  ایکڑ25"اس ایواؿ کی رائے ہے کہ حکومت

 سے مستثنیٰ قرارد ۔"

عی ٹیکس سے مستثنیٰ کریں  اور اس کے ساتھ مالکاؿ کا جو فقرہ لکھا ہوا ہے اس کا کوئی معنی نہیں نکلتا۔  زر

 لفظ ضروری ہے۔ 

جناب سپیکر!میں نے اس کو اچھی طرح سے دیکھ لیا  :)رانا ثناء اللہ خاؿ(وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

کر لیں یا جس طرح ہے  withdrawنہیں ہو سکتی یا یہ اسے  amendmentپر اس میں  stageہے۔ اس 

 ہوگی۔  voteاسی طرح 

 میں لکھا ہے۔ 114لاء منسٹر صاحب!جہاں تک مجھے یاد آتا ہے  جناب ڈپٹی سپیکر:

نہیں  amendmentجناب سپیکر!جب محرک ہی  :)رانا ثناء اللہ خاؿ(وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

 نہیں ہوسکتی۔ جس طرح محرک نے یہ قرارداد پیش کی ہے amendmentہتا ہ تو کسی اور کے کہنے پر  تو 

لانا ہتہتے ہیں تو وہ بعد میں نئے  amendmentاسی طرح اسے اتنے دیں۔ اگر احمد خاؿ بلوچ صاحب

 سر  سے لے آئیں۔ 

 ،جناب سپیکر!اگر ترمیم کر لی اتئے تو مجھے کوئی اعتراض نہیں ہے جناب خالد اتوید اصغر گھراؽ:

 ۔ ہتہئےاراضی  پر ٹیکس نہیں ہونا   ایکڑ25اس میں بنیادی طور پر 

کر لیں گے۔ اس پاس د  دیں تو پھر ہم اس کو amendmentآپ اس میں  جناب ڈپٹی سپیکر:

 ۔ ہتہئےہونا days prior notice 2ہے کہ  clearبڑا  Rule 121میں

قراردادیں  آ رہی  فلاں فلاں  جناب سپیکر!ہمیں  پ معلوؾ ہوا تھا کہ جناب محمد محسن خاؿ لغاری:

 ٹس کیسے د  سکتے ہیں؟دؿ پہلے نو ہیں۔ اس میں ہم دو
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کرنی ہے تو وہ کر سکتے ہیں۔ اگر amendment moveاس میں محرک  نے اگر کوئی جناب ڈپٹی سپیکر:

consent of the House ہے کہ اس میں یہamendment  کر لی اتئے اور محرک بھی ہتہتے ہیں کہ یہ

amendment   ہے۔ ۔ اس میں میرا خیاؽ ہے کہ یہ بات بھی مناسب ہتہئےہونی 

 جناب سپیکر!ہمیں آج ہی پتا چلا ہے۔  جناب محمد محسن خاؿ لغاری:

آپ اس کو تبدیل کر کے د  دیں گے تو یہ آ اتئے گی۔ اس میں ایسا کوئی مسئلہ  جناب ڈپٹی سپیکر:

 نہیں ہے۔ 

 پر آ اتئے گی؟ Tuesdayاگلے  کیا یہ جناب خالد اتوید اصغر گھراؽ:

اس  اس کو دوبارہ لے لیں گے۔ شکریہ ہم ،کر دیں amendmentآپ اس میں  جناب ڈپٹی سپیکر:

 کی طرػ سے ہے۔  آپ اسے پیش کریں۔  کے بعد پانچویں قرارداد سیدہ ماجدہ زیدی صاحبہ

 

  خانہ لاہور میں اوور یڈ  برج  یا انڈرپاس کی تعمیرچوک یتیم

 :جناب سپیکر!میں یہ قرارداد پیش کرتی ہوں کہ :سیدہ ماجدہ زیدی

ؿ صوبائی حکومت سے اس امر کی سفارش کرتا ہے کہ چوک یتیم خانہ "یہ ایوا

تعمیر کرنے کے انتظامات Underpassیا Overhead Bridgeمیں جلد از جلد

 کئے اتئیں تاکہ عواؾ کو ٹریفک کی شدید مشکلات سے نجات مل سکے۔"

 :یہ قرارداد پیش کی گئی ہے کہجناب ڈپٹی سپیکر:

س امر کی سفارش کرتا ہے کہ چوک یتیم خانہ "یہ ایواؿ صوبائی حکومت سے ا

تعمیر کرنے کے انتظامات Underpassیا Overhead Bridgeمیں جلد از جلد

 کئے اتئیں تاکہ عواؾ کو ٹریفک کی شدید مشکلات سے نجات مل سکے۔"

 میں خود وہاں پر دیکھتا رہا ہوں۔ وزیر  اعلیٰ پنجاب ملتاؿ روڈ پر افتتاح کر چکے ہیں، چونکہ 

 خانہ کی طرػ بن بھی رہے ہیں اور انشاءاللہ تعالیٰ جلد اس پر کاؾ شروع ہونے والا ہے۔ اس پر کسی یتیم
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بھی نہیں  objectionہے۔ میں سمجھتا ہوں کہ اس پر کسی کو  public issueکو اعتراض بھی نہیں ہوگا یہ 

 کر دیتا ہوں۔  putمیں اس قرارداد کو  Houseہے اس لئے میں

 جناب سپیکر!میں اس پر بات کرنا ہتہتی ہوں۔  لفت:محترمہ آمنہ ا

 کرنا ہتہتی ہیں؟ objectکیا آپ اس پر  جناب ڈپٹی سپیکر:

 نہیں کرنا ہتہتی بلکہ صرػ ایک متعلقہ بات کرنی ہے۔ objectجناب سپیکر!میں  محترمہ آمنہ الفت:

سکتی۔ آپ اس کے بعد نہیں کر رہیں تو پھر اس پر بات نہیں ہو  objectجب آپ جناب ڈپٹی سپیکر:

 میں بعد میں آپ کو موقع دوں گا۔   ، گاپوائنٹ آػ آرڈر پر بات کر لیجئے

 جناب سپیکر!ٹھیک ہے۔ محترمہ آمنہ الفت:

 :سواؽ یہ ہے کہ اب یہ قرارداد پیش کی گئی ہے اور جناب ڈپٹی سپیکر:

"یہ ایواؿ صوبائی حکومت سے اس امر کی سفارش کرتا ہے کہ چوک یتیم خانہ 

تعمیر کرنے کے انتظامات Underpassیا Overhead Bridgeمیں جلد از جلد

 کئے اتئیں تاکہ عواؾ کو ٹریفک کی شدید مشکلات سے نجات مل سکے۔"

 )قرارداد متفقہ طور پر منظور ہوئی(

 1997محترمہ فرح دیة ایم پی ا  نے قواعد انضباط کار  صوبائی اسمبلی پنجاب  بابت جناب ڈپٹی سپیکر:

سینما گھروں پر چلنے والی  اور دیگر متعلقہ قواعد کو معطل کر کے  115کے تحت قاعدہ  234قاعدہ کے 

قرارداد پیش سے مستثنیٰ قرار دینے کے الالے سے ایک  Entertainment Dutyپاکستانی فلموں پر 

 طلب کی ہے۔  محرک اپنی تحریک پیش کریں۔کرنے کی ااتزت 

 

  کی عطلی  کی تحریکقرارداد پیش کرنے کے لئے قواعد

 :میں یہ تحریک پیش کرتی ہوں کہ :محترمہ فرح دیة

کے تحت  234کے قاعدہ  1997"قواعد انضباط کار  صوبائی اسمبلی پنجاب  بابت 

 گھروں پر چلنے والی پاکستانی سنیما اور دیگر متعلقہ قواعد کو معطل کر کے  115قاعدہ 
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قرار دینے کے الالے سے ایک  سے مستثنیٰ Entertainment Dutyفلموں پر 

 دی اتئے۔" قرارداد پیش کرنے کی ااتزت

 :یہ تحریک پیش کی گئی ہے کہ  جناب ڈپٹی سپیکر:

کے تحت  234کے قاعدہ  1997"قواعد انضباط کار  صوبائی اسمبلی پنجاب  بابت 

نی  گھروں پر چلنے والی پاکستاسنیما اور دیگر متعلقہ قواعد کو معطل کر کے  115قاعدہ 

سے مستثنیٰ قرار دینے کے الالے سے ایک  Entertainment Dutyفلموں پر 

 دی اتئے۔" قرارداد پیش کرنے کی ااتزت

جناب سپیکر!میں نے اؿ کی یہ قرارداد دیکھی ہے۔ :)رانا ثناء اللہ خاؿ(وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

ب کو پیش ہو ا ہ ہے۔ اس پر ایک کمیٹی بھی یہ معاملہ واقعی امیت  کا حامل ہے۔ یہ پہلے بھی وزیر اعلیٰ پنجا

کی رکاوٹوں کا معاملہ ہے۔ میں نے اؿ سے  red tapeismبنی ہوئی ہے۔ اس پر کچھ پیشرفت بھی ہے اور 

 out ofکہا ہے کہ یہ قرارداد پیش کرنے سے وہ مقصد شاید اتنی جلدی حل نہ ہو سکے۔ اس پر یہ  پ

turn میں ڈیپارٹمنٹ سے جواب لے لوں اور جو رکاوٹ ہے اسے  تاکہ تحریک التوائے کار لے آئیں

 دور کروا دیں اور یہ مسئلہ حل ہو اتئے۔ 

 کیا آپ اس پر تحریک التوائے کار لانے کو تیار ہیں؟جناب ڈپٹی سپیکر:

 جناب سپیکر!میں آج وہی پیش کرنا ہتہ رہی تھی۔ :محترمہ فرح دیة

 رکھ لیں۔ چلیں، آپ اس کو  پ کے لئے جناب ڈپٹی سپیکر:

 میں نے اسی لئے پزھی نہیں ہے۔ :محترمہ فرح دیة

 لے لیں گے۔ out of turn پ اسے  جناب ڈپٹی سپیکر:

 جی، شکریہ :محترمہ فرح دیة

اب شیخ علاؤالدین، ایم پی ا  نے قواعد انضباط کار صوبائی اسمبلی پنجاب بابت  جناب ڈپٹی سپیکر:

ور دیگر متعلقہ قواعد کو معطل کر کے لاہور ہائی کورٹ کا ا 115کے تحت قاعدہ  234کے قاعدہ  1997
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ناؾ تبدیل کر کے پنجاب ہائی کورٹ رکھنے کے الالے سے ایک قرارداد پیش کرنے کی ااتزت طلب کی 

 ہے۔ محرک اپنی تحریک پیش کریں۔

 

 قرارداد پیش کرنے کے لئے قواعد کی عطلی  کی تحریک

 یہ تحریک پیش کرتا ہوں کہ: شکریہ۔ جناب سپیکر!میں شیخ علاؤالدین:

کے تحت  234کے قاعدہ  1997قواعد انضباط کار صوبائی اسمبلی پنجاب بابت ’’

اور دیگر متعلقہ قواعد کو معطل کر کے لاہور ہائی کورٹ کا ناؾ تبدیل  115قاعدہ 

کر کے پنجاب ہائی کورٹ رکھنے کے الالے سے ایک قرارداد پیش کرنے کی 

 ‘‘ااتزت دی اتئے۔

 یہ تحریک پیش کی گئی ہے کہ: ڈپٹی سپیکر: جناب

کے تحت  234کے قاعدہ  1997قواعد انضباط کار صوبائی اسمبلی پنجاب بابت ’’

اور دیگر متعلقہ قواعد کو معطل کر کے لاہور ہائی کورٹ کا ناؾ تبدیل  115قاعدہ 

کر کے پنجاب ہائی کورٹ رکھنے کے الالے سے ایک قرارداد پیش کرنے کی 

 ‘‘اتئے۔ ااتزت دی

کرنا  technical clarificationجناب سپیکر!میں اس میں ایک  جناب محمد محسن خاؿ لغاری:

 ہتا ہ ہوں۔

 جی، فرمائیں! جناب ڈپٹی سپیکر:

کر لیا اتئے کہ کیا  آئین میں لاہور ہائی کورٹ  checkجناب سپیکر!یہ  جناب محمد محسن خاؿ لغاری:

mention ہے یا نہیں؟ 

 نہیں ہے۔ mentionآئین میں صرػ ہائی کورٹس ہیں اور اس کے اندر یہ  :جناب ڈپٹی سپیکر

کر دیں اور  allowجناب سپیکر!آپ اس تحریک کو  :)رانا ثناء اللہ خاؿ(وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور 

 pendingکروں گا کہ قرارداد کو  requestشیخ صاحب یہ قرارداد پیش کر دیں۔ اس کے بعد میں یہ 
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بھی لینا ہوگی۔ اگلے فتے تک اؿُ سے  concurrence کیونکہ اس میں ہمیں ہائی کورٹ کی کر دیا اتئے

 جواب موصوؽ ہو اتئے گا تو اسُ کے مطابق پھر اس پر آگے بات کر لیں گے۔

رانا صاحب!اگر آپ سندھ میں دیکھیں تو جس طرح سکھر ہائی کورٹ ہے، حیدر  جناب ڈپٹی سپیکر:

 ں پر ملتاؿ ہائی کورٹ ہے۔آباد ہائی کورٹ ہے اور یہا

  ہیں۔ شیخ علاؤالدین:

 

 

 

 

 وہ ب

  ہیں۔  :)رانا ثناء اللہ خاؿ(وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور 

 

 

 

 

 جناب سپیکر!ملتاؿ میں ب

 سواؽ یہ ہے کہ:اب پیش کی گئی ہے اور چلیں، ٹھیک ہے۔ یہ تحریک  جناب ڈپٹی سپیکر:

کے تحت قاعدہ  234کے قاعدہ 1997 قواعد انضباط کار صوبائی اسمبلی پنجاب بابت’’

اور دیگر متعلقہ قواعد کو معطل کر کے لاہور ہائی کورٹ کا ناؾ تبدیل کر کے پنجاب  115

 ہائی کورٹ رکھنے کے الالے سے ایک قرارداد پیش کرنے کی ااتزت دی اتئے۔

 )تحریک منظور ہوئی(

 اب محرک اپنی قرارداد پیش کریں۔ جناب ڈپٹی سپیکر:

 

 

 

 

 

 

 دادقرار

 لاہور ہائی کورٹ کا ناؾ پنجاب ہائی کورٹ رکھنے کا مطالبہ 

 میں یہ قرارداد پیش کرتا ہوں کہ: شکریہ۔ جناب سپیکر!شیخ علاؤالدین:

یہ ایواؿ وفاقی حکومت سے سفارش کرتا ہے کہ لاہور ہائی کورٹ لاہور کا ناؾ ’’

 کا ناؾ سندھ دیگر دو صوبوں کی ہائی کورٹس جیسا کہ صوبہ سندھ کی ہائی کورٹ 

ہائی کورٹ ہے اور صوبہ بلوچستاؿ کی ہائی کورٹ کا ناؾ بلوچستاؿ ہائی کورٹ ہے، 

 ‘‘ضروری آئینی ترمیم کے ذریعے تبدیل کر کے پنجاب ہائی کورٹ رکھا اتئے۔

 یہ قرارداد پیش کی گئی ہے کہ: جناب ڈپٹی سپیکر:
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رٹ لاہور کا ناؾ یہ ایواؿ وفاقی حکومت سے سفارش کرتا ہے کہ لاہور ہائی کو’’

 دیگر دو صوبوں کی ہائی کورٹس جیسا کہ صوبہ سندھ کی ہائی کورٹ کا ناؾ سندھ 

ہائی کورٹ ہے اور صوبہ بلوچستاؿ کی ہائی کورٹ کا ناؾ بلوچستاؿ ہائی کورٹ ہے، 

 ‘‘ضروری آئینی ترمیم کے ذریعے تبدیل کر کے پنجاب ہائی کورٹ رکھا اتئے۔

 pendingتک  next weekجناب سپیکر!اس کو  :)رانا ثناء اللہ خاؿ(ر وزیر قانوؿ و پارلیمانی امو

 فرما لیں تاکہ اس پر جواب موصوؽ ہو اتئے۔

 کی اتتی ہے۔ pendingکے لئے  تک یہ اگلے پرائیویٹ ممبرز ڈ  جناب ڈپٹی سپیکر:

 جناب سپیکر!آپ ہ س رہے ہیں کہ آئین میں لاہور  پوائنٹ آػ آرڈر۔:جناب شیر علی خاؿ

 ئی کورٹ کا ذکر ہی نہیں ہے۔ہا

نہیں، آئین میں ہر صوبے کی ہائی کورٹ کا ذکر ہے۔ اگر آپ متعلقہ آرٹیکل پزھ  جناب ڈپٹی سپیکر:

 لیں تو پتا چل اتئے گا۔

کی بات کیسے  constitutional amendmentجناب سپیکر!اس میں  :جناب شیر علی خاؿ

 آئے گی؟

 قرارداد اتتی ہے تو وہ وفاؼ کو ہی اتئے گی۔دیکھیں، جب یہاں سے  جناب ڈپٹی سپیکر:

جناب سپیکر!میں نے پہلے بھی آپ سے پوھا تھا کہ آئین میں کہیں  جناب محمد محسن خاؿ لغاری:

 لاہور ہائی کورٹ کا ذکر ہے؟

 جناب سپیکر!آئینی ترمیم کی اتئے کیونکہ آئین میں یہ لکھا ہی نہیں ہے۔ :جناب شیر علی خاؿ

 اھا، آپ لاہور ہائی کورٹ کی بات کر رہے ہیں؟ جناب ڈپٹی سپیکر:

  constitutional amendmentجناب سپیکر!اس قرارداد میں لکھا ہے کہ :جناب شیر علی خاؿ

 کی اتئے لیکن آئین میں تو کہیں لاہور ہائی کورٹ لکھا ہی نہیں ہوا۔
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 ہے کہ سندھ ہائی کورٹ کا ناؾ جناب سپیکر!یہ درست :)رانا ثناء اللہ خاؿ(وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور 

 ہائی کورٹ ہے لیکن سرحد میں بلوچستاؿ سندھ ہائی کورٹ ہے۔ بلوچستاؿ ہائی کورٹ کا ناؾ 

ہائی کورٹ کا ناؾ پشاور ہائی کورٹ ہے اور پنجاب میں ہائی کورٹ کا ناؾ لاہور ہائی کورٹ ہے۔ اس میں اگر 

لیکن چونکہ باقی   گی اور کوئی غلط روایت نہیں ہوگیتبدیلی ہو اتئے تو میں سمجھتا ہوں کہ یہ مناسب ہو

کرنا ضروری ہے اس لئے آپ اس کو  consultationسے اس بار  میں  authoritiesتماؾ 

pending فرما دیں۔ 

کر رہے ہیں، اگر آپ  point raiseلغاری صاحب اور شیر علی صاحب!آپ جو  جناب ڈپٹی سپیکر:

لے آئیں۔ شیخ علاؤالدین صاحب کی قرارداد اگلے پرائیویٹ ممبرز ڈ  سمجھتے ہیں تو اس کو تیار کر کے 

قواعد انضباط کار صوبائی نےکی اتتی ہے۔ اب رانا محمد افضل خاؿ، ایم پی ا   pendingتک کے لئے 

اور دیگر متعلقہ قواعد کو معطل کر کے  115کے تحت قاعدہ  234کے قاعدہ 1997اسمبلی پنجاب بابت 

نٹ کے حصوؽ اور نصیب کے الالے سے ایک قرارداد پیش کرنے کی ااتزت طلب نیوکلیئر پاور پلا

 کی ہے۔ محرک اپنی تحریک پیش کریں۔

 

 قرارداد پیش کرنے کے لئے قواعد کی عطلی  کی تحریک

 میں یہ تحریک پیش کرتا ہوں کہ:شکریہ۔ جناب سپیکر! :رانا محمد افضل خاؿ

کے تحت  234کے قاعدہ  1997بابت قواعد انضباط کار صوبائی اسمبلی پنجاب ’’

اور دیگر متعلقہ قواعد کو معطل کر کے نیوکلیئر پاور پلانٹ کے حصوؽ  115قاعدہ 

 ‘‘اور نصیب کے الالے سے ایک قرارداد پیش کرنے کی ااتزت دی اتئے۔

 یہ تحریک پیش کی گئی ہے کہ: جناب ڈپٹی سپیکر:

کے تحت  234کے قاعدہ  1997قواعد انضباط کار صوبائی اسمبلی پنجاب بابت ’’

اور دیگر متعلقہ قواعد کو معطل کر کے نیوکلیئر پاور پلانٹ کے حصوؽ  115قاعدہ 

 ‘‘اور نصیب کے الالے سے ایک قرارداد پیش کرنے کی ااتزت دی اتئے۔
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سواؽ یہ ہے اب پیش کی گئی ہے اور چونکہ کسی کو کوئی اعتراض نہیں ہے اس لئے یہ تحریک  

 کہ:

کے تحت  234کے قاعدہ  1997نضباط کار صوبائی اسمبلی پنجاب بابت قواعد ا’’

اور دیگر متعلقہ قواعد کو معطل کر کے نیوکلیئر پاور پلانٹ کے حصوؽ  115قاعدہ 

 ‘‘اور نصیب کے الالے سے ایک قرارداد پیش کرنے کی ااتزت دی اتئے۔

 )تحریک متفقہ طور پر منظور ہوئی(

  قرارداد پیش کریں۔اب محرک اپنی جناب ڈپٹی سپیکر:

 

 قرارداد

 نیوکلیئر پاور پلانٹ سے بجلی حاصل کرنے کا مطالبہ

 شکریہ۔ جناب سپیکر!میں یہ قرارداد پیش کرتا ہوں کہ۔ :رانا محمد افضل خاؿ

اس ایواؿ کی رائے ہے کہ پاکستاؿ میں بجلی کی کمی جس کی وجہ سے ہماری ’’

، نیوکلیئر بجلی کے بڑ  پلانٹ معیشت مفلوج اور زندگیاں اجیرؿ ہو گئی ہیں

حاصل کرنے کے لئے جو پابندیاں ہمار  اوپر امریکہ، فرانس، برطانیہ اور اؿُ 

کے زیراثر دوسر  ممالک کے علاوہ انٹرنیشنل اٹامک انرجی ایجنسی نے لگائی 

جو کہ  war on terrorismہیں، اؿُ کو ختم کروایا اتئے۔ یہی تماؾ ممالک 

پر پاکستاؿ کو ہر طرح سے استعماؽ کر رہے ہیں جبکہ ہماری جنگ نہیں، اسُ 

پاکستاؿ پر نیوکلیئر پاور پلانٹ کے حصوؽ پر پابندیاں لگا کر پاکستاؿ کی ترقی کے 

بجلی کے بعد سستی ترین بجلی ہے اور  ،راستے محدود کر رہے ہیں۔ نیوکلیئر بجلی پن

سے حاصل کرتا  فیصد بجلی نیوکلیئر پلانٹ72 فرانس جیسا ملک اپنی ضرورت کی

فیصد بجلی نیوکلیئر بجلی گھروں سے پیدا کرتا ہے۔ یہ 1.2ہے جبکہ پاکستاؿ صرػ 

حصوؽ اور  ایواؿ وفاقی حکومت سے سفارش کرتا ہے کہ نیوکلیئر پاور پلانٹ کے

ور کرنے کے لئے ضروری اامامات کر ۔
ُ
 ‘‘نصیب میں حائل رکاوٹ کو د
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  ہے کہ:یہ قرارداد پیش کی گئی جناب ڈپٹی سپیکر:

اس ایواؿ کی رائے ہے کہ پاکستاؿ میں بجلی کی کمی جس کی وجہ سے ہماری ’’

معیشت مفلوج اور زندگیاں اجیرؿ ہو گئی ہیں، نیوکلیئر بجلی کے بڑ  پلانٹ 

حاصل کرنے کے لئے جو پابندیاں ہمار  اوپر امریکہ، فرانس، برطانیہ اور اؿُ 

 اٹامک انرجی ایجنسی نے لگائی کے زیراثر دوسر  ممالک کے علاوہ انٹرنیشنل

جو کہ  war on terrorismہیں، اؿُ کو ختم کروایا اتئے۔ یہی تماؾ ممالک 

ہماری جنگ نہیں، اسُ پر پاکستاؿ کو ہر طرح سے استعماؽ کر رہے ہیں جبکہ 

پاکستاؿ پر نیوکلیئر پاور پلانٹ کے حصوؽ پر پابندیاں لگا کر پاکستاؿ کی ترقی کے 

پن بجلی کے بعد سستی ترین بجلی ہے اور  ،رہے ہیں۔ نیوکلیئر بجلی راستے محدود کر

فیصد بجلی نیوکلیئر پلانٹ سے حاصل کرتا 72 فرانس جیسا ملک اپنی ضرورت کی

فیصد بجلی نیوکلیئر بجلی گھروں سے پیدا کرتا ہے۔ یہ 1.2ہے جبکہ پاکستاؿ صرػ 

حصوؽ اور  پلانٹ کےایواؿ وفاقی حکومت سے سفارش کرتا ہے کہ نیوکلیئر پاور 

ور کرنے کے لئے ضروری اامامات کر ۔
ُ
 ‘‘نصیب میں حائل رکاوٹ کو د

 میرا خیاؽ ہے کہ اس پر کسی کو اعتراض نہیں ہے۔

 جناب سپیکر!مجھے اعتراض ہے۔ :میاں محمد رفیق

 جی، فرمائیں!سپیکر: جناب ڈپٹی

 Solarکر لیا اتئے۔  add کا لفظ بھی ”Solar Energy“جناب سپیکر!اس میں  :میاں محمد رفیق

Energy  کیونکہ وہ سستی ترین ہے۔ ہتہئےسے بھی مستفید ہونا 

 جی، رانا صاحب!سپیکر: ڈپٹی جناب

بھی  Solar Energyجناب سپیکر!میں اپنے بھائی سے اتفاؼ کرتا ہوں کیونکہ  :رانا محمد افضل خاؿ

 کیا ہے۔ addressکو  Nuclear Energyبڑی اہم ہے لیکن میں نے اس قرارداد میں صرػ 

 



 اسمبلی پنجابصوبائی  2010۔فروری16

 

2586 

 پر آپ قرارداد لے آئیے گا۔ Solar Energyمیاں صاحب! جناب ڈپٹی سپیکر:

جناب سپیکر!قواعد و ضوابط کو معطل کر کے مجھے ااتزت د  دی اتئے، میں اسے  :میاں محمد رفیق

 زبانی پیش کر دیتا ہوں۔

 ات سکتا۔ آپ لکھ کر لے آئیں۔ اس نہیں، قواعد و ضوابط کو اتنا بھی معطل نہیں کیا جناب ڈپٹی سپیکر:

  کی گئی اس لئے سواؽ یہ ہے کہ:قرارداد کی چونکہ مخالفت نہیں

اس ایواؿ کی رائے ہے کہ پاکستاؿ میں بجلی کی کمی جس کی وجہ سے ہماری ’’

معیشت مفلوج اور زندگیاں اجیرؿ ہو گئی ہیں، نیوکلیئر بجلی کے بڑ  پلانٹ 

ہمار  اوپر امریکہ، فرانس، برطانیہ اور اؿُ  حاصل کرنے کے لئے جو پابندیاں

کے زیراثر دوسر  ممالک کے علاوہ انٹرنیشنل اٹامک انرجی ایجنسی نے لگائی 

جو کہ  war on terrorismہیں، اؿُ کو ختم کروایا اتئے۔ یہی تماؾ ممالک 

ہماری جنگ نہیں، اسُ پر پاکستاؿ کو ہر طرح سے استعماؽ کر رہے ہیں جبکہ 

 نیوکلیئر پاور پلانٹ کے حصوؽ پر پابندیاں لگا کر پاکستاؿ کی ترقی کے پاکستاؿ پر

بجلی کے بعد سستی ترین بجلی ہے اور ،راستے محدود کر رہے ہیں۔ نیوکلیئر بجلی پن

فیصد بجلی نیوکلیئر پلانٹ سے حاصل کرتا 72فرانس جیسا ملک اپنی ضرورت کی

 گھروں سے پیدا کرتا ہے۔ یہ فیصد بجلی نیوکلیئر بجلی1.2ہے جبکہ پاکستاؿ صرػ 

حصوؽ اور  ایواؿ وفاقی حکومت سے سفارش کرتا ہے کہ نیوکلیئر پاور پلانٹ کے

ور کرنے کے لئے ضروری اامامات کر ۔
ُ
 ‘‘نصیب میں حائل رکاوٹ کو د

 )قرارداد متفقہ طور پر منظور ہوئی(

 )نعرہ ہائے تحسین(

میں ایک  چھوٹی سی گزارش کرنا ب سپیکر!جنا پوائنٹ آػ آرڈر۔:جناب محمد محسن خاؿ لغاری

 ہتا ہ ہوں ۔ 

 ؟ بات کرنا ہتہتے ہیں کس الالے  سے آپ جناب   ڈپٹی سپیکر:
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 جناب سپیکر!اس  قرار داد کے الالے سے  بات کرنا ہتا ہ ہوں۔ :جناب محمد محسن خاؿ لغاری

 

 یہ تو منظور ہو چکی ہے ۔ جناب   ڈپٹی سپیکر:

کے الالے سے کچھ عرض کرنا ہتا ہ  Rules of Procedureمیں:یجناب محمد محسن خاؿ لغار

 ہوں۔

 لیں۔ کر آپ بات اس کے بعد  پھر یہ آخری قرار داد ہے اس کو ختم کر لوں تو :جناب ڈپٹی سپیکر

لیا out of turnتحریک  جناب سپیکر!ٹھیک ہے لیکن ہماری بھی :جناب محمد محسن خاؿ لغاری

 کریں۔

 لیا ہے۔ out of turnاس کو ہم نے  بھی دیا کریں ۔ جس نے دی ہےآپ  جناب   ڈپٹی سپیکر:

جناب سپیکر!آپ  ہی کا حکم ہے کہ بزنس ایڈوائزری کمیٹی  کے ذریعے :محترمہ ثمینہ خاور حیات

 آئے۔ 

 ہو کر آئی ہیں۔ قرار دادوں کا مسئلہ نہیں ہے ۔ وہ  approveیہ ساری باقاعدہ  جناب   ڈپٹی سپیکر:

ائے کار  اور دیگرکے الالے  سے بات کر رہا تھا۔ محترمہ نسیم ناصر خواجہ  ایم پی ا  نے  میں تحریک التو

اور دیگر 115کے تحت قاعدہ  234کے قاعدہ  1997قواعد انضباط کار صوبائی اسمبلی پنجاب  بابت 

 اللہ 

 

مة
ج
کے  علیہ متعلقہ قواعد کو معطل کر کے شہر اقباؽ سیالکوٹ  میں موجود حضرت اماؾ علی الحق ر

روضہ مبارک سے منسلکہ میداؿ کو عواؾ کے دیرینہ مطالبے پر پبلک پارک بنانے کے بار  میں  قرار 

 داد پیش کرنے کی ااتزت طلب کی ہے ۔  محرک اپنی تحریک پیش کریں۔

 

 قرارداد پیش کرنے کے لئے قواعد کی عطلی  کی تحریک

 : کرتی ہوں کہ جناب سپیکر!میں یہ تحریک پیش:محترمہ نسیم ناصر خواجہ

کے تحت 234کے قاعدہ   1997قواعد انضباط کار صوبائی اسمبلی پنجاب  بابت ’’

اور دیگر متعلقہ قواعد کو معطل کر کے شہر اقباؽ سیالکوٹ  میں موجود  115قاعدہ
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 اللہ

 

مة
ج
کے روضہ مبارک سے منسلکہ میداؿ کو عواؾ   علیہ حضرت اماؾ علی الحق ر

و بچوں کے کھیل کا میداؿ بنانے کے   پارک بنانے کے دیرینہ مطالبے پر پبلک

 ‘‘بار  میں  قرار داد پیش کرنے کی ااتزت  دی اتئے ۔ 

 

 :یہ تحریک پیش کی گئی ہے کہ جناب   ڈپٹی سپیکر:

کے تحت 234کے قاعدہ   1997قواعد انضباط کار صوبائی اسمبلی پنجاب  بابت "

کے شہر اقباؽ سیالکوٹ  میں موجود اور دیگر متعلقہ قواعد کو معطل کر  115قاعدہ

 اللہ

 

مة
ج
کے روضہ مبارک سے منسلکہ میداؿ کو عواؾ   علیہ حضرت اماؾ علی الحق ر

و بچوں کے کھیل کا میداؿ بنانے کے  کے دیرینہ مطالبے پر پبلک پارک بنانے 

 "بار  میں  قرار داد پیش کرنے کی ااتزت  دی اتئے ۔ 

 :سواؽ یہ ہے کہ اب لئے  یہ تحریک پیش کی گئی ہے اور  اس پر کسی کو اعتراض نہیں ہے  اس

کے تحت  234کے قاعدہ   1997قواعد انضباط کار صوبائی اسمبلی پنجاب  بابت "

اور دیگر متعلقہ قواعد کو معطل کر کے شہر اقباؽ سیالکوٹ  میں موجود  115قاعدہ  

 اللہ

 

مة
ج
میداؿ کو عواؾ  کے روضہ مبارک سے منسلکہ  علیہ حضرت اماؾ علی الحق ر

کے دیرینہ مطالبے پر پبلک پارک بنانےو بچوں کے کھیل کا میداؿ بنانے کے 

 "بار  میں  قرار داد پیش کرنے کی ااتزت  دی اتئے ۔ 

 )تحریک منظور ہوئی(

 

 محرک اپنی قرارداد پیش کریں۔جناب ڈپٹی سپیکر:

 قرارداد

 اللہ شہر اقباؽ 

 

مة
ج
  علیہ سیالکوٹ میں حضرت اماؾ علی الحق  ر

 ملحقہ میداؿ کو پبلک پارک بنانے کا مطالبہسے روضہ مبارک  کے 
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 :جناب سپیکر!میں یہ قرار داد پیش کرتی ہوں کہ :محترمہ نسیم ناصر خواجہ

 صوبائی اسمبلی  پنجاب  کے اس ایواؿ کی رائے ہے کہ شہر اقباؽ سیالکوٹ "

حضرت اماؾ علی الحق میں موجود  مرجع خلائق ، رشد وہدایت کے دیرینہ  مرکز   

 اللہ علیہ  کا روضہ مبارک ہے ۔  جہاں بے شمار عقیدت مند روزانہ حاضری 

 

مة
ج
ر

 

 

مة
ج
دیتے ہیں اور فیض پاتے ہیں۔ اللہ کی برگزیدہ ہستی حضرت اماؾ علی الحق ر

اللہ علیہ کے روضہ مبارک  کے ساتھ ایک میداؿ بھی موجود ہے  جسے ہر 

تماش بین   میں  ہودگی کا مرکز بنا دیا اتتا ہے جس جمعرات  کو  لے ر کی آڑ میں بے

بھی کثیر تعداد میں وہاں آتے ہیں  اور زائرین  کے لئے  تکلیف کا باعث بنتے ہیں 

اور ٹریفک کا  ایک گھمبیر  مسئلہ  بھی کھڑا ہو اتتا ہے ۔ اؿ معاملات  کا مناسب حل 

 منسلکہ  میداؿ کو کیا اتئے۔ اس ایواؿ کی یہ بھی رائے ہے کہ روضہ مبارک سے

علاقہ کے عواؾ کے دیرینہ مطالبے پر ایک پبلک پارک و بچوں کے  کھیل کا 

میداؿ بنایا اتئے اور اس کے لئے فنڈز اتری فرمائے اتئیں۔ اس طرح ہم 

 اللہ علیہ  کے  د ار کی حرمت کو بھی 

 

مة
ج
برگزیدہ ہستی حضرت اماؾ علی الحق  ر

 ھیلنے  والی بے راہ روی ، خرافات اور قائم رکھنے کے ساتھ ساتھ علاقے میں

 ‘‘ٹریفک اتؾ ہو اتنے کی مصیبت سے بچ سکتے ہیں۔ 

 :یہ قرار داد پیش کی گئی ہے کہجناب  ڈپٹی سپیکر:

صوبائی اسمبلی  پنجاب  کے اس ایواؿ کی رائے ہے کہ شہر اقباؽ سیالکوٹ   میں ’’

  موجود  مرجع خلائق ، رشد وہدایت کے دیرینہ  مرکز حضرت

 

مة
ج
اماؾ علی الحق ر

اللہ علیہ  کا روضہ مبارک ہے ۔  جہاں بے شمار عقیدت مند روزانہ حاضری دیتے 

 اللہ علیہ 

 

مة
ج
ہیں اور فیض پاتے ہیں۔ اللہ کی برگزیدہ ہستی حضرت اماؾ علی الحق ر

کے روضہ مبارک  کے ساتھ ایک میداؿ بھی موجود ہے  جسے ہر جمعرات  کو  

تماش بین  بھی کثیر  میں  گی کا مرکز بنا دیا اتتا ہے جسلے ر کی آڑ میں بے ہود

تعداد میں وہاں آتے ہیں  اور زائرین  کے لئے  تکلیف کا باعث بنتے ہیں اور 
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ٹریفک کا  ایک گھمبیر  مسئلہ  بھی کھڑا ہو اتتا ہے ۔ اؿ معاملات  کا مناسب حل کیا 

  میداؿ کو اتئے۔ اس ایواؿ کی یہ بھی رائے ہے کہ روضہ مبارک سے منسلکہ

علاقہ کے عواؾ کے دیرینہ مطالبے پر ایک پبلک پارک و بچوں کے  کھیل کا 

میداؿ بنایا اتئے اور اس کے لئے فنڈز اتری فرمائے اتئیں۔ اس طرح ہم 

 اللہ علیہ  کے  د ار کی حرمت کو بھی 

 

مة
ج
برگزیدہ ہستی حضرت اماؾ علی الحق  ر

 والی بے راہ روی ، خرافات اور قائم رکھنے کے ساتھ ساتھ علاقے میں ھیلنے 

 ‘‘ٹریفک اتؾ ہو اتنے کی مصیبت سے بچ سکتے ہیں۔ 

 

چونکہ اس پر کسی کو اعتراض  نہیں ہے ۔  اس قرار داد کی مخالفت نہیں کی گئی ہےاس لئے 

  :سواؽ یہ ہے کہ

صوبائی اسمبلی  پنجاب  کے اس ایواؿ کی رائے ہے کہ شہر اقباؽ سیالکوٹ   میں "

   موجود

 

مة
ج
مرجع خلائق ، رشد وہدایت کے دیرینہ  مرکز حضرت اماؾ علی الحق ر

اللہ علیہ  کا روضہ مبارک ہے ۔  جہاں بے شمار عقیدت مند روزانہ حاضری دیتے 

 اللہ علیہ 

 

مة
ج
ہیں اور فیض پاتے ہیں۔ اللہ کی برگزیدہ ہستی حضرت اماؾ علی الحق ر

د ہے  جسے ہر جمعرات  کو  کے روضہ مبارک  کے ساتھ ایک میداؿ بھی موجو

لے ر کی آڑ میں بے ہودگی کا مرکز بنا دیا اتتا ہے جس میں  تماش بین  بھی کثیر 

تعداد میں وہاں آتے ہیں  اور زائرین  کے لئے  تکلیف کا باعث بنتے ہیں اور 

ٹریفک کا  ایک گھمبیر  مسئلہ  بھی کھڑا ہو اتتا ہے ۔ اؿ معاملات  کا مناسب حل کیا 

اس ایواؿ کی یہ بھی رائے ہے کہ روضہ مبارک سے منسلکہ  میداؿ کو اتئے۔ 

علاقہ کے عواؾ کے دیرینہ مطالبے پر ایک پبلک پارک و بچوں کے  کھیل کا 

میداؿ بنایا اتئے اور اس کے لئے فنڈز اتری فرمائے اتئیں۔ اس طرح ہم 

 اللہ علیہ  کے  د ار کی حر

 

مة
ج
مت کو بھی برگزیدہ ہستی حضرت اماؾ علی الحق  ر
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قائم رکھنے کے ساتھ ساتھ علاقے میں ھیلنے  والی بے راہ روی ، خرافات اور 

 "ٹریفک اتؾ ہو اتنے کی مصیبت سے بچ سکتے ہیں۔ 

 )قرار داد متفقہ طور پر منظور ہوئی (

 جی ، لغاری صاحب!جناب   ڈپٹی سپیکر:

 جو قرار دادیں منظور کی ہیں  جناب سپیکر!میری گزارش یہ ہے کہ ابھی:جناب محمد محسن خاؿ  لغاری

جن میں رانا افضل صاحب   اور محترمہ نسیم  ناصر خواجہ صاحبہ کی شامل ہیں  لیکن اؿ میں لفاظی بہت زیادہ 

 It shall not containمیں بڑا واضح لکھا ہوا ہے کہ  Rules of Procedureکی گئی ہے ۔  

arguments  اس میں ہمarguments ار داد کی تو مجھے کاپی نہیں ملی لیکن رانا کرتے ہیں۔   اس قر

کے فوائد  بتائے گئے ہیں ،  Nuclear Energyصاحب  والی قرار داد کا تو پورا ایک صفحہ ہے جس میں

ہماری نہیں اور بہت ساری چیزیں جو  war on terror،  ہے ہوتیزیادہ اتنی  نیوکلیئرانرجی فرانس میں

یہ ایواؿ وفاقی ’’ایسے آتی کہ  دادبجائے اگر یہ  قرار اس کی  نہیں ہیں relevantکہ اس کےساتھ

حکومت سے  سفارش کرتا ہے کہ نیوکلیئر پاور پلانٹ کے حصوؽ اور نصیب   میں حائل رکاوٹ  دور 

 کے مطابق تھا۔   rulesاتنا سا کر دیا اتتا تو  ‘‘کرنے کے لئے اامامات کئے اتئیں۔

میں  Houseہوئی  اور  circulateیہ ہے کہ جس وقت یہ  لغاری صاحب!بات  جناب   ڈپٹی سپیکر:

میں بات ہوتی تو آپ نے کہا کہ  Houseپیش بھی ہوئی تو اس وقت آپ اعتراض کرتے اور اس وقت 

 ہوئی ہے۔   circulateپہلے  نہیں کی گئی۔ یہ تو کافی دؿ provideہمیں 

 out of ہوئی ۔ اس کو ابھی نہیں circulateجناب سپیکر!نہیں  یہ:جناب محمد محسن خاؿ لغاری

turn  لیا  گیا  ہے۔ 

 والی ہے ۔  out of turnجی ، بالکل یہ جناب   ڈپٹی سپیکر:

اس لئے نہیں کرنا ہتا ہ تھا کہ اس  opposeجناب سپیکر!میں اس کو :جناب محمد محسن خاؿ لغاری

کے ساتھ ہے۔ یہ  تو  formاس کی بلکہ  کے ساتھ ہمارا کوئی اختلاػ نہیں  matterاور    issueکے 

کرنے کا  بھی اختیار ہے۔  amendاسمبلی سیکرٹریٹ کا کاؾ ہے ۔ اس کے علاوہ آپ کے پاس  اس کو 
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The Speaker  may admit a Resolution after amending it. میری آپ

کو    matterکی بجائے  اس کے argumentsسے گزارش ہے کہ اتنی ساری لفاظی اور اتنے سار  

 میں لانی تھی۔noticeیہ ایک ٹیکنیکل  چیز ہے  جو آپ کے ۔ود رکھیںمحد

میں ایک قرار داد آتی ہے  اور ہم اس کو بالکل  Houseمیں  یہ سمجھتا ہوں کہ اگر جناب   ڈپٹی سپیکر:

simple  کر دیں  تو ٹھیک نہیں ۔ اس میں کچھ تھوڑی بہتlogic   بات کرنا کیا ہتہ تو دینی پزتی ہے کہ ہم

 ہیں؟ رہے

 میں لکھا ہوا ہے۔  Rules of Procedureجناب سپیکر! :جناب محمد محسن خاؿ لغاری

ی کمیٹی رئزامیں نے بھی اس کو پزھا ہوا ہے۔ دوسری بات یہ ہے کہ بزنس ایڈوجناب   ڈپٹی سپیکر:

دونوں طرػ بیٹھے ہوئے ممبراؿ نے  otherwise،طے کر لیں principleکا  out of turnمیں  

decide  کرنا ہے کہ اسHouse چلانا ہے ۔ اس پر آپ  بیٹھ کر فیصلہ کر  لیں جس طرح  طرح کو کس

 بھی فیصلہ ہو گا اس کے مطابق ہم چلیں گے۔ شکریہ

 پوائنٹ آػ  آرڈر۔ :محترمہ سیمل کامراؿ

 پوائنٹ آػ آرڈر۔ :الیاس چنیوٹی الحاج محمد 

 جی، محترمہ سیمل کامراؿ صاحبہ!  میں ابھی آپ کی طرػ ہی آ رہا ہوں۔جناب   ڈپٹی سپیکر:

جناب سپیکر!شکریہ ۔ میں صرػ دو گزارشات کرنا ہتہتی ہوں کہ میری ایک   :محترمہ سیمل کامراؿ

اور معزز وزیر قانوؿ  Chairجس پر پرسوں عملدرآمد ہو ا ہ ہے ۔ میں   تھی 86/10قرار داد نمبر 

حبہ کی طرػ سے اور سرگودھا کے غریب صاحب اپنی، رانا منور ورث صاحب اور زو رب رباب ملک صا

کی  Rule 116عواؾ  کی طرػ سے شکریہ کہنا ہتہتی ہوں۔ دوسرا  میں رولز کی بات کروں گی کہ

 ہے۔ iv۔کلاز

It shall be clearly and precisely expressed and 

shall raise substantially one definite issue 
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کہ انگریزی لیم ا  لازمی  ہیں ایک وقت میں یہ کہتی 3 اور2جناب والا!ہماری قرار داد نمبر 

 خراج تحسین پیش کرتا ہے۔  یہ ایواؿ  قرار دینے پر

کی  بات کر  out of turnکی بات کر رہی ہیں  یا  main Resolutionآپ  جناب   ڈپٹی سپیکر:

 ہیں؟ رہی

جو ں رہی ہوکی بات کر  main Resolutionمیںجناب سپیکر! ۔نہیں:محترمہ سیمل کامراؿ

 کرنا ہتہتی تھی ۔  ایک طرػ تو وہ وزیر اعلیٰ opposeکو میںس اور ا اس وقت میر  ہاتھ میں ہے

وہ یہ بھی ہ س  ہی بھی کر رہا ہے جس پر مجھے کوئی اعتراض نہیں ہے لیکن ساتھ  appreciateصاحب کو 

  دو باتیں ہو گئی ہیں۔ کئے اتئیں۔ یہ arrangementsرہا ہے کہ  کورسز  اور ٹریننگ کے لئے  بھی 

 mainاب آپ ادھر ہی رک اتئیں۔ جب آپ رولز کی بات کرتے ہیں تو یہ جو  جناب   ڈپٹی سپیکر:

Resolution  تھی  یہalready circulate  ہوئی تھی اور آپ کے پاس بھی تھی۔ اس کا جو

proper forum  تھا وہ یہی تھا کہ  جس وقت یہ پیش کی گئی تھی اس وقت  آپobject کرتے۔ 

 ہی نہیں ہوئی۔ moveجناب والا!یہ:محترمہ سیمل کامراؿ

 پر کس طرح  بات کر رہی ہیں؟ہی نہیں ہوئی تو پھر آپ اس  moveاگر یہجناب   ڈپٹی سپیکر:

کس طرح سے  admitکس طرح سے ہوئی ، یہ acceptجناب سپیکر!یہ :محترمہ سیمل کامراؿ

 acceptکر رہا ہو تو وہ addressکو  issueایک  clearlyیہ بتاتے ہیں کہ وہ  rulesجب   ،ہوئی

 ۔۔گی۔  اسی طرح سے جو تیسری قرار داد ہے  ۔ہو

 ہوئی تھی یا نہیں ہوئی تھی؟move:وہ جناب   ڈپٹی سپیکر

 ہی نہیں ہوئی ۔  moveجناب سپیکر!وہ  ۔نہیں:محترمہ سیمل کامراؿ

 ؟کر رہی ہیںں بات  کیو اس پر پھر آپ  جناب   ڈپٹی سپیکر:

  different issuesجناب سپیکر!میں یہ بات کر رہی  ہوں کہ اس میں بھی:محترمہ سیمل کامراؿ

 ہوئی ہے۔ admitپھر بھی وہ  ،کیا ات رہا ہے addressکو 
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کی  ملکیت نہیں  Houseنہیں ہوئی وہ ہی moveمیں  House:دیکھیں!جو چیز جناب   ڈپٹی سپیکر

 کر  بات کریں۔  ہے۔ اس بار  میں آپ سیکرٹریٹ میں ات

وہ  !ںہوئی ہے ناacceptجناب سپیکر!سیالکوٹ والی قرارداد اس ایواؿ میں محترمہ سیمل کامراؿ:

 بھی ہوئی ہے۔۔۔ moveیہاں پر پیش بھی ہوئی ہے اور 

 ہیں۔ اب آپ اس کی بات کر رہی جناب ڈپٹی سپیکر :

 internal!یہ بات سیکرٹریٹ کےجناب سپیکر:(رانا ثناء اللہ خاؿ)وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور  

working کی ہو رہی ہے۔۔۔ 

 ۔ںمیں وہی ہ س رہا ہوں نا جناب ڈپٹی سپیکر :

جناب سپیکر!دراصل جو صاحب ہمار  اپوزیشن  :(رانا ثناء اللہ خاؿ)وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور 

کیا ہے اس لئے  انہوں نے اسمبلی سیکرٹریٹ میں بہت عرصہ کاؾہیں attachedکے بھائیوں کے ساتھ 

کے بار  میں جو چیزیں اتنتے ہیں انہوں نے اؿ کی نشاندہی کی ہے لیکن  internal workingوہ 

سے متعلق ایک ممبر بالکل بات کر سکتا ہے  internal workingمیری یہ گزارش ہے کہ سیکرٹریٹ کی 

 ۔۔۔کرتے ہیں لیکن سپیکر چیمبر میں permitبالکل ruleاور

کی ملکیت نہیں ہے اس پر  Houseمیں تو پہلے ہ س رہا ہوں کہ جو چیز اس وقت اس  : جناب ڈپٹی سپیکر

 کر سکتے ہیں؟ discussہم کیسے 

جناب سپیکر!اس سے لی ج قرارداد کو پزھیں تو اس میں کتنی چیزیں کہی  جناب محمد  محسن خاؿ لغاری:

 گئی ہیں۔ 

کریں  adoptکو  proper forumں پر اس کے آئندہ سے ایسی قرارداد آئے تو وہا جناب ڈپٹی سپیکر :

 گے۔ 

 پوائنٹ آػ آرڈر۔الحاج محمد الیاس چنیوٹی:

 جی، فرمائیں! جناب ڈپٹی سپیکر :



 اسمبلی پنجابصوبائی  2010۔فروری16

 

2595 

گیارہ بجے ایکسپریس ٹی وی کے  2010-2-15جناب سپیکر!رات  ۔شکریہ الحاج محمد الیاس چنیوٹی:

  "Point Blank"پروگراؾ 

 
 

ی فلم پیش کی ہے کہ غالباً میں مبشر لقماؿ صاحب نے ایک ڈاکوم

پانی گرتا ہے، وہاں سے قرآؿ  ہ ہمار  لاہور یا بہت سے دوسر  مقامات کی نہروں میں سیورج  کا م ک

مجید کے ہزاروں نسخے برآمد ہوئے ہیں۔ ایک اللہ والے غالباً شیخ ظامؾ الدین صاحب نےوہاں سے وہ 

سمجھتا ہوں کہ یہ بڑا پریشاؿ کن مسئلہ ہے کیونکہ  وہ اٹھاتے ہیں اور دھوتے ہیں۔ میں ،نسخے اٹھائے ہیں

اس سے قرآؿ کریم کی توہین ہو رہی ہے۔ میری گزارش ہے کہ اس کے لئے ایک کمیٹی بنائی اتئے جو 

 
ُ
 کیا ایسے بوسیدہ قرآؿ پاک کے نسخہ اتت کا  حل اور طریق کار ہوناکہ   دیکھےو سے فقہی اور شرعی ر

بات ہے کہ مسلماؿ ممالک میں ہمار  ہاتھوں سے قرآؿ پاک کی اس  ہتہئے کیونکہ یہ بڑی افسوسناک

 طرح سے توہین ہو رہی ہو۔

اخبار میں چنیوٹ سے متعلق بر   ‘‘جنگ’’ہے کہ  پ یہ  جناب سپیکر!میری دوسری  گزارش 

 ر شائع ہوئی ہے کہ من پسند یکیداراروں کو ٹینڈ

ے

اتتے ہیں۔ یکیداراروں نے میڈیا نٹر  کے باہر  دئ 

ر نہیں دیتا۔ اللہ رکھا مسیح بھٹی انہیں ٹینڈDO. Roadsج اور دھرنا دیتے ہوئے فیوں کں کو بتایا کہ  احتجا

کے ساتھ ملی ہوئی ہے اور مقررہ تاریخ کے دؿ اپنے من پسند  DO. Roadsمقامی ضلعی انتظامیہ بھی 

 ر اتری کئے گئے۔یکیداراروں کو ہوٹلوں میں بیٹھ کر ٹینڈ

چنیوٹی صاحب!لی ج بات تو یہ ہے کہ اس طرح اخبار پزھنے کی اسمبلی میں ااتزت  :جناب ڈپٹی سپیکر 

منسٹر صاحب بیٹھے  ءلاـبات کریں تو بہتر ہے mainکرنا ہے تو آپ point raiseنہیں ہے اور آپ نے جو 

 properتو پھر اس کے  ہے ہیں آپ اؿ سے مل کر اؿ کے علم میں لائیں اور اگر اس کا کوئی حل نہیں نکلتا

forum کوadopt کریں۔ 

 جناب سپیکر!میری گزارش یہ ہے کہ وزیر مواصلات کو ہدایت کی اتئےالحاج محمد الیاس چنیوٹی:

 کو کیوں  DO. Roadsکہ جب ڈی او بلڈنگ  موجود ہے تو اؿ کے اختیارات 

ے

 گئےاوروہ دئ 

DO. Roadsو صاحب ر کیوں اتری کرتے ہیں؟ دوسر  ہمار  ڈی سی امحکمہ بلڈنگ  کے ٹینڈ

کو بغیر کسی محکمانہ کارروائی کے حکم دیا ہے کہ DO. Buildingsویں سکیل کے آفیسر 17چنیوٹ نے 

 ۔۔۔؟موجود نہیں ہیںC&Wچنیوٹ سے دفع ہو اتؤ۔ کیا سیکرٹری 
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چنیوٹی صاحب!معذرت کے ساتھ کہ یہ آپ کے اپنے علاقوں اور حلقوں کے  جناب ڈپٹی سپیکر :

کریں تو وہ  floor useکر کے پھر اسمبلی کا  discussسے  concerned ministerمسائل سے متعلق 

 زیادہ اچھی اور مناسب بات ہو گی۔

 جناب سپیکر!میں نے آج صبح بھی بات کی ہے۔۔۔ الحاج محمد الیاس چنیوٹی:

جہاں پر آپ کا کاؾ نہیں  ؟وہ کیا کہتے ہیںکہ ں نہیں تو پھر اس کا جواب لے لیں نا جناب ڈپٹی سپیکر :

منسٹر  ءہے اسے آپ اس حساب سے لے کر آئیں۔ آپ لا proper forumتا تو پھر اس کا بھی ایک ہو

 اور اس کے بعد بتا دیں۔ صاحب سے بات کر لیں

 pointجناب سپیکر!میں نے اؿ سے بات کی تھی تو انہوں نے کہا کہ آپ یہ  الحاج محمد الیاس چنیوٹی:

 اؿ کے ذمہ لگا دیں۔اٹھائیں گے تو اس کا نوٹس لے لوں گا۔ آپ 

 نوٹس میں آپ بات کریں۔ اگر وہ کہتے ہیں کہ میں Houseاس طرح تو نہیں کہ  جناب ڈپٹی سپیکر :

 انہیں دیکھ لیں۔ kindlyمنسٹر صاحب!یہ آ رہے ہیں تو آپ ءلے لوں گا تو پھر ٹھیک ہے۔ لا 

 پوائنٹ آػ آرڈر۔ :محترمہ آمنہ الفت

 !جی، فرمائیں جناب ڈپٹی سپیکر :

جناب سپیکر!ابھی میری بہن ماجدہ زیدی نے چوک یتیم خانہ پر اوور یڈ   ۔شکریہ :مہ آمنہ الفتمحتر

برج  اور انڈر پاس بنانے کے الالے سے قراداد پیش کی تھی۔اسی علاقے میں جب انڈر پاس اور اوور 

اوروہاں کے کرنا پز  گا  acquireارد گرد کی دکانوں کو حکومت کو  obviouslyیڈ  برج  بنے گا تو 

کر  تو  acquireلوگوں کے کچھ تحفظات ہیں اور وہ ہتہتے ہیں کہ جب حکومت اؿ کی جگہ یا دکانیں 

انہیں مارکیٹ پرائس کے مطابق قیمت ادا کی اتئے۔ میں نے اس سلسلے میں ایک تحریک بھی جمع 

ابھی جواب رانا  لے لی تھی جس کا out of turnکروائی تھی جو سپیکر صاحب نے مہربانی کرتے ہوئے 

بنیں گے اور  bridgesجواب نہیں آیا۔ جب وہاں پر  properصاحب نے دینا ہے۔ ابھی اس کا کوئی 

سے انجمن حمایت  incomeسے بھی زیادہ دکانیں ہیں جن کی   سوخاص طور پر انجمن حمایت اسلاؾ کی

 pointیا ات رہا ہے۔ وہ ایک ایسا اسلاؾ یتیم خانہ کے یتیم بچوں  کی پرورش  کرتی ہے اور اس ادار  کو چلا
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ہو رہی ہے۔ اگر انہیں کسی دور علاقے میں  income generateہے جہاں پر دکانیں چل رہی ہیں اور 

لے اتیا اتئے تو انہیں م  سے م  اتنی قیمت ادا کرنی ہتہئے کہ اس کے متبادؽ ایسی ہی جگہ اس قیمت سے 

ہو سکے جس سے انجمن حمایت اسلاؾ کا ادارہ income generateمل سکے کہ جس سے دوبارہ اتنی ہی 

چل سکے۔ اس کے علاوہ بھی اور بہت سے لوگوں کے تحفظات ہیں تو میں یہ سمجھتی ہوں کہ اؿ کی یہ 

اتئز خواہش اور مطالبہ ہے جس کے لئے میری پیش کی گئی تحریک کے جواب کے بار  میں کہا گیا تھا 

 کہ وہ اس فتے میں آ اتئے گا ۔

 آپ کی تحریک پیش ہو چکی ہے؟ ڈپٹی سپیکر : جناب

 جی، تحریک پیش ہو چکی ہے۔ :محترمہ آمنہ الفت

 ہوئی تھی؟ pendingپیش ہوئی تھی تو کب تک  out of turnجناب ڈپٹی سپیکر :

 جناب سپیکر!اس فتے کے لئے کی گئی تھی۔ :محترمہ آمنہ الفت

یک دیکھ لیں اور اس کا جواب عہ ت تک د  تحر out of turnرانا صاحب!اؿ کی  جناب ڈپٹی سپیکر :

 دیں۔

 جناب سپیکر!یہ مجھے کاپی د  دیں۔ :(خاؿاللہ  ء)رانا ثناوزیر قانوؿ و پارلیمانی امور  

 آپ اس کی کاپی رانا صاحب کو د  دیں تاکہ اس کا جواب آ اتئے۔ جناب ڈپٹی سپیکر :

ٹ لہ الم 
م

 

ش
 پوائنٹ آػ آرڈر۔ :محترمہ 

 جی، فرمائیں! جناب ڈپٹی سپیکر :

ٹ لہ الم 
م

 

ش
جناب سپیکر!میں ایواؿ کی توجہ ایک اہم مسئلے کی طرػ مبذوؽ کروانا  ۔شکریہ :محترمہ 

 ویلفیئرمیں ایک بر  شائع ہوئی تھی کہ محکمہ سوشل  ‘‘جنگ’’کے روزنامہ  2010-2-7ہتہتی ہوں کہ

کی بطور ڈائریکٹر  19اور گریڈ  30کی  18من ڈویلپمنٹ اینڈ پنجاب بیت الماؽ میں کافی عرصے سے گریڈ وو

 سیٹیں خالی ہیں جن کی وجہ سے حکموںں کی کارکردگی متاثر ہو رہی ہے۔  13

جناب سپیکر!اس وقت صورتحاؽ یہ ہے کہ ضلع وہاڑی سمیت کئی اضلاع ایسے ہیں جہاں پر  

DO  گئی ہے جس   آفیسر کو ایڈنل چ ہترج د  کر حکموںں میں خانہ پری کییا کسی جونیئر ویلفیئرسوشل
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سے نہ صرػ اؿ افسراؿ بلکہ اؿ شعبہ اتت کی کارکردگی بھی متاثر ہو رہی ہے جہاں انہیں تعینات کیا 

کے  promotionساؽ سے  رپچیس پچیس گیا ہے۔ حکومت کو اس کا فوری طور پر نوٹس لینا ہتہئے او

 تعینات کیا اتئے۔ ہونی ہتہئے اور انہیں اؿ سیٹوں پر promotionانتظار میں بیٹھے افسراؿ کی 

من ورکنگ ہاسٹل موجود نہیں وجناب سپیکر!دوسرا یہ کہ ضلع وہاڑی اور ضلع سیالکوٹ میں و 

من ورکنگ ہاسٹل نہیں ہیں وہاں پر اؿ وکو پابند کیا اتئے کہ جن اضلاع میں و ویلفیئرہیں۔ محکمہ سوشل 

نے والی خواتین کو رہائش کا مسئلہ پیش کو بنایا اتئے تاکہ سرکاری حکموںں یا پرائیویٹ شعبوں میں کاؾ کر

 گی کا مظاہرہ کر سکیں۔ بہت شکریہنہ آئے اور وہ بھی اچھی کارکرد

 پوائنٹ آػ آرڈر۔ :محترمہ فوزیہ بہراؾ

 جی، فرمائیں! جناب ڈپٹی سپیکر :

جناب سپیکر!ابھی ایک پوائنٹ آػ آرڈر پر مولانا الیاس چنیوٹی  ۔شکریہ :محترمہ فوزیہ بہراؾ

اٹھایا۔ اس کے بعد انہوں نے اس پر کوئی بات کرنا نکتہ  قرآؿ پاک کی بے حرمتی کا صاحب نے

مناسب نہیں سمجھا اور وہ دوسری بات پر آ گئے لیکن میرا ذہن اسی بات پر ہے کہ ہمارا ملک مسلمانوں کا 

جناب سپیکر یا آپ ہے توآپ نے بھی اس پر کوئی توجہ نہیں فرمائی تو میں یہ ہتہتی ہوں کہ ہمارا یہ ایواؿ، 

کیا  اتئے یا وزارت قانوؿ کے وزیر رانا صاحب  matter referیہ سیکرٹری کو concernedکی طرػ سے 

کو ہدایت کی اتئے کیونکہ  اتنی بڑی توہین اور اتنی بڑی زیادتی کی بات اب میر  علم میں آ چکی ہے کہ 

ایک مسلماؿ ملک میں ہر گز نہیں ہونا بہت کثیر تعداد میں قرآؿ پاک وہاں پھینکے اتتے ہیں۔ ایسا 

 ہتہئے۔

آپ نے میری بات پوری نہیں سنی تھی کیونکہ میں نے کہا تھا کہ آپ فوری طور پر  جناب ڈپٹی سپیکر :

 لے کر بتائیں گے۔ actionمنسٹر صاحب پورا ءمنسٹر صاحب کو مل لیں اور اس پر لا  ءلا

جناب سپیکر!میں سمجھتا ہوں کہ قرآؿ پاک کی  :(خاؿاللہ  ء)رانا ثناوزیر قانوؿ و پارلیمانی امور 

توہین کا کوئی بھی مسلماؿ تصور بھی نہیں کر سکتا۔ یہ معاملہ میر  نوٹس میں لائیں لیکن میں سمجھتا ہوں 

منسٹر کو ہدایت کریں۔ میر  پاس  ءکہ اؿ کے یہ الفاظ آپ حذػ کروائیں کہ جو انہوں نے کہا کہ لا
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اللہ تعالیٰ احساس ہے ءاور مجھے بخوبی قرآؿ پاک کی امیت  اور تکریم کا انشا  ہدایت پہلے سے موجود ہے

 اور سواؽ ہی پیدا نہیں ہوتا کہ اس بار  میں د ید کوئی ہدایت کی ضرورت ہو۔

 د ید ہدایت ابھی آ رہی ہے۔جناب ڈپٹی سپیکر :

میر  پرانے منسٹر صاحب  ءجناب سپیکر!بڑی خوشی کی بات ہے کہ لا :محترمہ فوزیہ بہراؾ

colleagueنے اس الالے  سے ہ س دیا تھا جب اؿ کو ہدایت بھی ہوتی تھی اور یہ ہدایت  ہیں اور میں

 نہیں لیتے تھے۔ میں نے سوہت شاید ابھی یہ وہی ہیں۔ بڑی خوشی کی بات ہے کہ یہ بدؽ چکے ہیں۔ 

 پوائنٹ آػ آرڈر۔  ڈاکٹر اسد اشرػ:

 جی، ڈاکٹر صاحب! جناب ڈپٹی سپیکر:

شکریہ۔ جناب سپیکر!آج صبح ہمار  ایک معزز ممبر نے اس اجلاس کا بائیکاٹ کیا اکٹر اسد اشرػ:ڈ

 ،بائیکاٹ ہے  اور وہ ابھی تک یہاں نہیں آئیں  longestیہ by individualاور میرا خیاؽ ہے کہ 

 لیا اتئے۔  noticeوہ ڈاکٹر سامیہ امجد ہیں۔ میرا خیاؽ  ہے کہ اس کا 

 بائیکاٹ  پ کیا تھا۔ وہ :ممبراؿ معزز 

 بائیکاٹ کیا ہو۔  individualمیرا  نہیں خیاؽ کہ اس سے پہلے کبھی کسی نے اتنا بڑا ڈاکٹر اسد اشرػ:

 میں بھی یہ ابھی آ رہا ہے۔۔۔ noticeمیر   جناب ڈپٹی سپیکر:

 directجناب سپیکر!میں  آپ  سے   التجا کروں گا کہ آپ شیخ علاؤالدین صاحب کو  ڈاکٹر اسد اشرػ:

 کریں کہ وہی اؿ کو مناکر لائیں۔   requestاؿ سے    ،کریں

میرا خیاؽ ہے کہ میں آپ کی بات پر غزالہ سعد رفیق صاحبہ اور نیلم جبار صاحبہ  جناب ڈپٹی سپیکر:

میں لائیں۔  میں ڈاکٹر اسد  Houseسے گزارش کروں گا کہ وہ ڈاکٹر سامیہ امجد سے بات کرکے انہیں 

 کے ممبراؿ پر اتنی نظر رکھتے ہیں۔   محترمہ ثمینہ خاور حیات! Houseر ہوں کہ وہ اشرػ کا شکرگزا

 جناب سپیکر!خواتین پر ہی اتنی نظریں  رکھی اتتی ہیں۔  )قہقہہ( میاں محمد رفیق:
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شکریہ۔ ابھی  تھوڑی دیر پہلے چنیوٹی صاحب اور میری بہن فوزیہ بہراؾ نے محترمہ ثمینہ خاور حیات:

کرکے ایک  draft بے حرمتی پر جو بات کی ہے اس پر میں نے  اسمبلی سیکرٹریٹ  میں  قرآؿ مجید  کی

Resolution move  کی ہے۔ میں اس پر اپنی بہن اور چنیوٹی صاحب سےhelp  لوں گی کہ ہم اس

 out of turnمیں  Houseکریں اور  اس کو میں   پ  amendmentمیں کس طریقے سے 

move کرنا ہتہ رہی ہوں۔ 

 صاحبہ!  حمیدمائزہ   ،بہت شکریہ۔ جی ب ڈپٹی سپیکر:جنا

میں آ رہا ہے اور وہ کھاد  Southern Punjabجناب سپیکر!آج  پ ایک مسئلہ محترمہ مائزہ حمید: 

روپے کی ہے اور پھر بھی  -/825تھی  جبکہ وہ ہتہئےروپے ہونی -/700کا مسئلہ ہے۔ اس کی قیمت 

availableبہت بڑا مسئلہ ہے اس لئے اس کو نہیں  ہے۔ کساؿ کے لئے یہ investigate  کرنا

کروانی  implementationخاص طور پر ضلع ریم۔ یار خاؿ اور خاؿ پور کی طرػ ۔ اس  پر  کوئی  ہتہئے

کریں  کہ وہ وہاں اتئیں اور چیک کریں کہ کھاد کی  engageکو DCO۔ یہاں آپ ہتہئے

availability  کیوں نہیں ہے؟  یہsowing season  ہے، کساؿsuffer  کر رہا ہے اور پہلے ہی

 کر رہا ہے۔  شکریہ sufferکساؿ  ہر طرػ سے بالخصوص پانی کی وجہ سے بہت 

 جی، بالکل ٹھیک بات ہے۔  جناب ڈپٹی سپیکر:

 )ڈاکٹر محمد اختر ملک(:پوائنٹ آػ آرڈر۔ خزانہ پارلیمانی سیکرٹری برائے

 جی، ملک صاحب! جناب ڈپٹی سپیکر:

پر بات کرنا  issue)ڈاکٹر محمد اختر ملک(:جناب سپیکر!میں بہت اہم خزانہنی سیکرٹری برائے پارلیما

ہتا ہ ہوں۔ ابھی یہاں قرآؿ مجید کے اوراؼ کا ذکر ہو رہا تھا  تو پور  پنجاب میں سیورج  کا پانی نہروں 

میں یہاں سے کسی کو کوئی میں پھینکا ات رہا ہے۔ یہ پہلے بھی کئی دفعہ بات ہو چکی ہے لیکن  میر  خیاؽ 

instruction   نہیں دی گئی کہ اس پر کوئیimmediate action  لیا اتئے۔  سیورج  کا پانی

 ٹ ا ٹائٹس جیسی  directنہروں میں پھینکا ات رہا ہے اور 
سبزیوں اور کھیتوں کو دیا ات رہا ہے جس سے ہ ی

توسط سے یہ ہتہوں گا کہ اس پر کے  Houseکر رہے ہیں۔ میں donateبیماریاں ہم خود لوگوں کو 
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کوئی کمیٹی بنائی اتئے اور جہاں جہاں یہ سیورج  کے پانی کا مسئلہ ہے اس کو فوری طور پر حل کیا اتئے۔ 

 لیا اتئے۔  actionیہ مفاد عامہ کا مسئلہ ہے  اس  پر فوری طور  پر   

حب کو بٹھا کر  بات کرلیں۔  یہ آپ لاء منسٹر صاحب سے مل لیں اور متعلقہ منسٹر صا جناب ڈپٹی سپیکر:

 اس کو آپ دیکھیں۔ ،ہتہئےکمیٹی واقعی بننی 

 پوائنٹ آػ آرڈر۔ جناب احمد خاؿ بلوچ:

 جی، احمد خاؿ بلوچ! جناب ڈپٹی سپیکر:

کا اتنا وقت ضائع ہوتا  Houseشکریہ۔ جناب سپیکر!میں یہ کہنا ہتا ہ ہوں کہ جناب احمد خاؿ بلوچ:

جو میٹنگ کرتی ہے اس میں یہ سختی  سے  کوئی فیصلہ ۔ ایڈوائزری کمیٹی چیںہے خدارا اس کے متعلق سو

کیونکہ تحریک استحقاؼ اور تحریک التوائے کار کے وقت میں بھی پوائنٹ آػ آرڈر شروع   کیا اتئے

 کس کی  یاکس چیز کا نہیں کرنا ،پھر یہ سمجھ نہیں آتی کہ کس چیز کا پوائنٹ آػ آرڈر کرنا ہے   ہواتتے ہیں

کس کی ااتزت نہیں ہے۔  یہاں پر سینما کے متعلق،پتنگ بازی کے متعلق اور شراب کے  ،ااتزت ہے

والے لکھنے پزھنےکا وقت ضائع ہوتا ہے۔ جو ہم  Houseمتعلق  پوائنٹ آػ آرڈر ہوتے ہیں جس سے 

ہم جیسے  ممبراؿ  تو رہ   ،ہیں، تحریکیں  جمع کروا دیتے ہیں،  بغیر جمع کروائے کوئی زبانی بات نہیں کرنا ہتہتے 

بزنس  اتتے ہیں اور فضوؽ باتوں میں وقت ضائع ہواتتا ہے۔  میں دو چیزوں کی گزارش کرتا ہوں کہ

یہاں   ،میں بنا دیا گیا ہے   Question Hourاس بات پر عمل کر ۔ ایک  فارمولا   ایڈوائزری کمیٹی 

کا ٹائم ہے۔ جب ڈیڑھ سو ممبراؿ تھے اس  ہے اور  اس کے لئے ایک گھنٹے   Houseہتر سو ممبراؿ کا 

وقت بھی اس کا وقت ایک گھنٹہ تھا۔ اس میں صرػ تین ضمنی سواؽ کی ااتزت دی گئی ہے اور کہا گیا 

میں  سے صرػ ایک ضمنی سواؽ کی  Houseکر  گا اور باقی پور   moverہے کہ دو ضمنی سواؽ  

 والی ہوتی ہیں وہ پوچھی ہی نہیں اتتیں۔ سپیکر ااتزت  ہوگی۔  سوالات کے متعلق جو اہم چیزیں پوچھنے

نے فیصلہ کیا ہے لہذا آپ بیٹھ  ایڈوائزری کمیٹیبزنس صاحب کہتے ہیں کہ تین سواؽ  کرسکتے ہیں   کیونکہ 

وہاں یہ ہے کہ کوئی تنے  مرضی سواؽ  ،میں ایسی چیزیں نہیں ہیں lawsاتئیں۔ حالانکہ ضابطے  اور 

 in writingکا  Question Hourمہربانی کریں۔  اس کے لئے کوئی ٹائم  کرسکتا ہے۔  اس میں ذرا
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 Questionمیں لے آئیں یا پھر  ہتر سو ممبراؿ کی تعداد کو مد نظر رکھ کر  by lawsاس کو   ،لے آئیں

Hour  ،ضمنی سوالات کیونکہ کے  وقت کو بڑھایا اتئے۔  اس میں ضمنی سوالات کی تعداد زیادہ کریں

میں پوائنٹ آػ آرڈر   Question Hour۔ جونہی تلاوت ختم ہوتی ہے فوری طور پر نہیں ہوتے 

کا  وقت  جتنا بھی ہوسکے بچایا اتئے اور اچھی  Houseشروع ہواتتے ہیں۔ میری گزارش  یہ ہے کہ 

 چیزوں پر خرچ کیا اتئے۔ 

ہیں ممبراؿ  173ہے ۔ ہمار   importantبلوچ صاحب!آپ کی بات بڑی جناب ڈپٹی سپیکر:

ممبراؿ ہیں اؿ کا بھی ایک ہی گھنٹہ ہے۔  میں سمجھتا ہوں کہ اس  مسئلے کو ہمیں   550اور لوک سبھا کے 

کس طرح کرنا ہے  اور اس میں  ہم نے  utilizeکہ ہمیں   اس گھنٹے کو  ہتہئےسب کو مل کر دیکھنا 

maximum business of the House  کیسےconduct کر بات کرنا ہے؟  اس پر بالکل بیٹھ 

 ۔ محترمہ آمنہ الفت!ہتہئےاور اس کو دیکھنا بھی  ہتہئےبھی ہونی 

شکریہ۔ جناب سپیکر!اس وقت چنیوٹی صاحب نے قرآؿ پاک کی بے حرمتی کا   محترمہ آمنہ الفت:

مسئلہ اٹھایا ہے وہ یقیناً ہر مسلماؿ کے لئے بڑی دؽ گرفتہ بات ہے۔ اس پر آپ نے کمیٹی بنانے کا بھی 

کی بھی ضرورت ہے۔ جو ضعیف نسخے جنہیں  workingہے تو میں سمجھتی ہوں کہ اس پر کافی  حکم دیا

لوگ اس طرح سے کہ میر  پاس الفاظ نہیں ہیں  میں کیسے بیاؿ کروں کہ اؿ میں بڑ  تاریخی اور 

کرنے کے لئے یونین کونسل کی سطح پر ایک ایسا  collectاتت بھی  ہوتے ہیں۔  جن کو  نایاب نسخے

ارہ بنانے کی ضرورت ہے کہ جن لوگوں کے پاس ایسے نسخہ اور دینی کتابیں موجود ہیں  وہ لاکر اس اد

طریقے سے جمع کروائیں۔  وہاں  اؿ کی ھانٹی میں   دو  دو، تین تین سو ساؽ پرانے  properادار  میں 

ادارہ  proper ایک نسخے اور  بڑ  کاؾ کی دینی کتابیں نکل سکتی ہیں۔ میں سمجھتی ہوں کہ اس  کے لئے

بناکر  اس کے سپرد  یہ کاؾ کیا اتئے تاکہ بےحرمتی بھی نہ ہو اور گورنمنٹ  کی سطح پر اؿ کو جس اتئز 

میں کروائے۔  جو کمیٹی تشکیل دی اتئے  custodyطریقے سے تلف کرنے کی ضرورت ہے وہ اپنی 

بہتر   یزمل کرلیں گے تو ہم  بھی اپنی تجاومہربانی  اگر اس میں آپ  ہم  اپوزیشن والوں کو   بھی شا ہ برا

 طریقے سے  دینا ہتہیں گے۔ 

 بہت شکریہ۔ ساجدہ میر صاحبہ! جناب ڈپٹی سپیکر:
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کا اتنا مسئلہ ہے کہ میں سمجھتی ہوں کہ   jobsجناب سپیکر!محکمہ ویلفیئر پلاننگ میں  محترمہ ساجدہ میر:

 بالخصوص خواتین سے ہے ۔  ہمیں پتا چلا ہے  کہ  ایک کسی  ایک کو بھی  نوکری نہیں ملی۔ اس  شعبے کا تعلق

نے کچھ اضلاع میں نوکریاں   دی ہیں  تو یہ نوکریاں کن کو ملنی  ہیں اور خاص طور پر جو نوکریاں  DCOsدو 

روکی ہوئی ہیں تو حکومت پنجاب کا انہیں روکنے کا مقصد کیا ہے؟  دوسرا یہ کہ ابھی  فیصل آباد  لیڈی ہیلتھ 

محکمہ حت  کے   بار  میں ہے، یہ  جوز نے  اپنی تنخواہوں کے بار  میں اتنا بڑا جلوس نکالا ہے  ۔ورکر

فیصد تنخواہیں بڑھاتے ہیں  تو  مہنگائی  80بتایا اتئے کہ اؿ کی تنخواہیں کیوں نہیں بڑھائی اتتیں؟  جب ہم  

قطر   پلاتی ہیں،  وہ اتنا کاؾ کرتی ہتری خواتین گھر گھر اتکر پولیو کے بےتی ہے۔  وہ بڑھ اتفیصد  800

۔ منصوبہ بندی میں جو نوکریاں روکی ہوئی ہیں یہ بہت بڑا  مسئلہ ہیں لہذا  اؿ کی تنخواہیں بھی بڑھائی اتئیں

کیا یہ نوکریاں اس وقت دی اتئیں گی جب حکومت کے پانچ ساؽ  ،یہ کب نوکریاں دی اتئیں گی ،ہے

میں سمجھتی ہوں کہ یہ خواتین کے ساتھ زیادتی ہے۔ ،کیا اتئے ختم ہواتئیں گے؟  اس بار  میں ورر 

 

ے

 
 

 ۔ یہ خواتین کا محکمہ ہے اؿ میں نوکریاں جلد از جلد ملنی ہتہ

 بہت شکریہ۔ میر  خیاؽ میں کافی باتیں ہوگئی ہیں۔۔۔ جناب ڈپٹی سپیکر:

 لنی ہے۔ جناب سپیکر!میں نے ایک اہم بات آپ کے نوٹس میں ڈا محترمہ ثمینہ خاور حیات:

 ڈالنی نہیں ہوتی۔ آپ ذرا  اپنی اردو ٹھیک کرلیں۔ ،محترمہ!نوٹس میں لانی ہوتی ہے جناب ڈپٹی سپیکر:

کی ہے۔  میں آپ کے  correctionشکریہ۔ جناب سپیکر!آپ نے میری محترمہ ثمینہ خاور حیات:

۔ وہ ہتر ماہ ہو چکے ہیںتی کئےلانا ہتہتی ہوں کہ   آرمی ریٹائرڈ آفیسرز  کو کانسٹیبل بھربات نوٹس میں یہ 

پہلے آرمی میں تھے اب انہیں کانسٹیبل بنایا گیا  اور  وہ ہتر سو  افراد پر مشتمل ہیں۔ ہتر سو افراد کو  محکمہ 

پولیس میں نوکریاں دی گئی ہیں  اور اؿ کو ہتر ماہ سے تنخواہیں نہیں ملی ہیں۔ ابھی بھرتیاں کرنے کی بات 

 ہے کہ جن کو بھرتی importantبات اٹھائی  ہے اور یہ بھی importantی انہوں نے یہ بڑ  ،کی گئی

 میں لانا ہتہتی تھی۔ notice۔ یہ  مسئلہ میں آپ کے اؿ کو ابھی تک تنخوائیں نہیں دی گئیں کیا گیا ہے

لہذا  اب اجلاس  پ  ہے جی،بہت شکریہ۔اب آج کے اجلاس کا ایجنڈا مکمل ہوگیا:جناب ڈپٹی سپیکر

 بجے تک ملتوی کیا اتتا ہے۔30صبح 8030فروری ۔37مورخہ بروز بدھ 
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